
Booking.com 
ответит по 
лучшей цене
Сервис снова стал 
поводом для жалоб

Сервис онлайн-бронирования 
гостиниц Booking.com, пользу-
ясь своим монопольным поло-
жением, навязывает владель-
цам отелей политику паритета 
цен, считают в «Опоре России». 
Организация уже пожаловалась 
на это в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС). Вме-
шательство регулятора может 
оказаться выгодно гостиницам, 
но рискует осложнить работу 
не только Booking.com, но и дру-
гих сервисов бронирования: 
 наличие паритета цен выгодно 
для многих из них.

Условие, выставляемое серви-
сом онлайн-бронирования отелей 
Booking.com, о паритете цен при за-
ключении договоров с гостиница-
ми, хостелами противоречит анти-
монопольному законодательству. 
Об этом говорится в письме «Опоры 
России», направленном руководи-
телю ФАС Игорю Артемьеву (копия 
есть у 

”
Ъ“). В пресс-службе ведомст-

ва подтвердили получение письма, 
сообщив, что оно будет рассмотрено 
в установленные сроки. В Booking.
com не смогли оперативно ответить 
на запрос 

”
Ъ“.

Записанное в договорах с отеля-
ми требование о паритете цен по-
зволяет Booking.com предоставлять 
пользователям гарантию лучшей це-
ны, подразумевающую, что более 
низкая стоимость аналогичного но-
мера с теми же датами заезда и усло-
виями бронирования найдена быть 
не может, следует из сообщения 
«Опоры России». Нарушение приво-
дит к тому, что гостиница понижает-
ся в общем рейтинге ранжирования 
и динамика бронирования в ней со-
кращается. При систематическом 
нарушении Booking.com прекраща-
ет сотрудничество с отелем. Однов-
ременно в цену оказывается зало-
жена комиссия сервиса, минималь-
ный размер которой достигает 15%. 
Отели не могут продавать номера де-
шевле на собственных сайтах, жалу-
ются в «Опоре России».

Но и прекращение сотрудниче-
ства с Booking.com для гостиниц 
проблематично. На долю этого сер-
виса, по данным Travelline, в 2018 
году пришлось 67,6% в структуре об-
щих запросов.
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Пик оптимизма
Локальный скачок роста экономики в 2018 году  
обеспечен нефтью и новыми долгами граждан

За не ожидавшейся никем 
оценкой роста экономи-
ки в 2018 году в 2,3%, опу-
бликованной вчера Рос-
статом,— два главных 
фактора: это нефтегазо-
вый экспорт, с одной сто-
роны, и бурное увеличение 
банковского долга и сни-
жение сбережений граж-
дан — с другой. Несмотря 
на существенный положи-
тельный пересмотр ста-
тистики строительства, 
доля капитальных инве-
стиций в ВВП и темпы их 
прироста снижались. Экс-
перты продолжают сомне-
ваться в точности текущей 
оценки роста ВВП — она 
хоть и  оказалась самой 
высокой с 2012 года, но, 
вероятно, останется ло-
кальным достижением. 
В 2019 году  экономика 
 таких цифр заведомо 
не представит даже в том 
случае, если граждане 
продолжат, как и в прош-
лом году, наращивать объ-
емы взятых кредитов бы-
стрее, чем увеличиваются 
их доходы.

Увеличения экономики 
на 2,3% в 2018 году (против 
1,6% год назад) в годовом 
выражении, о котором вче-
ра сообщил Росстат, не ожи-
дали даже самые оптими-
стично настроенные про-
гнозисты. Минэкономики 
рассчитывало на 2% ее ро-
ста, а консенсус-прогноз 
независимых аналитиков 
оценка статистиков превы-
сила на 0,4–0,5 процентно-
го пункта (п. п.). «Тот факт, 
что данные выглядят пози-
тивно, связан с несколько 

большим, чем можно было 
ожидать, ростом объемов 
добычи угля и газа (допол-
нительный вклад в прирост 
ВВП — порядка 0,2 п. п.), 
а также с недавним пере-
смотром динамики строи-
тельства (дополнительный 
вклад порядка 0,3 п. п. ро-
ста)»,— говорит Дмитрий 
Куликов из агентства АКРА. 

Дмитрий Полевой из 
РФПИ подсчитал, что ос-

новной вклад в производ-
ство добавленной стоимо-
сти 2018 года внесло про-
изводство услуг, обеспе-
чив 1,3 п. п. ее прироста (из 
них основные — торговля 
0,3 п. п.; финансы и страхо-
вание 0,24 п. п.; транспорт 
(прежде всего трубопровод-
ный) 0,2 п. п.). Производство 
товаров внесло 0,8 п. п. в уве-
личение добавленной стои-
мости, их которых на добы-

вающий сектор пришлось 
0,37 п. п., на обработку — 
0,18 п. п., а на строительст-
во 0,26 п. п. Еще 0,2 п. п. при-
роста добавленной стоимо-
сти обеспечили чистые на-
логи, собираемость кото-
рых в 2018 году продолжи-
ла расти. Единственной же 
отраслью, которая показа-
ла отрицательный резуль-
тат (минус 0,07 п. п.), оказа-
лось сельское хозяйство — 

из-за урожая меньшего, 
чем в 2017 году. 

Ускорение годовых тем-
пов роста обнаруживается, 
прежде всего, в торгуемых 
секторах. Сектора же, свя-
занные с конечным спро-
сом и инвестициями, по-
прежнему сильно отстают 
даже по сравнению с до-
кризисными показателями 
2014 года. Отдельное вни-
мание обращает на себя бур-

ный рост добавленной сто-
имости в финансах и стра-
ховании (6,3%), что объясня-
ется увеличением процент-
ной ставки и бумом потре-
бительского кредитования. 
Отметим, это одна из круп-
ных составляющих роста 
ВВП, и одновременно она 
считается (по крайней мере 
Банком России) одной из си-
стемных угроз финансовой 
стабильности в РФ, несмо-
тря на локальность такой уг-
розы (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля).

Стал заметен рост добав-
ленной стоимости в отель-
ном и ресторанном бизне-
се (6,1%) — после проведе-
ния мундиаля, часть ана-
литиков вообще выше офи-
циальных оценок — оце-
нивает вклад в ВВП 2018 
года услуг в связи с прове-
дением чемпионата мира 
по футболу в РФ. Отметим, 
оценки вклада крупных 
мероприятий в ВВП в мире 
достаточно нестабильны, 
в России после лета 2018 
года диапазон вклада чем-
пионата мира в экономи-
ку прошлого года — от 0,3–
0,4% до 1,1%. Кроме того, 
рост добавленной стоимо-
сти заметен также в строи-
тельстве (4,7%) — после пе-
ресмотра Росстатом дан-
ных о его объемах (см. 

”
Ъ“ 

от 28 и 30 января).
Сильные пок азатели 

строительства, на которые 
приходится 55% капиталь-
ных инвестиций, пока не 
отразились в статистике 
Росстата о ВВП.

экономическая 
политика — с2

Из исполнительного листа 
убирают вывод
Взыскание средств по суду отмывают от схем

Как стало известно ”Ъ“,  разработан 
 законопроект, призванный  перекрыть 
криминальные схемы вывода  денежных 
средств по исполнительным листам 
за рубеж. По новым правилам  средства 
сможет получить только  взыскатель 
и только в России, ряд исключений 
 предусмотрен лишь для физических 
лиц.  Однако, по мнению экспертов, 
в  нынешнем виде от этой инициативы 
будет больше вреда, чем пользы.

Средства по исполнительным листам 
будут перечисляться только взыскателю 
и только на счета, открытые в России. Такой 
законопроект подготовил Минюст при уча-
стии ЦБ. Сейчас документ проходит проце-
дуру согласования с заинтересованными ор-
ганами власти, отметили в министерстве.

Как пояснили в пресс-службе Минюста, 
законопроект предусматривает возмож-
ность перечисления денежных средств по 
исполнительному листу исключительно 
«на счет взыскателя, открытый в банке или 
иной кредитной организации, осуществля-

ющих деятельность на территории РФ». То 
есть, если иностранная компания или гра-
жданин хочет взыскать средства с россий-
ской компании, им потребуется открыть 
для этого счет в банке, имеющем лицензию 
Банка России.

Некоторые исключения были сделаны 
для «добросовестных взыскателей—физи-
ческих лиц, проживающих за пределами 
РФ». Им дается возможность перечислять 
средства напрямую на счета в иностранных 
банках в случае, если спор был «о взыскании 
алиментов, возмещении вреда, причинен-
ного здоровью, возмещении вреда в связи 
со смертью кормильца, возмещении ущер-
ба, причиненного преступлением». В конце 
прошлой недели зампред ЦБ Дмитрий Ско-
белкин отмечал важность разрабатываемого 
проекта. Он указал, что объем вывода денеж-
ных средств с использованием исполнитель-
ных листов снижается, но все равно милли-
арды рублей продолжают уходить за рубеж.

деловые новости — с8

Местное самоукрупнение
Госдума поработает над законом  
о создании муниципальных округов

Комитет Госдумы по федеративным 
 отношениям и местному самоуправле-
нию (МСУ) сегодня рассмотрит законо-
проект, которым вводится еще один 
вид укрупнения территорий. Вслед 
за понятием «городской округ», созда-
ние которых уже вызвало многочислен-
ные протесты в Подмосковье, в закон 
о МСУ депутаты и сенаторы предла-
гают ввести понятие «муниципальный 
округ» (МО). Создавать МО можно бу-
дет  путем объединения неограниченно-
го числа поселений, например, авторы 
проекта называют возможным созда-
ние МО на территории  Таймырского 
 Долгано-Ненецкого  муниципального 
 района площадью 879,9 тыс. кв. км 
в Красноярском крае с единым управ-
лением. Эксперт назвал инициативу 
«закапыванием» МСУ, неугодного гу-
бернаторам. Авторы проекта признают, 
что ко второму чтению придется уточ-
нить формулировки новых норм, чтобы 
«не вы звать неограниченное расшире-
ние» числа МО.

Поправки к закону «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления 
в РФ» внесла в Госдуму группа депутатов и се-
наторов во главе с председателями профиль-
ных комитетов нижней и верхней палат пар-
ламента Алексеем Диденко и Олегом Мель-
ниченко. Проект вводит новый вид муници-
пального образования — муниципальный 
округ и описывает механизмы объединения 
в него населенных пунктов и их выхода из 
МО. По проекту МО — это «три и более объ-
единенных общей территорией населенных 
пунктов, не являющихся муниципалитета-
ми». Во вторник депутаты направят законо-
проект «в рассылку» в регионы.

Проект востребован в малонаселенных 
и северных регионах, где невозможно со-
здание городских округов (в них по зако-
ну две трети населения должны проживать 
в городах или городских населенных пун-
ктах), пояснил 

”
Ъ“ господин Диденко: «Ка-

кие городские округа могут быть в тундре 
или в тайге?» 
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Годовые темпы роста валового 
накопления основного капитала за-
медлились с 5,5% в 2017-м до 2,3% в 
2018 году (по данным статистиков 
за январь—сентябрь, рост инвести-
ций был на уровне 4,1%), а его до-
ля в ВВП снизилась на 0,8 п. п.— до 
21,4%. При этом Дмитрий Белоусов 
из ЦМАКП полагает, что причиной 
подскока строительной статистики 
могла стать не только сдача готовых 
объектов на Ямале, но и сдача недо-
строенного строительства в ожида-
нии реформ в отрасли (в частности, 
переход на новое проектное финан-
сирование) и увеличение НДС. «Фор-
мально до прояснения ситуации, с 
чем был связан пересмотр инвести-
ций в третьем квартале, вести дис-
куссию об экономическом росте и 
драйверах некорректно. Мы сначала 
должны получить адекватную стати-
стику и потом ее обсудить»,— резю-
мировал Андрей Клепач из ВЭБа, ко-

торый до 2014 года занимал пост за-
мглавы Минэкономики и курировал 
сферу макроэкономического анали-
за и прогнозирования.

Впрочем, данные Росстата свиде-
тельствуют, что экспорт по отдельно-
сти внес наибольший абсолютный 
вклад в ВВП 2018 года, продемон-
стрировав максимальный результат 
с 2010 года (см. график). «Во многом 

благодаря Венесуэле цены на нефть 
оставались высокими. Их нефть уш-
ла с рынка, и мы могли наращивать 
добычу и экспортировать»,— пояс-
няет такое стечение обстоятельств 
Дмитрий Белоусов. По мнению Дмит-
рия Полевого, рост, основанный на 
увеличении экспорта, частично объ-
ясняет и то, почему граждане не чув-
ствуют его результатов на своем бла-

госостоянии. На фоне бурного роста 
задолженности граждан перед банка-
ми и снижения их сбережений тем-
пы роста их конечного потребления 
замедлились до 1,9% в 2018 году про-
тив 3% в 2017 году, а доля их конеч-
ного потребления в ВВП за год снизи-
лась более чем на 3 п. п.— до 49,1%.

Наконец, обращает на себя внима-
ние и резкое ускорение темпов роста 
расходов НКО, обслуживающих до-
мохозяйства,— на 4,6%: таких высо-
ких показателей не наблюдалось как 
минимум с 2014 года (среднегодовые 
темпы рост конечного потребления 
НКО в 2014–2017 годах были на уров-
не минус 0,4%). И хотя доля таких рас-
ходов в структуре ВВП составляет все-
го 0,4%, за 2018 год они увеличились 
на 51 млрд руб. (до 432,4 млрд руб.). 
НКО в последние годы — традицион-
ный объект «накачки» бюджетным 
сектором, в том числе регионами.

«Пока рано радоваться, изначаль-
но год назад я прогнозировал рост 
(ВВП в 2018 году.— 

”
Ъ“) в 1,5% ВВП. 

Мои оценки показывают, что он при-
мерно такой и есть. Всему остально-
му я пока не склонен доверять»,— 
заявил вчера господин Клепач, кото-
рый ожидает торможения экономи-
ки на 1–0,8%.

Замедление экономики России в 
краткосрочной перспективе видят 
неизбежным все прогнозисты без 
исключения. Пересмотр Росстатом 
исходных данных, приведших к бо-
лее высокой оценке ВВП, отразится 
на показателях 2019 года. А кроме то-
го, проблемы текущего года — повы-
шение НДС, дефицит квалифициро-
ванной рабочей силы, относитель-
ная слабость финсектора с высокой 
долей госбанков, санкционное дав-
ление и стабильность госрасходов 
— будут в этом году действовать, воз-
можно, сильнее, чем в прошлых: эф-
фект от основного позитивного фак-
тора, бюджетных реформ 2015–2017 
годов, постепенно исчерпывается.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Пик оптимизма

Минстрой подготовил поправки 
к Градостроительному кодексу, 
предусматривающие создание 
единой информационной среды 
для взаимодействия строитель-
ного бизнеса, управляющих ком-
паний и госорганов. Все объекты 
капстроительства снабдят «циф-
ровыми двойниками», чтобы от-
слеживать все этапы их жизнен-
ного цикла — от инвестпроекта 
до сноса. В ведомстве ждут, что 
новая ГИС и принципы информа-
ционного регулирования снизят 
издержки бизнеса и повысят ка-
чество управления. Впрочем, по-
ка работа сопоставимой по мас-
штабам ГИС ЖКХ с данными о 
состоянии всей коммунальной 
отрасли неоднократно вызывала 
жалобы бизнеса — на нестабиль-
ную работу, санкции за непредо-
ставление данных при невозмож-
ности их загрузить и ограничения 
в доступе к накопленной государ-
ством информации.

Внедрение технологий информа-
ционного моделирования и созда-
ние системы управления жизнен-
ным циклом объектов капитального 

строительства будут способствовать 
модернизации строительной отра-
сли и повышению качества строи-
тельства, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту Минстроя. 
Мероприятие включено в федераль-
ный проект по госуправлению циф-
рового нацпроекта. Система должна 
обеспечить «бесшовность» обмена 
информацией и документами меж-
ду всеми участниками строительной 
отрасли: инвесторами, застройщика-
ми, генпроектировщиками, генпод-
рядчиками, органами кадастрового 
учета и землеустройства, экспертизы 
и надзора и чиновниками всех уров-
ней. В нее предполагается интегри-
ровать существующие ГИС, включая 
«Единый государственный реестр за-
ключений экспертизы проектной до-
кументации объектов капитального 
строительства» и системы обеспече-
ния градостроительной деятельнос-
ти. Распространяться, по-видимо-
му, она будет лишь на новые объек-
ты капстроительства. Отметим, что 
законопроект является рамочным и 
создает лишь правовую основу для 
внедрения системы — конкретные 
механизмы интеграции, функции и 

обязанности участников системы бу-
дут определены позднее.

Пока же предполагается, что ин-
формационное моделирование долж-
но охватить весь жизненный цикл 
объекта с учетом всех бизнес-процес-
сов, функций госуправления и госу-
слуг в строительстве. В Минстрое по-
лагают, что процесс должен начинать-
ся с «формирования инвестицион-
ных намерений» и следовать через 
стадии выбора участков, инженер-
ных изысканий и подготовки проек-
та непосредственно к строительству и 
сдаче в эксплуатацию, последующему 
использованию, обслуживанию и ре-
монту, реконструкции — и, наконец, 
ликвидации объекта. Таким образом, 
каждое здание должно получить соб-
ственного «цифрового двойника» — 
основу для принятия инженерных и 
управленческих решений. Разработ-
кой правил создания моделей и тре-
бований к их содержанию должны за-
ниматься региональные градостро-
ительные власти, вопросы же обяза-
тельности ведения модели будут ре-
шаться на уровне Белого дома. 

Внедрение такой системы должно 
упростить жизнь и бизнесу, и государ-

ству, заявляют в Минстрое. Для строи-
телей это снизит трансакционные из-
держки и административные барье-
ры, устранит необходимость выстра-
ивать коммуникации с множеством 
контрагентов, решит проблемы ду-
блирования документооборота, раз-
розненности и неструктурированно-
сти информации и риски утраты до-
кументации. Накопление же данных 
позволит учитывать реальные эксплу-
атационные затраты при выборе тех-
нических решений, материалов и обо-
рудования при строительстве объекта. 

Сами же власти заинтересова-
ны в повышении качества приня-
тия управленческих решений. Это-
му должно способствовать создание 
классификатора строительной ин-
формации: в результате чиновники 
смогут получать необходимые ста-
тистические выкладки — например, 
количество проектируемых, строя-
щихся и эксплуатируемых объектов, 
количество квадратных метров вве-
денного в эксплуатацию жилья, ис-
пользованных стройматериалов, чи-
сло занятых и т. д. Обеспечивать ве-
дение ГИС будет сам Минстрой или 
подведомственное ему ГБУ.

Впрочем, пока обязанность бизне-
са размещать информацию в другом 
госагрегаторе — ГИС ЖКХ — и идея 
введения штрафов за неисполнение 
этого требования вызывали много-
численные жалобы со стороны ком-
паний отрасли. По данным Минком-
связи, в системе зарегистрированы 
90 тыс. организаций отрасли, регио-
нальные и муниципальные органы 
власти, а «личные кабинеты» получи-
ли 2,5 млн граждан. В июне 2018 го-
да комиссия по ЖКХ Российского со-
юза промышленников и предприни-
мателей предлагала отсрочить введе-
ние санкций из-за многочисленных 
сбоев и непредсказуемой скорости 
загрузки данных (см. 
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2018 года). Сложности возникают и 
при получении данных из ГИС: «Биз-
нес, а также региональные власти се-
годня ограничены в доступе к дан-
ным, которые консолидируют в себе 
федеральные государственные ин-
формационные системы. При этом у 
участников рынка есть потребность 
в этих данных»,— сетовал в декабре 
2018 года глава Ассоциации участни-
ков рынка данных Иван Бегтин.

Надежда Краснушкина

К новостройкам привяжут виртуальных двойников
Минстрой занялся оцифровкой капстроительства

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 75,3

миллиона квадратных метров жилья сдано в РФ в 2018 году, сообщил Росстат. Годовой спад соста-
вил 4,9% — впрочем, Минстрой еще в декабре предупреждал, что будет построено на 11 млн кв. м меньше, 
чем требовал нацпроект по жилью, и вносил коррективы в долгосрочные планы Белого дома (см. ”Ъ“ от 19 
декабря 2018 года). При этом Росстат фиксирует спад как многоквартирного, так и индивидуального стро-
ительства жилья — 32,5 млн кв. м в 2018 году после 32,7 млн кв. м в 2017-м. Некоторое влияние на показа-
тели ИЖС, вероятно, оказывал «ступенчатый» рост налога на имущество (с шагом в 20% в год до 100% када-
стровой стоимости), но в августе 2018 года власти признали его слишком быстрым и заморозили.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ФИНАНСЫ

Отток капиталов вернулся  
на развивающиеся рынки

Суммарный чистый отток инвес-
тиций с развивающихся рынков 
по итогам 2018 года составил 
$23 млрд, подсчитали в вашинг-
тонском Institute of International 
Finance. В 2017-м, напротив, 
наблюдался приток в размере 
$63 млрд. Только в декабре прош-
лого года с развивающихся рынков 
утекло $26 млрд. Такой отток 
сформировал Китай ($37 млрд), 
остальные рынки этой группы, 
напротив, испытали приток средств 
в размере $11 млрд. Напомним, 
что по итогам третьего квартала 
2017-го развивающиеся рынки 
зафиксировали первый чистый 
отток средств, считая с конца 
2016 года,— минус $21 млрд.

На фоне торгового спора 
с США и замедления экономиче-
ского роста выведение средств 
из Китая внутри года усилилось. 
В четвертом квартале 2018-го 
из страны утекло $101 млрд против 
$24,5 млрд в июле—сентябре. 

Поскольку в первом полугодии 
наблюдался приток в $81 млрд, 
в целом по году показатель в 
итоге составил минус $44,4 млрд 
(в 2017-м — минус $73,3 млрд, 
в 2016-м — минус $646 млрд). 
Прогноз на этот год — приток 
в размере $174,5 млрд.

Большие, чем у Китая, объемы 
оттока наблюдались только у РФ 
(минус $67,8 млрд), Саудовской 
Аравии (минус $75,1 млрд) и Юж-
ной Кореи (минус $57,6 млрд). 
В первом полугодии из России 
утекло $17,3 млрд, в третьем 
квартале — $22,8 млрд, в четвер-
том — уже $27,7 млрд. Прогноз 
IIF на этот год — минус $71 млрд. 
Отметим, что Аргентина и Турция, 
столкнувшиеся с резким ослабле-
нием нацвалют в минувшем году, 
по его итогам зафиксировали 
приток в $42 млрд и $15,1 млрд 
соответственно.

С начала года настроения 
в отношении развивающихся 
рынков улучшились, в том числе 
из-за более мягкого тона ФРС, 
указывают в институте. Напомним, 
на последнем заседании регулятор 
указал, что «будет терпеливым» в 
оценке того, какие действия следует 
предпринять, и отказался от посыла 
о том, что «некоторое повышение 
ставок будет соответствовать улуч-
шению ситуации в экономике».

В отдельно взятом январе 2019-
го приток портфельных инвестиций 
на развивающиеся рынки оказался 
рекордным за последние 12 меся-
цев, составив $51,1 млрд. При этом 
в долговые инструменты вложены 
$33 млрд (против $5,4 млрд в декаб-
ре), в фондовые рынки — $18 млрд 
(из них $9,2 млрд — в Китай). 
Помимо Китая интерес инвесторов 
усилился также к Мексике и Индоне-
зии, указали в IIF.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРИТОКА/ОТТОКА 
КАПИТАЛА НА РАЗВИВАЮЩИЕСЯ 
РЫНКИ ($ МЛРД, СРЕДНЕЕ ЗА 3 МЕС.)

ИСТОЧНИК: IIF. 
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Развивающиеся рынки 
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Крым и Севастополь вчера по-
лучили отдельную государст-
венную программу, основанную 
на реализуемой с 2015 года фе-
деральной целевой программе. 
 Акцент в новом документе, как 
и прежде, сделан на строитель-
стве и обновлении инфраструк-
туры полуострова. На доведение 
уровня социально-экономиче-
ского развития Крыма до средне-
го по России показателя Белый 
дом в ближайшее четыре года на-
мерен потратить из федерально-
го бюджета 310 млрд руб.

Правительство утвердило го-
спрограмму развития Крыма до 
2022 года. Среди поставленных це-
лей снижение уровня безработи-
цы с 6,2% в 2017-м до 5,7% в 2022 го-
ду и рост средней заработной платы 
с 26,4 тыс. до 36,1 тыс. руб. соответст-
венно. В новую госпрограмму «упа-
кована» действующая с 2015 года фе-
деральная целевая программа (ФЦП) 
развития полуострова — она, по су-
ти, составляет основную содержа-
тельную часть документа.

Большая часть мероприятий, как 
и прежде, посвящена инфраструк-

туре — строительству дорог, очист-
ных сооружений, газопроводов, со-
циальных объектов. Среди наибо-
лее крупных объектов ФЦП — желез-

нодорожный переезд через Керчен-
ский пролив, а также трасса «Таври-
да» (Керчь—Симферополь—Севас-
тополь), из-за которой эта програм-
ма не раз дорожала. В госпрограмме, 
по словам вице-премьера Дмитрия 
Козака, большая часть финансирова-
ния придется на транспортную ин-
фраструктуру как на наиболее про-
блемную составляющую жизни по-

луострова — это 55% от общего объ-
ема финансирования. На социаль-
ную инфраструктуру потратят 12% 
средств, на энергетику — 10%.

В дополнение к этому в госпро-
грамму включены мероприятия, ко-
торые реализовывались вне ФЦП,— 
это развитие свободной экономиче-
ской зоны, создание благоприят-
ных условий для бизнеса и разви-
тие туристского потенциала полуо-
строва. Правительство рассчитыва-
ет на рост инвестиций в основной 
капитал с 96 тыс. руб. на душу насе-
ления в 2017 году до 136 тыс. руб. в 
2022-м, увеличение удельных капи-
тальных вложений резидентов сво-
бодной экономической зоны (СЭЗ) 
— с 27 млн до 54,7 млн руб., а ко-
личества туристов — с 5,7 млн до 
8,2 млн человек. Конкретных меро-
приятий, способствующих дости-
жению этих показателей, госпро-
грамма не содержит — они указаны 
лишь в общих чертах как не требу-
ющие бюджетных трат. Например, 
рост инвестиций должно обеспе-
чить мероприятие «Создание бла-
гоприятных условий для привле-
чения капиталов», повысить вложе-

ния в рамках СЭЗ — принятие зако-
нопроектов, повышающих эффек-
тивность работы этой зоны.

Всего на крымскую госпрограм-
му заложено 309,5 млрд руб., почти 
половину этих средств (150,5 млрд 
руб.) планируется выделить уже в 
этом году. Фактически финансиро-
вание будет обеспечено за счет ФЦП 
— в Минэкономики 

”
Ъ“ пояснили, 

что объемы финансирования го-
спрограммы соответствуют предус-
мотренным в ФЦП средствам феде-
рального бюджета на 2019–2022 го-
ды. Отметим, что данное вчера на со-
вещании с вице-премьерами в Гор-
ках стандартное указание премьера 
Дмитрия Медведева следить за сво-
евременным освоением бюджет-
ных средств для крымской програм-
мы особенно актуально — при ис-
полнении ФЦП у федеральных вла-
стей уже возникали вопросы по по-
воду неполного освоения денег и 
срыва сроков сдачи объектов. В 2018 
году ситуация, впрочем, несколько 
улучшилась — ФЦП по Крыму ис-
полнена на 93%, по Севастополю, по 
разным данным,— на 60–70%.

Евгения Крючкова

Триста миллиардов подъемных
Крым подтянут до среднего по стране уровня развития к 2022 году

Строительство жилья в РФ (млн кв. м)
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Российское  правительство 
полно решимости к 2022 
году довести уровень раз-
вития Крыма до средних 
по стране показателей   
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Местное самоукрупнение

Принятие поправок, по словам 
депутата, позволит превратить в 
МО, например, Таймырский Долга-
но-Ненецкий муниципальный рай-
он в Красноярском крае площадью 
950 тыс. кв. км (на официальном сай-
те района —  879, 9 тыс. кв. км), с еди-
ным управлением и единым советом 
депутатов, избираемых на прямых 
выборах. МО, как и городской округ, 
образовывается законом субъекта РФ 
«с согласия населения, выраженного 
советами депутатов поселений и му-
ниципального района». Кроме того, 
говорит господин Диденко, проект 
«создает барьеры для повсеместно-
го создания городских округов», для 
которых необходима определенная 
плотность населения, схема расселе-
ния, городская инфраструктура. При 
этом, отметил он, в МО будут сохра-
нены «структура занятости сельско-
го населения и все льготы, в том чи-
сле выход на пенсию на десять лет 
раньше». Еще один автор проекта, се-
натор Вячеслав Тимченко, пояснил 

”
Ъ“, что МО получит все полномочия 

городского округа. При этом авто-
ры предложили и механизм выхода 
из МО (для городских округов он не 
предусмотрен): жители каждого по-
селения МО должны проголосовать 
по этому вопросу, а сами поселения 
смогут войти «во вновь образован-
ный муниципальный район».

Ко второму чтению Алексей Ди-
денко намерен предложить поправ-
ки, в которых будут «более детально 
описаны процедуры образования 
округа и его расформирования». Се-
наторы, по словам Вячеслава Тим-
ченко, «подготовят более точные 
формулировки, чтобы исключить 
двойное толкование новых норм и 
не вызвать неограниченное расши-
рение количества МО». «Надо сохра-
нить муниципальные районы и по-
селения, чтобы не произошла лик-
видация поселенческого уровня 
МСУ»,— пояснил он 

”
Ъ“. Как заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от КПРФ Денис 

Парфенов, в партии не видят «прег-
рад для поддержки законопроекта», 
а в число авторов коммунисты не во-
шли потому, что «главные проблемы 
МСУ — безденежье и недостаток пол-
номочий — закон не решит».

Глава президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Михаил Фе-
дотов надеется, что в МО «не бу-
дут загонять насильно». По его сло-
вам, СПЧ подготовит доклад о пер-
спективах развития местного само-
управления и намерен провести 
совместное заседание с президент-
ским Советом по МСУ. Глава комис-
сии по МСУ СПЧ Евгений Бобров 
сказал 

”
Ъ“, что совет «поддержива-

ет концепцию проекта в отношении 
северных территорий», но против 
его применения в центральной и гу-
стонаселенной части России: «Здесь 

создание МО не будет отличаться от 
преобразования в городские окру-
га». Напомним, создание городских 
округов в Подмосковье проходило 
со скандалами. По словам господи-
на Боброва, в СПЧ создана комис-
сия, которая разработает и предло-
жит Госдуме новый механизм учета 
мнения жителей при создании МО. 
«Не публичные слушания, которые 
носят рекомендательный характер, 
а нормальную процедуру голосова-
ния»,— уточнил он.

«Это 
”
закапывание“ МСУ, неугод-

ного губернаторам. Никакого отно-
шения к праву и Конституции РФ 
этот законопроект не имеет»,— за-
явил 

”
Ъ“ президент Европейско-

го клуба экспертов МСУ (ЕКЭМСУ) 
Эмиль Маркварт. Он уверен, что «му-
ниципальный округ ничем не от-
личается от искусственно созданно-
го городского округа»: «Главная за-
дача — заменить избираемых мэ-
ров главами, назначаемыми губер-
наторами через конкурсную комис-
сию». ЕКЭМСУ вместе с КГИ изучал 
итоги создания городских округов 
в Пермском крае, Нижегородской и 
Томской областях, говорит эксперт: 
«Экономического эффекта и увели-
чения доходов населения нет. Сни-
жается доступность госуслуг и во-
влеченность населения в управле-
ние, в плюсе только административ-
ный эффект».

Наталья Городецкая

«Роскосмос»  
встает на путь исправления
Госкорпорация нарастит производство трамваев

Вчера глава «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин доложил Владимиру 
Путину об исправлении ситуации 
в космической отрасли, а сразу 
после отправился в Челябинск, 
где, в частности, обсуждались 
перспективы развития входя-
щего в госкорпорацию Усть-Ка-
тавского вагоностроительного 
завода (УКВЗ). Задача, как выяс-
нила на месте корреспондент ”Ъ“ 
Александра Джорджевич, выгля-
дит крайне амбициозной: на фо-
не кадрового дефицита руко-
водство УКВЗ рассчитывает не 
только увеличить продажи трам-
ваев, но и нарастить производ-
ство до 220 единиц в год. Есть 
планы по сбыту продукции и за 
рубеж: переговоры, по информа-
ции ”Ъ“, уже ведутся с Казахста-
ном, Таиландом и Ираном.

Перед инспекцией предприятий 
«Роскосмоса» господин Рогозин доло-
жил в Кремле Владимиру Путину о ра-
боте по исправлению ситуации в кос-
мической отрасли. Упомянув про не-
сколько направлений ее развития (вы-
бор приоритетов дальнейшего разви-
тия, сокращение непроизводствен-
ных расходов на 15%, увеличение до-
ходной базы корпорации за счет от-
крытия новых компетенций и вхо-
ждения в новые рынки), он заявил, 
что консолидированная выручка орга-
низаций «Роскосмоса» по сравнению с 
2017 годом выросла с 304 до 387 млрд 
руб. Отметил он и сложности, в числе 
которых порядка 200 млрд руб. долгов 
у предприятий «Роскосмоса». Заканчи-
валась публичная часть встречи слова-
ми Дмитрия Рогозина о том, что рабо-
та по проекту новой жидкостной МБР 
«Сармат» идет по графику.

Из Кремля он отправился в Челя-
бинск. По информации 

”
Ъ“, решение 

о поездке в этот регион для обсужде-
ния программ по боевой тематике 
(помимо «Сармата» в ГРЦ имени Маке-

ева были разработаны МБР «Синева» 
и «Лайнер») и развитию гражданской 
продукции было принято руководст-
вом «Роскосмоса», чтобы обсудить с гу-
бернатором Борисом Дубровским и от-
раслевыми специалистами вопросы 
дозагрузки мощностей предприятий.

Как рассказали отраслевые источ-
ники 

”
Ъ“, центральной темой совеща-

ния стали перспективы Усть-Катавско-
го вагоностроительного завода (вхо-
дит в Государственный космический 
научно-производственный центр име-
ни Хруничева). По их словам, Объеди-
ненная ракетно-космическая корпо-
рация совместно с ГКНПЦ подготови-
ла и активизировала «дорожную кар-
ту» по проекту развития трамвайно-
го производства, а также разработала 
бизнес-план на 2019–2025 годы. В част-
ности, предполагается строительство 
в УКВЗ нового цеха, где будет собирать-
ся новая модель трамвайного вагона и 
электробуса. В этот же цех перенесут 
частично существующий модельный 
ряд и увеличат мощности до 220 ваго-
нов в год. Это, как считают разработчи-
ки плана, позволит создать новые ра-
бочие места, а также обеспечить отчи-
сление платежей в бюджет на сумму 
до 3 млрд руб. ежегодно. «В обновле-
нии нуждается более 70% трамвайно-
го парка страны»,— заверил один из 
собеседников 

”
Ъ“, добавив, что если 

говорить о международных рынках, 
то переговоры ведутся с представите-
лями Казахстана, Таиланда и Ирана.

Руководство УКВЗ уверено, что это 
позволит достичь суммарного пока-
зателя выручки в период до 2025 го-
да порядка 80 млрд руб. и суммарной 
прибыли — до 12 млрд руб. Кроме то-
го, подготовлена организация выпу-
ска серийной продукции существую-
щего модельного ряда трамваев, ка-
питального ремонта и изготовления 
запчастей и модернизации подвиж-
ного состава. «Все это должно обеспе-
чить УКВЗ значимую долю на рынке, 

которой у них сейчас нет, причем речь 
идет и про российский, и про зарубеж-
ный»,— уточнил один из источников 

”
Ъ“, добавив, что за весь 2018 год стра-

на закупила у УКВЗ всего 25 трамваев.
По словам источников 

”
Ъ“, основ-

ной проблемой для предприятия сей-
час является отток кадров: еще в 2014 
году многие конструкторы покину-
ли УКВЗ и забрали с собой часть нара-
ботанной документации, а сам штат 
за последние годы уменьшился на 
518 человек (средняя заработная пла-
та в 2018 году составила 25 тыс. руб.). 
Объем выручки в 2018 году составил 
2,5 млрд руб., что, как было констати-
ровано на совещании, ниже заплани-
рованного на 37%. Продукции спец-
назначения законтрактовано в на-
стоящий момент на 2,7 млрд руб., для 
«Роскосмоса» — 764 млн руб., для Ми-
нобороны — 861 млн руб. По инфор-
мации 

”
Ъ“, в рамках изготовления 

оборонной продукции прорабатыва-
ется вопрос изготовления 21 тыс. фу-
гасных мин, а также деталей для зе-
нитных ракетных комплексов.

По итогам заседания Дмитрий Ро-
гозин, по данным 

”
Ъ“, потребовал от 

топ-менеджеров УКВЗ до конца неде-
ли провести встречи с потенциальны-
ми партнерами. В частности, с колле-
гами из НПО «Автоматика» и Научно-
производственного центра автома-
тики и приборостроения имени Пи-
люгина, создающими системы управ-
ления для ракетно-космической тех-
ники (они могут помочь с разработ-
кой беспилотных версий транспор-
та), а также с компанией «Инвитро» — 
по партнерскому проекту с медицин-
скими вагонами.

Сегодня глава «Роскосмоса» на пло-
щадке УКВЗ проведет еще одно сове-
щание по проблемам производства и 
перспективам его диверсификации, а 
после, возможно, побывает на заводе 
«Златмаш» (там изготавливается тре-
тья ступень МБР «Синева»).

О свободе мысли и слова 
выразили особое мнение
Судья КС Арановский выступил против запрета 
иностранцам владеть СМИ

Судья Конституционного суда 
(КС) Константин Арановский вы-
ступил с особым мнением по де-
лу главы медиахолдинга PMI Ев-
гения Финкельштейна, в котором 
КС признал допустимым запрет 
иностранцам или лицам с двой-
ным гражданством владеть рос-
сийскими СМИ. Господин Ара-
новский считает внесение таких 
ограничений в закон «О СМИ» не-
конституционным, поскольку ре-
альная угроза информационной 
безопасности, на которую ссыла-
лись законодатели, не доказана, 
а «фобия или паника не позволя-
ют ограничивать права и сво-
боды». «Это манифест консти-
туционного правосудия в эпоху 
популизма, ксенофобии и фейк-
ньюс»,— говорят эксперты.

Самый молодой судья КС, экс-
глава избиркома Приморского края 
Константин Арановский не согла-
сился с решением КС от 17 января 
по жалобе Евгения Финкельштей-
на на ст. 19.1 закона «О СМИ», по ко-
торой он из-за двойного гражданст-
ва лишился активов в ООО «Радио-
Шанс». Статья с 2014 года запреща-
ет таким лицам и иностранцам уч-
реждать в России СМИ или владеть 
в них долей более 20%. КС счел огра-
ничения в целях «информационной 
безопасности» допустимыми, при-
знав неконституционными и требу-
ющими уточнения лишь их форму-
лировки.

Судья Арановский считает, что 
для вывода о неконституционности 
самих ограничений, задевающих 
имущественные права, а также «сво-
боду мысли и слова», было достаточ-
но их необоснованности. Консти-
туция защищает свободу высказы-
вания не только «верных мыслей и 
правильных слов», напомнил судья. 
«Если позволить властям определять 
содержание вещания или круг допу-
щенных к этому лиц с правом уда-
лять из него 

”
сомнительных“, то по-

явится цензура, контроль над умами 
и мнениями, вопреки предписани-
ям и запретам Конституции»,— го-
ворится в его особом мнении.

Константин Арановский счита-
ет, что в первую очередь КС нужно 
было выяснить, в чем заключается 
«угроза охраняемым ценностям», в 
защиту которых введены ограниче-
ния, существуют ли реально «опас-
ность и источники риска». Этот во-

прос судья задавал законодателям 
на слушаниях в КС. Полпред Госду-
мы Марина Беспалова ничего по 
этому поводу не сообщила, а пол-
пред Совета федерации Андрей Кли-
шас представил справку о практике 
применения спорного закона. Из 
нее, отмечает судья, следует, что «с 
российского рынка в тысячах случа-
ев ушли или сократили участие в ка-
питалах и редакциях СМИ финские, 
голландские, немецкие, британ-
ские и другие участники», которые 
«свои медийные активы гламурно-
развлекательного, музыкального, 
делового, просветительского про-
филя продали российским лицам». 
Их новыми владельцами стали гра-
ждане, из которых «едва ли все бы-
ли налоговыми резидентами», и юр-
лица «с узнаваемыми иностранны-
ми наименованиями», а часть СМИ 
перестала существовать, пишет су-
дья. По его мнению, это лишь дока-
зывает, что доступ к медийной сво-
боде и корпоративные права были 
«реально ограничены», хотя попав-
ших под эти ограничения лиц ни-
кто «не уличил в противоправном 
поведении».

Фобия или паника, по словам го-
сподина Арановского, не позволя-
ют ограничивать права и свободы, 
для этого необходимы объектив-
ная угроза и реальная опасность ох-
раняемым ценностям. Если «опасе-
ния среди властей и граждан так на-
стоятельны, что без их реализации 
и жертв не обойтись», то для этого 
«есть оборона, международная об-
становка, силовые ведомства, про-
паганда и еще многое, где можно 
действовать рискованно, грозно, 
расточительно и неэффективно, но 
без вторжения в конституционные 
свободы», отмечает судья. «Действи-
тельность рисков или реальность 
причиняемого вреда должна быть 
доказана», признаком угрозы «не 
может быть само по себе иностран-
ное происхождение лиц, капиталов, 
идей и т. п.», считает Константин 
Арановский. Поскольку «предпола-
гаемые и не вполне очевидные» уг-
розы информационной безопасно-
сти даже не были названы в деле 
Финкельштейна, КС следовало кон-
статировать законодательную ошиб-
ку, говорится в особом мнении.

Напомнил судья и о преамбу-
ле к Конституции, где говорится, 
что народ принимал ее, «сознавая 

себя частью мирового сообщест-
ва». Участие в нем невозможно без 
противоречий и конфликтов, но это 
«не повод считать чужеродной ме-
ждународную среду, в которой толь-
ко и возможна жизнь нации циви-
лизованных людей», заявил судья 
Арановский, отметив, что внутри го-
сударства «далеко не всегда все скла-
дывается хорошо и случается, что 
собственные власти приносят вред, 
соизмеримый с бедствиями вой-
ны». «В изоляции от мира, с недове-
рием ко всему иностранному мно-
гонациональный народ РФ лишил 
бы смысла свои стремления», закре-
пленные в преамбуле к Основному 
закону, настаивает судья. Он также 
напомнил прежние постановления 
КС, где говорилось, что Россия «не 
мыслит себя вне мирового сообще-
ства», статус «иностранного агента» 
не предполагает негативной оцен-
ки, наличие иностранного вида на 
жительство не запрещает быть чле-
ном избиркома, а иностранное фи-
нансирование НКО «не ставит под 
сомнение их лояльность государст-
ву». Иное «противоречило бы режи-
му поддержания доверия Конститу-
ции, которая обязывает государст-
во охранять достоинство личности 
и не позволяет его умалять», утвер-
ждает судья Арановский. «Ксенофо-
бия — старый и стойкий рефлекс, 
который скорее вводит в заблужде-
ние, чем ориентирует в реальных 
рисках», считает он, приводя в при-
мер «План Даллеса, который сочи-
нили свои же писатели, или Сион-
ские протоколы, чтобы всего потом 
бояться и во всем винить иностран-
цев». В российском конституцион-
ном строе такую мотивацию нель-
зя класть в основание законодатель-
ных решений, заключил судья.

Особое мнение во многом сов-
падает с экспертным заключением 
amicus curiae (друзей суда) по это-
му делу Института права и публич-
ной политики (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября), 

сказали 
”
Ъ“ его авторы Ольга Подо-

плелова и Григорий Вайпан. Судья 
Арановский, по их мнению, не толь-
ко восполнил то, о чем не рискнул 
написать в постановлении КС, но и 
высказал универсальные правовые 
позиции, применимые не только к 
России: «Это манифест конституци-
онного правосудия в эпоху популиз-
ма, ксенофобии и фейкньюс».

Анна Пушкарская

Специалист по внутренней 
политике ушел в ВЭБ
Экс-чиновник мэрии Москвы Вячеслав Шуленин  
будет заниматься GR

В преддверии выборов в Мосгор-
думу (МГД) свой пост покинул 
первый заместитель руководи-
теля аппарата мэра и правитель-
ства Москвы Вячеслав  Шуленин, 
отвечавший за организацию вы-
боров в столице. Он занял пост 
зампреда  Внешэкономбанка 
(ВЭБ) и будет там отвечать за 
взаимодействие с региональны-
ми и муниципальными властями.

Вячеслав Шуленин покинул свой 
пост «по собственному желанию» в 
связи с переходом на новую работу, 
сообщил 

”
Ъ“ первый заместитель ру-

ководителя пресс-службы правитель-
ства Москвы Борис Булай. Распоря-
жение об отставке подписано мэром 
Сергеем Собяниным 31 января. Вя-
чеслав Шуленин переходит в ВЭБ на 
пост зампреда банка. «В этой должно-
сти он будет отвечать за взаимодейст-
вие с региональными и муниципаль-
ными органами власти, в том числе 
по вопросам развития городской эко-
номики и внедрения электронных 
сервисов»,— сообщили в пресс-служ-
бе госкорпорации.

Значительная часть политиче-
ской карьеры Вячеслава Шуленина 
связана с Москвой. С 2003 года он ра-
ботал в Мосгоризбиркоме, в 2010-м 
был избран депутатом Мособлдумы 
от «Единой России», а в апреле 2011 
года перешел на работу в мэрию Мо-
сквы, став первым заместителем гла-
вы департамента территориальных 
органов исполнительной власти. Че-
рез год он получил повышение, став 
начальником департамента. В мар-
те 2017 года господин Шуленин был 
назначен первым заместителем гла-
вы аппарата мэра (аппарат до осени 
2018 года возглавляла вице-мэр Анас-
тасия Ракова), департамент тогда воз-
главил его первый заместитель Евге-
ний Стружак. Кому из аппарата пра-
вительства города будут переданы 
полномочия господина Шуленина, 
в пресс-службе мэрии не уточняют. 
По словам источника 

”
Ъ“, близкого 

к столичному правительству, вопро-
сы организации выборов, которые 
курировал господин Шуленин, мо-
гут перейти либо к нынешнему гла-
ве департамента торговли и услуг 
Алексею Немерюку, либо к главе де-
партамента территориальных орга-
нов исполнительной власти Москвы 
Евгению Стружаку. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к московскому пра-

вительству, говорит, что пока пост го-
сподина Шуленина в мэрии останет-
ся вакантным (в аппарате было четы-
ре первых заместителя), а «организа-
цией выборов в Мосгордуму сейчас 

занимается Евгений Стружак, в част-
ности, курирует работу городского 
штаба по выборам». «Алексей Неме-
рюк выполняет техническую часть 
работы, например, отвечает за орга-
низацию работы участковых избир-
комов, с должности главы департа-
мента торговли он не уходит»,— до-
бавляет источник 

”
Ъ“.

После переизбрания Сергея Со-
бянина на выборах мэра в сентябре 
2018 года главой аппарата и курато-
ром вопросов внутренней политики 
в Москве стала Наталья Сергунина, 
прежде занимавшаяся экономикой, 
а Анастасия Ракова стала вице-мэром 
по социальной политике. После это-
го в аппарате мэра уже произошли ка-
дровые перестановки: с поста перво-
го заместителя главы аппарата ушел 
Александр Лукьянчиков, а занимав-
шую пост заместителя главы аппара-
та мэрии Наталью Катаеву перевели 
на должность руководителя управле-

ния вице-мэра по социальным вопро-
сам в подчинение к Анастасии Рако-
вой. Заместителями госпожи Сергу-
ниной стали работавшая в аппарате 
начальником управления по вопро-
сам экономической политики и иму-
щественно-земельных отношений 
Светлана Черникова и экс-замести-
тель главы департамента экономиче-
ской политики Дмитрий Преснов (де-
партамент курировала Наталья Сер-
гунина). Должность замглавы аппара-
та также получил начальник управле-
ния мэра Александр Зель.

Политтехнолог Сергей Поляков от-
метил, что за время работы господина 
Шуленина в мэрии «выборы проходи-
ли для власти успешно», однако «был 
небольшой технический сбой на му-
ниципальной кампании в 2017 году». 
«Тогда ошибкой для власти было су-
шить явку,— отметил он,— в итоге оп-
позиция использовала этот просчет и 
смогла провести либеральных канди-
датов в ряде районов (получили боль-
шинство в 17 муниципальных окру-
гах.— 

”
Ъ“)».

Лиза Миллер

Вячеслав Шуленин  
оставил пост в мэрии 
Москвы накануне  
выборов в Мосгордуму  
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Его поздравляет замминистра ино-
странных дел РФ, статс-секретарь 
Григорий Карасин:
— Дорогой Григорий Алексеевич! Вы 
— удивительный человек. Такими 
людьми, симпатичными, умными, 
источающими теплоту, а когда мож-
но, и хлесткий юмор, гордится стра-
на. На всех без исключения государ-
ственных постах Вы являлись и яв-
ляетесь генератором ярких и свежих 
подходов. Твердость в отстаивании 
своих взглядов отличает Вас и сегод-
ня в конкретных делах Союзного го-

сударства России и Белоруссии. Гор-
жусь дружбой и совместной интерес-
ной работой с Вами.

Поздравление передает председа-
тель комитета Совета федерации 
РФ по экономполитике Дмитрий 
 Мезенцев:
— Уважаемый Григорий Алексеевич! 
Примите самые искренние поздрав-
ления! Ваша яркая судьба — пример 
неизменно ответственного отноше-
ния к делу, внимательного и заинте-
ресованного отношения к людям. Ва-

ше содействие интеграции стран Ев-
разийского экономического союза, а 
сегодня — большой труд во благо Со-
юзного государства Беларуси и Рос-
сии — основы того особого уваже-
ния, с которым к Вам относятся тыся-
чи людей. Ваше умение «объемно» ви-
деть мир, чувствовать новое и опреде-
лять приоритеты — залог успешной 
работы команды единомышленни-
ков, которую Вы возглавляете. Здоро-
вья, добра и благополучия!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет  
госсекретарю Союзного государства  
Григорию Рапоте

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Заместитель председателя Следствен-
ного комитета России (СКР) Игорь Крас-
нов, курирующий следствие в централь-
ном аппарате ведомства, рассказал ”Ъ“ 
о расследовании громких дел. При этом 
впервые генерал-лейтенантом юсти-
ции Красновым была приоткрыта тайна 
следствия по делам, возбужденным  
в связи с событиями в Сирии.

«Собрано огромное досье  
на игиловцев»
— На каком основании ваши следовате-
ли работают в Сирии?
— Согласно положениям протокола от 18 ян-
варя 2017 года к Соглашению между Россий-
ской Федерацией и Сирийской Арабской Ре-
спубликой о размещении авиационной груп-
пы вооруженных сил РФ на территории САР 
2015 года, преступления, попадающие под 
юрисдикцию российской стороны, расследу-
ются в соответствии с уголовно-процессуаль-
ным законодательством России. Для этого в 
местах дислокации российской авиагруппы 
действуют компетентные органы РФ, в том чи-
сле Следственный комитет. При этом предус-
мотрено непосредственное взаимодействие 
с правоохранительными органами Сирии. В 
случае необходимости и по согласованию с 
сирийской стороной процессуальные дейст-
вия компетентными органами РФ могут про-
водиться и вне мест дислокации российской 
авиагруппы.

Кроме того, учитывая требования Уголов-
ного и Уголовно-процессуального кодексов, 
нами по дипломатическим каналам, через 
МИД России, с сирийской стороной согласо-
ван объем отдельных следственных и про-
цессуальных действий, которые необходи-
мо провести следователям СКР на террито-
рии Сирии.
— То есть нельзя говорить, что война все 
спишет? Уголовные дела возбуждаются по 
каждому факту нападений на военнослу-
жащих, их гибели или ранений?
— По каждому случаю проводится дослед-
ственная проверка, по результатам которой 
принимается соответствующее процессуаль-
ное решение. В Сирии находится и наше во-
енное имущество, которому может быть при-
чинен ущерб в результате террористических 
акций с использованием, например, мин и 
беспилотников. Эти случаи также оказывают-
ся в нашей юрисдикции. В производстве рос-
сийских следователей находятся и уголовные 
дела о применении сторонниками террори-
стической организации ИГИЛ запрещенных 
средств и методов ведения войны (ст. 356 УК). 

Все помнят события 5 декабря 2016 года в си-
рийском городе Алеппо, когда террористами 
из тяжелых вооружений был обстрелян рос-
сийский военный госпиталь. Погибли и бы-
ли ранены представители одной из самых гу-
манных профессий — медицинские работни-
ки, пострадали мирные люди. Следователями 
был произведен детальный осмотр места про-
исшествия, восстановлена картина происхо-
дивших событий. Нет никаких сомнений в 
том, что лица, причастные к этому ужасному 
преступлению, которые еще не уничтожены, 
в ближайшее время предстанут перед россий-
ским либо сирийским правосудием.
— Насколько я помню, ваши следователи 
уже вели похожее расследование — дело 
«Война» — о действиях террористов на Се-
верном Кавказе.
— Между этими делами есть принципиаль-
ная разница, поскольку мы впервые, работая 
за пределами Российской Федерации, разби-
раемся в обстоятельствах преступлений, со-
вершенных террористической организаци-
ей и незаконными вооруженными формиро-
ваниями в САР. С помощью российских и си-
рийских спецслужб собранно огромное досье 
на игиловцев, доказательства совершенных 
ими преступных деяний.
— Каким образом может быть реализован 
этот материал?
— Для привлечения к уголовной ответствен-
ности конкретных участников террористи-
ческих организаций как в России, так и в Си-
рии. По этим делам есть подозреваемые и об-
виняемые, еще больше террористов, участ-
вовавших в нападениях на российских воен-
нослужащих и мирных граждан, уничтоже-
но. Возможно, доказательства, получаемые 
нашими следователями, будут использова-
ны в международных судебных инстанци-
ях для привлечения к ответственности всех 
лиц, совершивших противоправные деяния 
на территории Сирии. Я убежден, что в Си-
рии прекратятся боевые действия и именно 
благодаря собранным нами материалам лю-
ди во всем мире смогут узнать, что там проис-
ходило на самом деле.
— Как именно проводятся следственные 
действия на войне?
— Первичное дознание в соответствии с за-
коном может провести командир подразде-
ления. Например, составить схему, написать 
рапорт, сфотографировать. За профессиональ-
ный осмотр места происшествия, сбор дока-
зательств и расследование отвечают уже на-
ши следователи, безопасность которых обес-
печивают российские военнослужащие и со-
трудники сирийских спецслужб, с которыми 
мы также находимся в постоянном контак-

те. Следует отметить, что сирийцы пытаются 
оказать всяческую помощь российским сле-
дователям. Это касается как обеспечения мер 
безопасности на местах производства след-
ственных действий, так и поиска очевидцев 
преступлений и лиц, их совершивших. При-
мером такого сотрудничества может служить 
уголовное дело об убийстве в ноябре 2015 го-
да российского пилота Олега Пешкова. Толь-
ко совместные и согласованные с сирийской 
стороной мероприятия позволили провести 
весь комплекс следственных действий и со-
брать данные о злоумышленниках. При этом 
необходимо понимать, в каком регионе эти 
следственные действия проводятся. Там едва 
ли не каждое место происшествия — район 
бывшего боестолкновения, как правило усе-
янный разного рода боеприпасами, в том чи-
сле взрывного действия. Когда у наших воен-
ных и сирийцев нет возможности произвес-
ти полную ликвидацию этой опасности в ос-
вобожденных районах, выручают саперы. Вот 
и делайте выводы о следствии на войне. И без-
условно, огромная благодарность нашим во-

еннослужащим, без участия которых следова-
телям практически невозможно было бы эф-
фективно работать. Ведь иногда, как в случае 
с героем России пилотом Олегом Пешковым, 
чтобы попасть на место его гибели, приходит-
ся проводить целые операции!
— Территория находилась под контролем 
боевиков?
— Туда мы не могли попасть очень долго, при-
мерно около года. Все это время, кстати, рас-
следование обстоятельств гибели пилота про-
должалось. В итоге в провинции Латакия бы-
ло обнаружено место крушения российско-
го бомбардировщика, установлены позиции 
членов незаконных вооруженных формиро-
ваний, с которых велся огонь по катапульти-
ровавшимся пилотам, найдено помещение, в 
которое злоумышленниками было доставле-
но тело Олега Пешкова, а также получены дру-
гие важные доказательства. На основании со-
вокупности собранных нами доказательств в 
отношении десяти граждан Сирии вынесены 
постановления о привлечении их в качестве 
обвиняемых. Они объявлены в международ-
ный розыск и заочно арестованы судом.
— Ваши сотрудники непосредственно 
проводят следственные действия с задер-
жанными в Сирии боевиками?
— Мы допрашиваем не только их, но и воен-
нослужащих сирийской армии как свидете-
лей, как очевидцев событий, по которым рас-
следуем уголовные дела. С разрешения си-
рийских властей (процедуру согласования я 
упоминал выше) допрашиваем лиц, которые 
обвиняются в совершении преступления, и 
гражданских лиц из числа родственников бо-
евиков. Разрешение требуется, потому что об-
виняемые находятся в сирийской юрисдик-
ции и компетенции. Не вмешиваясь в сирий-
ские расследования, уважая суверенитет Си-
рийской Арабской Республики, мы проводим 
свои следственные действия и для того, чтобы 
узнать о других лицах, состоящих в ИГИЛ. Эта 
информация аккумулируется и систематизи-
руется и будет использована для привлечения 
к уголовной ответственности боевиков, кото-
рые из Сирии захотят вернуться в Россию.
— На недавней встрече с журналистами 
председатель СКР Александр Бастрыкин 
сказал, что российские компетентные 
органы готовятся к возвращению около 
2 тыс. бывших боевиков из САР.
— Они могут вернуться под чужими имена-
ми, как беженцы через страны Европы или 
через государства Центральной и Средней 
Азии на Северный Кавказ. Поэтому активно 
бороться с терроризмом надо на чужой тер-
ритории, чтобы вместе с ними эта беда не 
пришла в нашу страну.

«За ошибки молодых 
следователей должны отвечать 
их руководители»
— Считается, что многие преступления 
сейчас раскрываются с помощью техни-
ческих средств — биллинга телефонных 
соединений, изучения записей камер ви-
деонаблюдения, данных системы «Поток» 
и проч. В качестве примера приводится 
убийство Бориса Немцова, исполнителей 
которого нашли в считаные дни…
— Каждый диванный критик лучше любого 
следователя знает, как расследовать преступ-
ления… Но я, как следователь, возглавляв-
ший группу по делу об убийстве Немцова, мо-
гу сказать, что быстрого результата в данном 
случае удалось достичь благодаря кропотли-
вой комплексной работе, в которой участво-
вали следователи, оперативники, сотрудни-
ки технических служб, эксперты-кримина-
листы и многие другие люди. Работа велась 
круглосуточно по всем направлениям, а ее 
результатом стал обвинительный приговор, 
вступивший в законную силу.
— В отношении заказчика и организато-
ра убийства Бориса Немцова дело выделе-
но в отдельное производство, есть резуль-
таты, о которых можно рассказать?
— Определенные подвижки по этому и дру-
гим громким делам есть, но выносить их на 
суд общественности преждевременно. К то-
му же интервью могут прочитать и фигуран-
ты расследований. Зачем им преподносить 
все тонкости нашей работы на блюдечке с го-
лубой каемочкой?
— Некоторые из ваших подчиненных, 
возможно не имея убедительных доказа-
тельств вины, пытаются буквально зада-
вить своих процессуальных противников 
и суд объемом материалов проведенного 
расследования…
— Когда я начинал работать, вместо компью-
теров и принтеров использовались пишу-
щие ручки и печатные машинки. И надо бы-
ло делать, используя копирку, по восемь-де-
вять копий процессуальных документов по 
количеству обвиняемых лиц. Последняя мо-
гла и не пропечататься, поэтому приходилось 
буквально стучать по клавишам. И при этом 
не делать ошибки, потому что в противном 
случае приходилось перепечатывать. Ста-
рая школа научила нас короткому и понятно-
му изложению фактов, действительно имею-
щих значение для уголовного дела.

Конечно, есть большие, даже огромные 
по объему уголовные дела, в которых речь 
идет о многоэпизодных или экономиче-
ских преступлениях. В них за краткостью 
можно потерять объективность. Но я сто-
ронник того, чтобы в обвинительном за-
ключении по возможности все было емко и 
четко. Чтобы люди, которые потом из архи-
ва суда получат это заключение, как и само 
уголовное дело, могли прочитать как инте-
ресную и поучительную книгу.
— Дело Немцова соответствует этим тре-
бованиям?
— Полагаю, что да. Во всяком случае, мы го-
товили дело к тому, что его будут изучать не 
только прокуроры и судьи, но и обычные 
люди, что оно будет вынесено на суд обще-
ственности.
— Когда обвинительный приговор всту-
пил в законную силу, следователя навер-
няка поощряют. А есть обратный про-
цесс, когда дело прекращают, да еще по 
реабилитирующим фигурантов обстоя-
тельствам?
— А вы и об этом писать будете?
— Одно время, насколько я помню, обсу-
ждалась идея о взыскании с участников 
расследования сумм, которые с России 
взыскиваются по решениям Европейско-
го суда по правам человека.
— Я считаю, что это не совсем верно, потому 
что следователь осуществляет предваритель-
ное следствие от имени государства. Посколь-
ку деятельность следователя таит в себе угро-
зу применения в отношении граждан мер го-
сударственного принуждения, предусмотрен-
ных уголовно-процессуальным законодатель-

ством, она не осуществляется произвольно, 
только по чьему-либо усмотрению. Для этого 
установлены закрепленные в законодатель-
ном порядке правила. Кроме того, следова-
тель осуществляет свою процессуальную дея-
тельность под надзором руководителя следст-
венного органа, а также под контролем суда, 
проверяющих законность и обоснованность 
их действий. На каждой стадии досудебного 
производства решения следствия могут быть 
обжалованы в судебном порядке, все ходатай-
ства следователя, связанные с ограничением 
свобод обвиняемых или подозреваемых, при-
нимаются в ходе судебных заседаний с уча-
стием прокурора и без каких-либо ограниче-
ний для участия защитников. При этом, без-
условно, система оценки работы следовате-
ля предусматривает дисциплинарные нака-
зания за просчеты и ошибки.
— Наказывают морально или матери-
ально?
— И морально, и материально, потому что, 
если объявляют выговор или неполное слу-
жебное соответствие, остаешься без опреде-
ленных выплат. Но я считаю, что за ошиб-
ки, допущенные молодыми следователями, 
в равной с ними степени должны отвечать 
их непосредственные руководители, кото-
рые вовремя не проконтролировали их рабо-
ту, да и просто не подсказали, не помогли им. 
Именно поэтому у нас в Следственном коми-
тете, где работает достаточно много молодых, 
до 30 лет, сотрудников, активно развивается 
институт наставничества.
— А вы сами являетесь наставником?
— К сожалению, для этого просто нет вре-
мени. Ведь помимо Главного следственного 
управления и Главного управления по рассле-
дованию особо важных дел (ГУРОВД) я кури-
рую расследования в трех федеральных окру-
гах, а еще по поручению председателя коми-
тета Александра Бастрыкина контролирую 
ход расследования и по ряду других дел, кото-
рые ведутся в разных субъектах. Но это не зна-
чит, что в кабинет, в котором мы сейчас разго-
вариваем, могут попасть с докладами только 
руководители следственных подразделений. 
Приходят и молодые следователи, и следова-
тели-генералы из ГУРОВД. Даже сейчас, отве-
чая на ваши вопросы, я невольно прокручи-
ваю в голове информацию, которая мне се-
годня поступила по отдельным расследова-
ниям, думаю о тактике следствия.
— Тактике?
— Мы работаем с последствиями уже совер-
шенного преступления. Иногда, чтобы по-
нять действия преступника, нужно посмо-
треть на окружающий мир его глазами и сде-
лать определенные выводы. Следователь дол-
жен смоделировать ситуацию, проанализи-
ровать и понять, как это расследовать, в кон-
це концов, спланировать свои действия, 
определить первоочередные задачи.

«Ведется работа  
по декриминализации всего 
Северо-Кавказского региона»
— Если можно, поговорим о конкретных 
делах. ГУРОВД предъявило обвинение 
экстрадированному из Франции экс-ми-
нистру Подмосковья Алексею Кузнецову. 
Основные следственные действия с ним 
уже закончены или расследование будет 
продолжено?
— Пока решался вопрос с экстрадицией Куз-
нецова, все следственные действия, возмож-
ные без его участия, были выполнены. И сей-

час следствие находится в завершающей ста-
дии: Кузнецову предъявлено обвинение, ко-
торое занимает более 500 страниц. Он не при-
знал свою вину и от дачи показаний отказал-
ся. Мы считаем, что его вина в мошенничест-
ве, растрате и легализации похищенного до-
казана. Установлено, что похищенные у Мос-
ковской области средства были выведены на 
расчетные счета компаний-нерезидентов, за-
регистрированных в офшорной зоне — в Ре-
спублике Кипр. На них приобретались элит-
ные объекты недвижимости в Швейцарии и 
Франции, дорогостоящие автомобили и иное 
имущество. В соответствии с законодательст-
вом уголовное преследование Кузнецова мо-
жет осуществляться лишь по тем преступле-
ниям, по которым французская сторона при-
няла решение о его экстрадиции. Сейчас ра-
но говорить об уголовном преследовании 
Кузнецова за иные эпизоды преступной дея-
тельности, но могу отметить, что расследова-
ние будет продолжено. Тем более что ряд лиц, 
совершавших махинации вместе с Кузнецо-
вым, находятся в розыске.
— Речь, очевидно, идет о бывшей супру-
ге обвиняемого Жанне Буллок, которую 
в прошлом году заочно осудили в России. 
Поскольку она сейчас проживает в США, 
есть вероятность того, что этот приговор 
будет исполнен?
— Действительно, по материалам нашего рас-
следования гражданка США Буллок была осу-
ждена на 11 лет лишения свободы. Однако, 
учитывая отказ США выдать Буллок для уго-
ловного преследования, мы не можем сейчас 
ставить вопрос об исполнении наказания в 
этой стране.

Здесь важен другой момент. По делу в от-
ношении Буллок удовлетворены иски потер-
певших на сумму свыше 9 млрд руб., а судом 
по ходатайствам следствия арестовано ее до-
рогостоящее имущество во Франции, на ко-
торое может быть обращено взыскание для 

возмещения ущерба. Также в ходе следствен-
ных действий обнаружены предметы анти-
квариата, представляющие художественную 
и историческую ценность, которые Жанна 
Буллок пыталась вывести из Россию в Фин-
ляндию. По приговору суда они были переда-
ны в распоряжение Минкульта.
— Бывший губернатор Челябинской об-
ласти Михаил Юревич находится в ме-
ждународном розыске за получение взя-
ток на сумму более 3 млрд руб. В конце 
прошлого года Госдума, оценив матери-
алы, собранными СКР, дала согласие на 
привлечение к уголовной ответственно-
сти его предполагаемого подельника Ва-
дима Белоусова. С ним уже проводятся 
следственные действия?
— Получив согласие Госдумы, мы возбудили 
в отношении депутата уголовное дело по ч. 6 
ст. 290 УК РФ (получение взяток в особо круп-
ном размере). Полагаю, доведем расследова-
ние до логического завершения.

При этом хочу отметить, что следовате-
лями только в прошлом году за совершение 
преступлений коррупционной направлен-
ности к уголовной ответственности привле-
чено более 4 тыс. должностных лиц.
— Следственный комитет активно со-
трудничает с Центробанком и АСВ, одна-
ко в последнее время не слышно о рассле-
дованиях в отношении крупных банки-
ров, владельцев финансовых структур.
— В производстве только следователей цен-
трального аппарата СКР сейчас находится 61 
уголовное дело, возбужденное в отношении 
владельцев и топ-менеджеров различных 
банков. Про дело Анатолия Мотылева, быв-
шего главы банка «Российский кредит», об-
виняемого в совершении особо крупной рас-
траты, насколько я знаю, ваша газета уже пи-
сала. Могу сообщить, что в ГСУ сейчас ведется 
не менее масштабное расследование в отно-
шении бывшего руководителя банка «Откры-
тие» Евгения Данкевича. Следствием установ-
лено, что летом 2017 года, будучи председате-
лем правления банка, он вступил в преступ-
ный сговор с пока не установленными руко-
водителями компаний O1 Group и «O1 Груп 
Финанс», являвшихся заемщиками «Откры-
тия». Заемщики организовали выпуск и раз-
мещение на Московской бирже 40 млн обли-
гаций номинальной стоимостью в 1 тыс. руб. 
По версии следствия, зная, что реальная сто-
имость облигаций составляет менее полови-
ны от их номинала, Данкевич дал указание 
об их приобретении по полной стоимости. 
Получив за них более 34 млрд руб., O1 Group 
досрочно погасила имевшуюся задолжен-
ность по кредитам в «Открытии». Данкевич 
объявлен в розыск за растрату 34 млрд руб., а 
нами совместно с ФСБ проводятся следствен-
но-оперативные действия, направленные на 
установление его соучастников.
— В конце прошлого года было объявлено 
о завершении расследования уголовных 
дел в отношении бывшего дагестанского 
премьера Абдусамада Гамидова и целой 
группы экс-министров. Антикоррупци-
онная зачистка республики завершена?
— ГУРОВД завершено предварительное след-
ствие по ряду эпизодов в отношении бывших 
врио председателя правительства Дагестана 
Абдусамада Гамидова и его заместителя Рают-
дина Юсуфова, совершивших, по версии след-
ствия, растрату более 40 млн руб. при рекон-
струкции здания в Махачкале под размеще-
ние спецучреждения для временного содержа-

ния иностранных граждан и лиц без граждан-
ства. Также завершено расследование эпизода 
по обвинению бывшего заместителя председа-
теля правительства Дагестана Шамиля Исаева 
в растрате 80 млн бюджетных рублей на созда-
ние инфраструктуры турбазы «Орлиное гне-
здо» в Гунибском районе республики. Преступ-
ления ими были совершены в период с 2013 
по 2016 год. Вместе с тем выявлен ряд допол-
нительных эпизодов. Так, в отношении Гами-
дова возбуждены уголовные дела по факту пре-
вышения им должностных полномочий при 
предоставлении госгарантий ООО «Дагагро-
комплекс» на сумму свыше 1,3 млрд руб., что 
повлекло причинение тяжких последствий в 
виде увеличения госдолга Республики Дагес-
тан, и по факту получения им взятки от руко-
водителя Дирекции единого государственного 
застройщика—заказчика Шамиля Кадиева. За 
общее покровительство тот же Кадиев, по вер-
сии следствия, давал взятки и бывшему мини-
стру образования республики Шахабазу Ша-
хову. Проводятся и другие расследования. Мо-
гу точно сказать, что эти расследования значи-
тельно повысили уровень доверия людей к ор-
ганам госвласти в Дагестане.
— Недавно прошли громкие задержания 
сенатора Рауфа Арашукова, его отца и их 
предполагаемых сообщников. После Да-
гестана решили зачистить КЧР?
— Эти задержания и аресты являются резуль-
татом планомерной и целенаправленной ра-
боты Следственного комитета, проводимой 
совместно с оперативными службами, по де-
криминализации Северо-Кавказского реги-
она. За последние дни много было сказано и 
даже показано. Могу лишь добавить, что эта 
работа продолжается не только по конкретно-
му уголовному делу в отношении Рауфа Ара-
шукова, его отца и других соучастников, но и 
в целом по региону.

Интервью подготовил 
Максим Варывдин

«По нашим материалам люди смогут узнать, 
что происходило в Сирии»
Генерал-лейтенант Краснов о расследовании громких преступлений в САР и Российской Федерации

По делам о нападениях на российских 
военнослужащих и мирных граждан  
есть подозреваемые и обвиняемые,  
еще больше террористов уничтожено

Люди должны читать уголовное дело  
как интересную и поучительную книгу
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Пресненский суд Москвы полно-
стью оправдал бывшего дирек-
тора Музея русских икон Елену 
Князеву. Она обвинялась в не-
своевременном возврате в Рос-
сию коллекции из 16 икон XVI-
XVIII веков общей стоимостью 
22 млн руб., которая экспониро-
валась в США в рамках выставки 
«Из России с любовью». Второй 
фигурант дела — владелец част-
ного музея, известный амери-
канский бизнесмен и коллекци-
онер Гордон Ланктон — числится 
в розыске.

Пресненский суд рассматри-
вал дело о несвоевременном воз-
врате культурных ценностей в Рос-
сию (ч. 3 ст. 35 и ст. 190 УК РФ) два-
жды. Вначале он возвратил матери-
алы на доследование в ГСУ ГУ МВД 
по Москве. Заново материалы рас-
следования поступили в суд в авгу-
сте прошлого года. «В итоге Елена 
Князева была полностью оправда-
на в связи с отсутствием в ее дей-
ствиях состава преступления»,— 
сказал 

”
Ъ“ представитель Прес-

ненского суда Алексей Черников. 
Между тем гособвинитель, высту-
пая в прениях, требовал пригово-
рить подсудимую к четырем годам 
колонии. Отметим, что содержа-
щаяся в приговоре формулировка 
в случае его утверждения вышесто-
ящими судебными инстанциями 
позволяет госпоже Князевой рас-
считывать на реабилитацию и тре-

бовать компенсацию за необосно-
ванное уголовное преследование.

Напомним, директор Музея рус-
ских икон Елена Князева с самого 
начала расследования в 2016 году 
отвергала свою причастность к пре-
ступлению. Мало того, она настаи-
вала, что прилагала все усилия для 
возвращения икон в Россию. Ее ад-
вокат Роман Кобылин в беседе с 

”
Ъ“ 

также подчеркнул, что все вывезен-
ные иконы были возвращены в Рос-
сию два года назад, что «полностью 
исключало нанесение вреда» и «де-
лало невозможным говорить о ка-
ком-то умысле со стороны подза-
щитной».

Как уже сообщал 
”
Ъ“, коллекция, 

о которой идет речь в уголовном де-
ле, состояла из 16 икон XVI-XVIII ве-
ков и экспонировалась в американ-
ском городе Клинтон в рамках вы-
ставки «Из России с любовью», про-
ходившей в частном музее известно-
го американского бизнесмена и кол-
лекционера 88-летнего Гордона Лан-
ктона. Стоимость коллекции состав-
ляла примерно 22 млн руб., а са-
мым ценным экспонатом была ико-
на Спаса Нерукотворного, которую 

следствие оценило в 8 млн руб. Ико-
ны были вывезены из России в сен-
тябре 2010 года и должны были пе-
ресечь границу в обратном направ-
лении до 15 ноября 2015 года. Ког-
да этого не случилось, Московская 
таможня начала расследование, по-
сле чего материалы были переданы 
в столичную прокуратуру, а та пору-
чила дело полиции. Вначале рассле-
дование велось в отношении неуста-
новленных лиц, затем в нем появи-
лись два фигуранта — Елена Князе-
ва, которая оформляла документы 
на вывоз, и Гордон Ланктон, которо-
го следствие сочло организатором 
преступной группы. В марте 2017 го-

да ему заочно предъявили обвине-
ние, после чего объявили в между-
народный розыск. По данным 

”
Ъ“, 

оправдательный приговор Елене 
Князевой не повлиял на позицию 
ГСУ по отношению к американцу: 
его дело выделено в отдельное про-
изводство. Впрочем, поскольку кол-
лекционер проживает на родине, ре-
ально привлечь его к ответственно-
сти у российских правоохранителей 
возможности фактически нет.

Владислав Трифонов

Дело икон завершилось 
чудесным образом
Директора музея признали невиновной 
в несвоевременном возврате коллекции в Россию

Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд подтвердил вчера законность 
заочного ареста объявленного 
в международный розыск быв-
шего топ-менеджера торговой 
сети «Партия» Константина Вань-
кова. Бизнесмен, предположи-
тельно проживающий на Кипре, 
обвиняется ГСУ СКР в особо круп-
ном мошенничестве, связанном 
с рейдерским захватом недвижи-
мости основателя «Партии» Алек-
сандра Минеева. Ранее за ана-
логичное мошенничество были 
арестованы адвокат Вадим Веде-
нин и два гендиректора офшор-
ных компаний — Александр Кале-
дин и Александр Шибаков.

Владелец магазинов бытовой 
техники «Партия» 49-летний Алек-
сандр Минеев, напомним, был убит 
в подмосковном Королеве в 2014 го-
ду. На месте происшествия экспер-
ты нашли 27 гильз от автомата Ка-
лашникова, семь из которых доста-
лись предпринимателю. С самого 
начала расследования, которым в то 
время занималось ГСУ СКР по Мос-
ковской области, следователи при-
держивались версии, что убийство 
господина Минеева было связано 
с рейдерским захватом его недви-
жимости в Москве и Санкт-Петер-
бурге. К 2013 году бизнесмен владел 
помещениями в 21 торговом цент-
ре, где перестал торговать невыгод-
ной для себя электроникой, пред-
почтя сдавать 110 тыс. кв. м площа-

дей, стоимость которых на тот мо-
мент оценивалась в $1 млрд, в арен-
ду. Вся недвижимость была офор-
млена на 18 ООО, которые управля-
лись офшорами в Белизе и на Сей-
шельских Островах,— Orange Cap, 
Milky Cap, Black Cap и Brown Cap 
Ltd. Их учредителем, в свою оче-
редь, выступала другая офшорная 
компания — Crazy Dragon, а дохо-
ды от аренды аккумулировались 
на счетах управляющей компании 
ООО «Евразия». Когда бизнес пошел, 
Александр Минеев уехал в Великоб-
ританию, а пока он там находился, 
завладеть недвижимостью бизнес-
мена, по версии следствия, решил 
бывший десантник Дмитрий Ку-
риленко, называвший себя генера-
лом СВР. На предложение господи-
на Куриленко похитить правоуста-
навливающие документы всех ООО 
с тем, чтобы переоформить их на 
третьих лиц, за несколько миллио-
нов долларов, по версии следствия, 
согласилась гендиректор «Евразии» 
Юлия Егорова.

В 2013 году Александр Минеев, 
узнав, что его собственность пере-
шла в управление другим, вернул-
ся в Россию и обратился в правоох-
ранительные органы. Однако был 
убит. Вскоре после убийства, в мар-
те 2014 года, его партнер по «Пар-
тии» Константин Ваньков на допро-
се сначала показал, что владельцем 
Crazy Dragon был Александр Мине-
ев, по поручению которого якобы 

он и регистрировал офшорную ком-
панию. Правда, после допроса в ГСУ 
СКР по Мособласти господин Вань-
ков улетел за границу, поселившись, 
по некоторым данным, на Кипре. 
А в декабре того же года он отпра-
вил следователю некую «деклара-
цию» о том, что, учредив в феврале 
2012 года Crazy Dragon, был до ноя-
бря 2014 года ее единственным бе-
нефициаром. Позже, по его словам, 
он продал эту компанию гендирек-
торам других офшоров господина 
Минеева — Александру Шибакову 
и Александру Каледину. В результате 
материалы для дальнейшего рассле-
дования были переданы в централь-
ный аппарат ГСУ СКР и находятся на 
контроле у председателя СКР Алек-
сандра Бастрыкина.

Следует отметить, что господа 
Шибаков и Каледин, проходившие 
ранее в качестве свидетелей по уго-
ловному делу, были задержаны в де-
кабре прошлого года и арестованы. 
Тогда же под стражу взяли адвоката 
Вадима Веденина, участвовавшего 
в сделках.

Кроме них фигурантами дела яв-
ляются объявленные в международ-
ный розыск господин Ваньков и быв-
ший финансовый директор Алексан-
дра Минеева Сергей Тарасов. А сама 
недвижимость господина Минеева, 
оформленная на других лиц, в насто-
ящее время передана на временное 
хранение его родственникам.

Юрий Сенаторов

В дело «Партии»  
принимают обвиняемых
Арестованы обвиняемые в особо крупном мошенничестве 
с недвижимостью Александра Минеева

В России снизилось число краж 
и угонов транспортных средств, 
следует из данных МВД. В общей 
сложности за год совершено по-
чти 67 тыс. таких преступлений. 
Самыми популярными машина-
ми у злоумышленников остают-
ся Hyundai Solaris и Kia Rio. При 
этом наиболее опасной для автов-
ладельцев является территория 
Новой Москвы. Компании, спе-
циализирующиеся на установке 
охранных систем, обращают вни-
мание и на рост числа угонов мо-
тоциклов, квадроциклов и снего-
ходов: новая техника существенно 
подорожала, в результате появил-
ся спрос на угнанную.

МВД России по запросу 
”
Ъ“ предо-

ставило данные о неправомерном за-
владении транспортными средства-
ми в 2018 году. Самое распространен-
ное преступление — кража (ст. 158 УК 
РФ): всего зарегистрировано 23,6 тыс. 
правонарушений, что на 19,1% мень-
ше, чем годом ранее. Регионы—лиде-
ры по количеству автокраж: Санкт-Пе-
тербург (4,1 тыс.), Москва (2,54 тыс.), 
Московская область (2,43 тыс.), Ле-
нинградская область (915), Свердлов-
ская область (821). Также зафиксиро-
вано 19,4 тыс. угонов без цели хище-
ния (ст. 166 УК РФ), что на 13,2% мень-
ше, чем годом ранее. Лидеры по дан-
ному виду преступления: Краснодар-
ский край (717), Челябинская область 
(695), Башкортостан (588), Новосибир-
ская область (587), Москва (553).

Страховые компании, в свою оче-
редь, предоставили 

”
Ъ“ данные о са-

мых угоняемых моделях (в МВД такие 
данные по запросу 

”
Ъ“ не предоста-

вили). У компаний «РЕСО-Гарантия» 
и «Ренессанс страхование» лидера-
ми антирейтинга 2018 года традици-
онно стали Hyundai Solaris и Kia Rio, 
входящие в топ-10 самых продавае-
мых в России моделей (данные Ассо-

циации европейского бизнеса). Попу-
лярностью у злоумышленников так-
же пользуются Ford Focus, Kia Ceed, 
Toyota RAV4, Toyota Camry.

«Тренд последних лет — увеличе-
ние угонов автомобилей массового 
сегмента,— отмечает управляющий 
директор по автострахованию ‘Ре-
нессанс страхования’ Сергей Деми-
дов.— Причина — подорожание за-
пчастей и, как следствие, рост спро-
са на бывшие в употреблении запча-
сти». Интерес представляет также спи-
сок моделей с наибольшей частотой 
угонов (процент угнанных авто из об-
щего портфеля застрахованных ма-
шин этой марки). У «Ренессанс стра-
хования» это Hyundai Grand Santa Fe, 
Lexus LX, Hyundai Genesis, Hyundai 
Tucson, Land Rover Freelander, Kia 
Ceed, Hyundai Santa Fe, Kia Optima, 
Toyota Camry. В «Альфастраховании» 
подсчитали долю угнанных авто той 
или иной марки от общего числа по-
хищенных машин у клиентов компа-
нии. Топ выглядит иначе: Mercedes 
E200, Lexus LX, Kia Rio, Hyundai Solaris, 
Toyota Camry, Ford Focus, Toyota 
RAV4, Toyota Land Cruiser и Prado.

Собственное исследование вчера 
обнародовала компания «Цезарь са-
теллит» (устанавливает противоугон-
ные системы, использует полицей-
ские данные, полученные по своим 
каналам). Интерес представляет спи-
сок районов Москвы, где совершается 
больше всего автоугонов. Лидеры — 
входящие в состав Новой Москвы Мо-
сковский район (136 угонов) и Комму-
нарка (97), а также Южное Бутово (68), 
Южное Чертаново (68), Люблино (67), 
Выхино-Жулебино (60), Бибирево (57). 
В 2017 году список был похожим, но 
несколько лет назад, отмечают в ком-
пании, по угонам лидировал восток 
столицы.

Отличительной чертой 2018 го-
да в компании «Цезарь сателлит» 

называют также резкий скачок уго-
нов различного рода мототехники 
(1187 единиц), в результате эта кате-
гория транспортных средств впер-
вые вошла в топ-10 самых угоня-
емых транспортных средств вме-
сте с автомобилями. «В эту катего-
рию включены также квадроци-
клы, снегоходы, скутеры и всевоз-
можные виды мототехники,— по-
яснили 

”
Ъ“ в пресс-службе компа-

нии 
”
Цезарь сателлит“.— Рост свя-

зан с курсом валют. Большинство 
этих транспортных средств постав-
ляется из-за границы, стоимость их 
в рублях значительно выросла, в ре-
зультате они стали более интересны 
угонщикам». «Какого-либо резкого 
всплеска угонов мы не ощутили, 
в мотосообществе сразу началась 
бы паника,— комментирует эти 
данные координатор программы 

”
Мотограждане“ Павел Сосков.— 

Возможно, что компании стали ча-
ще фиксировать такие случаи, так 
как мотоциклисты стали чаще уста-
навливать противоугонные следя-
щие 

”
маячки“».

«Цены на квадроциклы дейст-
вительно выросли,— пояснила 

”
Ъ“ 

гендиректор компании 
”
ТК Велоси-

ти“ (продажа мото- и велотехники) 
Ирина Тукалкина.— В течение не-
скольких лет из-за роста курса ва-
лют некоторые модели подорожа-
ли вдвое. Также на стоимость по-
влиял введенный ранее утилизаци-
онный сбор — для некоторых моде-
лей он фактически равен стоимо-
сти техники».

Иван Буранов

Угонщики  
пересаживаются в седло
Мототехнику стали похищать наравне с автомобилями

Ученые из Института образова-
ния ВШЭ проанализировали ре-
зультаты более 80 исследова-
ний подросткового буллинга 
за рубежом и в России. Они при-
шли к выводу, что по всему миру 
с травлей сталкиваются пример-
но 35% учеников. В России таких 
школьников 27,5%. Жертвами 
агрессии чаще всего становятся 
дети, которых дома чрезмерно 
контролируют, не оказывая при 
этом эмоциональной поддер-
жки. Для российских учащихся 
характерно замалчивание про-
блемы перед родителями и учи-
телями, а число школьников, 
над которыми издеваются од-
ноклассники, в пять раз больше, 
чем кажется учителям.

Авторы исследования — заведу-
ющий лабораторией профилактики 
асоциального поведения Института 
образования НИУ ВШЭ Артур Реан 
и научный сотрудник лаборатории 
Мария Новикова — выделили ос-
новные семейные факторы проявле-
ния агрессии, характерные для рос-
сийских школьников. Среди таких 
факторов — структура семейной си-
стемы (иерархия или более демокра-
тичные отношения старших и млад-
ших членов семьи, взаимодействие 
детей), стиль родительского воспи-
тания (авторитарный или более мяг-
кий), поведение отца и матери (в том 
числе степень участия в воспитании 
детей), стиль общения в семье (за-
крытость или откровенное обсужде-
ние проблем), социально-экономи-
ческий статус родителей.

В группу риска, согласно иссле-
дованию, чаще всего попадают де-
ти из семей с рассогласованным сти-
лем воспитания (например, «нево-
влеченность отца часто сопровожда-
ется сверхконтролем со стороны ма-
тери») и семей, в которых детей фор-
мально критикуют оба родителя, не 
помогая им при этом в решении про-
блем. Согласно исследованию, у от-
цов, травивших одноклассников 
в школьные годы, дети чаще стано-
вились агрессорами (16% случаев), 
чем у отцов, не участвовавших в бул-
линге (лишь 5,5% случаев агрессии 
среди таких учеников).

По словам кандидата психологи-
ческих наук, доцента кафедры пси-
хологии образования Школы педа-
гогики Дальневосточного федераль-
ного университета Ольги Калини-
ченко, замалчивание буллинга «при-
водит к групповой агрессии». «Про-
веденные нами (ДВФУ.— 

”
Ъ“) в шко-

лах Уссурийска исследования пока-
зали, что большинство опрошенных 
школьников не рассказывают о слу-
чаях травли учителям». Госпожа Ка-
линиченко отмечает, что учителя 
склонны занижать число предпола-
гаемых жертв среди учеников, но от-
носительно верно оценивают число 
предполагаемых инициаторов: «Од-
нако тот факт, что ученики, отмечен-
ные учителями, как правило, и сами 
признавались, что издеваются над 
сверстниками, может свидетельст-
вовать, что часть учеников проявля-

ют агрессию открыто, не скрываясь 
от учителей». Ольга Калиниченко от-
мечает, что сравнение ответов учи-
телей с ответами школьников пока-
зывает, что число учеников, над ко-
торыми издеваются одноклассни-
ки, в пять раз больше, чем кажется 
учителям. При этом почти половина 
школьников, записанных учителя-
ми в «жертвы», отвечает отрицатель-
но на вопрос об издевательствах со 
стороны сверстников. Психолог от-
мечает высокий уровень терпимо-
сти к агрессии в адрес одноклассни-
ков. Кроме того, школьники, не от-
носящие себя к этническому боль-
шинству в группе, чаще сообщают 
об издевательствах со стороны одно-
классников.

Все опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

солидарны в том, что «последствия 
школьного буллинга наступают для 
всех, вне зависимости от степени их 
включенности и роли». Госпожа Ка-
линиченко рекомендует учителям 
«проводить совместные собрания 
с родителями, приглашать социаль-
ных педагогов, интересоваться от-
ношениями учеников с родителя-
ми, применять дисциплинарные ме-
тоды в отношении буллеров, сотруд-
ничать со школьными психологами 
по разработке программ по реабили-
тации жертв, комплексных антибул-
линговых программ для всех участ-
ников образовательного процесса». 
Родители же, по мнению психолога, 
должны «объяснить детям, что обра-
щение за помощью к учителям и ро-
дителям — не признак слабости». 
При этом она не рекомендует роди-
телям разговаривать с другими деть-
ми в отсутствие их законных пред-
ставителей.

Родителям, узнавшим, что их ре-
бенок систематически проявляет аг-
рессию в отношении одноклассни-
ков, Ольга Калиниченко рекоменду-
ет проанализировать свои отноше-
ния с ребенком: «На проявления аг-
рессивного поведения в отношении 
других должен быть наложен одноз-
начно жесткий запрет и установле-
на санкция за его нарушение. Важ-
но объяснить ребенку меру своей 
и его ответственности за его агрес-
сивное поведение. В таких случаях 
особенно полезна будет помощь спе-
циалиста-психолога. Наиболее акту-
альным направлением работы с та-
кими детьми является отработка эф-
фективных социальных навыков».

Заместитель директора Высшей 
медико-биологической школы Юж-
но-Уральского госуниверситета кан-
дидат психологических наук Вера 
Глухова подчеркивает, что в работе 
со старшеклассниками «необходи-
ма очень грамотная подача инфор-
мации»: «Для кого-то она будет ра-
ботать в профилактических целях, 
а для других станет инструкцией по 
применению».

Наиболее острой тема буллинга 
является именно для школ: доцент 
кафедры педагогики и психоло-
гии образования Уральского феде-
рального университета Рустам Му-
слумов отмечает, что в школе актив-

ные формы агрессии распростра-
нены гораздо шире, чем в вузе, где 
«преобладают косвенные формы — 
сплетни, оскорбления». По его сло-
вам, сейчас в российских вузах про-
грамм, направленных на предупре-
ждение травли, нет, но есть «ком-
плекс мероприятий, направлен-
ных на вхождение первокурсников 
в студенческую среду». И школь-
ным учителям, и вузовским препо-
давателям господин Муслумов ре-
комендует уделять особое внима-
ние «периодам адаптации», любым 
переменам внутри коллектива или 
педагогического состава.

Психолог отмечает, что напря-
женность в коллективе может созда-
вать чрезмерная конкуренция или 
избыток свободного времени, «ото-
рванность от жизни, невозможность 
проявить инициативу в обучении 
и поиск путей проявления в других 
сферах». По словам господина Му-
слумова, с агрессорами есть два ос-
новных варианта работы. «Бывает, 
что ребенок создает конфликт, так 
как по-другому не умеет разрешать 
ситуации. Тогда его надо научить на-
выкам неконфликтного общения. 
Предпочтительны групповые фор-
мы работы: тренинги, дискуссии, 
киноклубы». Второй вариант — ра-
бота с ребенком, который «не уме-
ет контролировать себя, испытыва-
ет постоянное внутреннее напряже-
ние»: «Таким детям лучше помогать 
с помощью индивидуальной рабо-
ты. Понять мучающее противоре-
чие, понять причину агрессии, нау-
чить ее перенаправлять в конструк-
тивное русло».

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, по ре-
зультатам межрегионального мо-
ниторинга эффективности школы 
от РАНХиГС, более двух третей учи-
телей полагают, что учащиеся удов-
летворительно или плохо выполня-
ют свои задачи по освоению учеб-
ной программы, а их родители — 
по воспитанию детей. Большинст-
во педагогов склонны видеть сни-
жение уважения школьников к учи-
телям, а треть учителей говорят об 
ухудшении поведения школьни-
ков. По опросам в 75 регионах Рос-
сии около 70% учителей подверга-
лись агрессии со стороны учеников. 
Дискуссия вокруг буллинга в шко-
лах и отношений между учителями 
и учащимися возобновилась после 
ряда нападений в учебных заведе-
ниях. Так, в феврале 2018 года в од-
ной из школ Перми произошла дра-
ка с поножовщиной, пострадали 15 
человек, в том числе учительница 
и ученики младших классов. Затем 
в Улан-Удэ ученик девятого клас-
са бросил в кабинет русского язы-
ка и литературы бутылку с зажига-
тельной смесью и напал на учени-
ков и преподавателя. 18 октября 21 
человек погиб и еще более 40 полу-
чили ранения в результате массово-
го убийства в государственном Кер-
ченском политехническом коллед-
же, совершенного учащимся чет-
вертого курса.

Ксения Миронова

Травля в натуральную величину
Число жертв буллинга в школах впятеро выше, 
чем кажется педагогам

Адвокат директора подчеркнул, что все 
вывезенные иконы были возвращены 
в Россию два года назад, что полностью 
исключало нанесение вреда

Рост цен заставил зло-
умышленников обратить 
внимание на мототехни-
ку, которая раньше ин-
тересовала их гораздо 
меньше, чем автомобили 
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА



Клуб веселых 
и доходчивых
Соперники Петра Порошенко и Юлии Тимошенко 
на президентских выборах ведут битву за парламент

Центральная избирательная комиссия 
Украины завершила прием документов 
у желающих зарегистрироваться канди-
датами на выборах президента 31 мар-
та. За два месяца до голосования на пер-
вое место в гонке неожиданно вышел 
шоумен Владимир Зеленский — русско-
язычный кандидат, заявивший о готов-
ности вести переговоры с Владимиром 
Путиным. Несмотря на его лидерство, 
главными претендентами на президент-
ский пост считаются Петр Порошенко 
и Юлия Тимошенко. Для других канди-
датов, не имеющих никаких шансов на 
победу, участие в выборах станет гене-
ральной репетицией перед намеченны-
ми на осень парламентскими выборами, 
которые окончательно определят новый 
расклад сил в стране.

Кандидаты берут числом
Прием документов для регистрации канди-
датами в президенты Украины официаль-
но завершился в воскресенье вечером. Од-
ним из 17 припозднившихся претендентов 
свои документы в Центризбирком 3 февра-
ля подал глава государства Петр Порошен-
ко. В тот же день заявку находящейся под 
следствием Надежды Савченко принесла 
в ЦИК ее сестра Вера.

О желании принять участие в выборах 
31 марта всего заявили 89 человек, 22 из 
них Центризбирком отказал, 28 получили 
удостоверение кандидата, по остальным 
решение еще не принято. Окончательное 
число кандидатов станет известно лишь 8 
февраля, когда ЦИК завершит рассмотре-
ние документов.

Таким образом, уже сейчас ясно, что 
в седьмых по счету президентских выбо-
рах в истории независимого украинского 
государства принимает участие рекордное 
число кандидатов (до этого рекорд принад-
лежал выборам 2004 года с 26 кандидата-
ми). В список претендентов вошли не толь-
ко бывшие высокопоставленные чиновни-
ки — министры, руководители силовых 
структур и управленцы, работавшие при 
разных президентских администрациях 
в Киеве. Большинство участников прези-
дентской гонки — новички.

Среди них — зарегистрированные 
в конце прошлой недели лидер Патрио-
тической партии Николай Габер и Юрий 
Деревянко, выдвинутый партией «Воля». 
Эти два кандидата пополнили список ма-
лоизвестных имен претендентов на кре-
сло президента, многие из которых идут 
на выборы самовыдвиженцами или пред-
ставляют не имеющие серьезного влия-
ния, маргинальные, а то и вовсе виртуаль-
ные политические силы и общественные 
движения.

Это, в частности, партия «Наши» (не пу-
тать с одноименным российским движени-
ем, распущенным в 2013 году), претендую-
щая на электоральную нишу запрещенной 
Компартии Украины. На выборах 31 марта 
украинских «Наших» представляет моло-
дой оппозиционный депутат Евгений Му-
раев. В то же время самому лидеру украин-
ских коммунистов Петру Симоненко в ре-
гистрации было отказано в связи с законом 
о декоммунизации.

Другому ветерану украинских левых — 
бывшему лидеру Соцпартии и экс-спике-
ру Верховной рады Александру Морозу по-
везло больше: он удостоверение кандида-
та получил.

Явно разочарованы не только немного-
численные представители старшего поко-
ления, неизменно голосовавшие за Петра 
Симоненко и Александра Мороза, но и по-
клонники лидера группы «Океан Эльзы» 
Святослава Вакарчука. За несколько дней 
до истечения срока подачи документов 
в ЦИК господин Вакарчук, чьи песни зву-
чали во время противостояния на Майда-
не, объявил о том, что не будет баллотиро-
ваться в президенты. «Меня интересуют на-
стоящие изменения в стране. И чтобы рас-
ставить все точки над 

”
і“, снять все вопро-

сы, официально заявляю: я, Святослав Ва-
карчук, не буду участвовать в президент-
ских выборах 2019 года»,— написал укра-
инский музыкант в Facebook.

Кто посмеется последним
Между тем примером успеха для «непро-
ходных» кандидатов стал шоумен Влади-
мир Зеленский, неожиданно возглавив-
ший президентский рейтинг. Согласно по-
следним опросам, его поддерживают 19,0% 
избирателей. Второе место занимает лидер 
«Батькивщины» Юлия Тимошенко (18,2% 
респондентов). За Петра Порошенко гото-
вы проголосовать 15,1% избирателей. За-
мыкают пятерку фаворитов гонки лидер 
«Оппозиционной платформы — За жизнь» 
Юрий Бойко (10%) и экс-министр обороны 
Анатолий Гриценко — 8,5%.

41-летний уроженец Кривого Рога, ру-
ководитель «Студии Квартал-95», который 
начинал сценическую карьеру в КВН, Вла-
димир Зеленский построил свою кампа-
нию в жанре перформанса с использова-
нием острой политической сатиры, глав-
ная мишень которой — Петр Порошенко. 
В новогоднюю ночь вместо трансляции по-
здравления президента на канале 1 + 1, ко-
торый принадлежит днепропетровскому 
олигарху, оппоненту Петра Порошенко 

Игорю Коломойскому, показали Владими-
ра Зеленского, объявившего о намерении 
идти в президенты.

Несмотря на его лидерство в гонке, боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ в Киеве отка-

зываются рассматривать возможность из-
брания Владимира Зеленского. По их мне-
нию, господин Зеленский — промежуточ-
ная фигура перед решающим противостоя-
нием Петра Порошенко и Юлии Тимошен-
ко, и его успех — тот политический актив, 
который попытается конвертировать в но-
вые дивиденды один из кукловодов укра-
инской политики Игорь Коломойский.

Однако к Владимиру Зеленскому уже 
активно присматриваются аккредитован-
ные в Киеве западные дипломаты. По дан-
ным украинского интернет-издания «Стра-
на.ua», ссылающегося на источник в дипло-
матических кругах, 23 января в представи-
тельстве ЕС в Киеве по инициативе пред-
ставителей европейских дипмиссий прош-
ла встреча с господином Зеленским.

Один из заданных ему вопросов касал-
ся развития ситуации в Донбассе. «Когда он 
сказал, что намерен сесть за стол перегово-
ров с Путиным, послы у него спросили — 
не боится ли он, что администрацию пре-
зидента после этого сожгут радикалы»,— 
цитирует «Страна.ua» западный диплома-
тический источник, впрочем, не приводя 
ответ самого Зеленского.

«Участие Владимира Зеленского в прези-
дентской кампании объединило избирате-
лей, настроенных против всех. Это попыт-
ка раскачать электоральное болото, состав-
ляющее более 50% избирателей, и сделать 
его активной силой. С этой задачей канди-
дат Зеленский частично справился»,— зая-
вил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к админист-

рации президента Порошенко.
В окружении главы государства относят-

ся к миссии Владимира Зеленского край-
не негативно. «Это человек, который ниче-
го не предлагает для своей страны, называ-
ет ее проституткой и издевается над ее цен-
ностями. Он не может руководить государ-
ством, однако за него могут проголосовать 

”
по приколу“, 

”
в отместку“. Наша задача 

не допустить этого и продолжить развитие 
Украины по выбранному курсу интегра-
ции в ЕС и НАТО»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к президентской администрации.
Негативно относятся к Владимиру Зе-

ленскому и в лагере другого фаворита гон-
ки — Юлии Тимошенко, однако по дру-
гой причине. «Своим участием в гонке го-
сподин Зеленский размывает протестный 
электорат и отбирает те голоса, которые мо-
гли уйти экс-премьеру. В этом просматрива-
ется новая тонкая игра Игоря Коломойско-
го, который на этих выборах предпочитает 
не делать ставку на одного-единственного 
оппонента Петра Порошенко, а иметь сразу 
двух своих кандидатов и большую свободу 
маневра»,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник, близ-

кий к «Батькивщине».

Итог по осени считают
Несмотря на то что главную интригу укра-
инской политики в ближайшие два меся-
ца будет составлять вопрос о том, кто ста-
нет главой государства, многие в Киеве рас-
сматривают президентскую гонку как пре-
людию к парламентским выборам октября 
этого года.

Примечательное заявление в конце 
прошлой недели сделал лидер партии «На-
родный фронт» экс-премьер Арсений Яце-
нюк. Один из самых известных украинских 
политиков объявил о том, что он в прези-
дентской гонке участвовать не будет и глав-
ной задачей «Народного фронта» должна 
стать подготовка к парламентским выбо-
рам. «Я прошу поддержать мое решение. 
Мы идем к победе на выборах в Верховную 
раду Украины, мы идем к формированию 
нового правительства»,— сообщил Арсе-
ний Яценюк. Лидер «Народного фронта» дал 
уничижительную характеристику кандида-
там в президенты на выборах 31 марта, со-
общив, что они «не прочли Конституцию». 
«В Конституции не написано, что президент 
занимается зарплатами, пенсиями, иннова-
циями, инвестициями, экономикой, бюд-
жетом»,— напомнил он. И добавил: «Это да-
же не популизм, это новый большевизм».

Между тем, в отличие от взявшего паузу 
«Народного фронта», президентские выбо-
ры станут пробой сил для многих партий, 
представители которых участвуют в гонке 
для того, чтобы создать задел перед выбо-
рами в Верховую раду.

Среди них — входящие в пятерку фаво-
ритов президентской гонки лидер «Оппо-
зиционной платформы — За жизнь» Юрий 
Бойко, представляющий электорат юго-
востока, и лидер партии «Гражданская по-
зиция», экс-министр обороны Анатолий 
Гриценко.

Завершение приема документов у же-
лающих зарегистрироваться кандидатами 
на президентских выборах совпало с ре-
шением Минюста Украины зарегистриро-
вать партию Юрия Бойко «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» в качестве офици-
альной политической силы. В заявлении, 
размещенном на сайте партии, это реше-
ние названо «историческим».

«Окончательная расстановка политиче-
ских сил на Украине станет понятной толь-
ко после парламентских выборов. В слу-
чае победы оппозиционных сил на выбо-
рах в Раду победа того или иного кандида-
та может оказаться пирровой»,— пояснил 

”
Ъ“ директор киевского Института глобаль-

ных стратегий Вадим Карасев. «Украина — 
парламентско-президентская республи-
ка. В этой ситуации парламентские выбо-
ры для выстраивания новой конструкции 
украинской власти по итогам сезона боль-
ших выборов 2019 года станут определяю-
щими»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань,  
Янина Соколовская, Киев

Кавээнщик и актер Владимир Зеленский уже стал героем  
предвыборной кампании, возглавив рейтинг кандидатов в президенты 
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мировая политика
Новые внешнепоэтические 
инициативы
Сергей Лавров провозгласил единство 
с Киргизией в «труде, борьбе, мечтах»

Вчера глава МИД РФ Сергей Лавров про-
вел в Киргизии переговоры с руковод-
ством страны и выступил в Киргизско-
российском славянском университете. 
Прозвучавшие в ходе этого выступления 
слова министра о дружественных отно-
шениях с Киргизией и критика внешней 
политики США были вполне ожидаемы. 
Полной неожиданностью, в том числе 
и для Сергея Лаврова, стала поэтическая 
часть мероприятия. Сначала один из слу-
шателей напомнил ему, что он не просто 
министр, но и поэт, одно из центральных 
произведений в творчестве которого — 
стихотворение «Посольский приказ». 
А затем еще два вопроса были заданы 
Сергею Лаврову в стихотворной форме. 
Вопросы из зала и ответы министра слу-
шали и записывали корреспонденты ”Ъ“ 
Павел Тарасенко и Кабай Карабеков.

Министр в России  
больше чем поэт
В Бишкеке Сергей Лавров встретился с гла-
вой МИД Киргизии Чингизом Айдарбеко-
вым и президентом Сооронбаем Жээнбе-
ковым, а также выступил перед студента-
ми и профессорами Киргизско-российско-
го славянского университета. Он носит имя 
первого президента РФ Б. Н. Ельцина. Прав-
да, перед входом в здание стоит памятник 
не ему, а Александру Пушкину. А перед акто-
вым залом была развернута фотовыставка, 
главным героем которой был президент РФ 
Владимир Путин: он был представлен на пе-
реговорах с экс-премьером Италии Сильвио 
Берлускони, канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель, саудовским принцем Мухаммедом бен 
Сальманом... Была там и фотография серб-
ского митинга, участники которого держа-
ли портреты президента Путина.

Возможность организовать похожее ме-
роприятие в Киргизии представится скоро: 
визит Владимира Путина в Бишкек заплани-
рован на конец марта. В администрации Со-
оронбая Жээнбекова рассчитывают, что бу-
дет подписано 15 документов о «двухсторон-
нем сотрудничестве в военной, экономиче-
ской и правоохранительной сферах, области 
регионального сотрудничества и внешнепо-
литического взаимодействия».

Вчера в ходе выступления Сергей Лавров 
(кстати, почетный доктор Киргизско-россий-
ского университета) подробно расписал пре-
имущества участия Киргизии в интеграци-
онных объединениях на постсоветском про-
странстве — Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС), Организации договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ), Евра-
зийском экономическом союзе (ЕАЭС). При 
этом он посетовал на то, что страны Запада 
особого желания сотрудничать не проявляют: 
«Видим нежелание обращаться к таким фор-
матам на равных. Высокомерие никого ни-
когда не красило. Но придет время, и жизнь 
все расставит по своим местам». После этого 
министр вновь дал понять, что с Киргизией-
то никаких проблем нет. Он вспомнил сло-
ва киргизского писателя Чингиза Айтматова, 
который писал: «С русским народом мы во 
всем едины — в труде, борьбе, мечтах».

Ректор университета активно призывал 
студентов не стесняться и задавать вопросы. 
Но те по-восточному скромно пропускали 
вперед преподавателей. Один из них препод-
нес Сергею Лаврову диски со своими музы-
кальными произведениями. Его коллега кон-
статировала, что «капиталистическая систе-
ма находится на издохе», посетовала, что из-
за волнений в Венесуэле под угрозой оказа-
лось проведение в феврале Международной 
ассамблеи народов, выступающих за социа-
лизм, и спросила, планирует ли Москва «кар-
динальные меры» в ответ на вмешательство 
со стороны США в дела Боливарианской ре-
волюции. Сергей Лавров ее, похоже, разоча-
ровал, сказав лишь, что РФ и дальше будет от-
стаивать международное право и поддержи-
вать попытки общенационального диалога.

Курильские острова, Договор о ракетах 
средней и меньшей дальности, опасность 
гонки вооружений — все эти темы Сергей 
Лавров комментировал фразами, которые 
не раз уже произносил. Но зал заметно ожи-
вился, когда присутствовавший на встрече 
местный публицист Леонид Калашников 
взял слово и рассказал собравшимся о мало-
известной стороне деятельности Сергея Лав-
рова — поэтической. Он с выражением зачи-
тал одно из самых известных стихотворений 
министра «Посольский приказ» («Был По-
сольский приказ, и послы выполняли при-
казы, / Чтоб удельных князей потеснее с Мо-
сквою сплотить...»). Прервать вдохновленно-
го оратора не смог ни ректор, ни сам Сергей 
Лавров — обычно невозмутимый, но в тот 
момент, казалось, несколько смутившийся. 
С таким пафосом его стихи вряд ли читали 
даже в МИДе и МГИМО.

Поэтический вечер (а точнее, день) продол-
жил другой выступавший: он зачитал два сво-
их стихотворения, написанных специально 
к вчерашнему мероприятию. «Вам, причаст-
ному к поэзии, / Хочу поведать поэтически: / 
Наш вуз порой идет по лезвию, / Не понимая, 
как фактически / Нам обеспечить соответст-
вие / Законам, правилам, что водятся / В Рос-
сии и у нас»,— начал он, после чего попросил 
предоставить университету (которому «уже 
поднадоело бедствовать и находиться в рас-
коряку») «охранную грамоту», а также решить 
вопрос с военной кафедрой. У Сергея Лавро-
ва конкретного ответа на эти просьбы не бы-
ло — министр лишь сказал, что все вопросы 
можно отправлять в МИД, который займется 
ими вместе с профильными ведомствами.

Великий и все еще могучий
Все вопросы министру в университете зада-
вали на русском языке. Да и в целом в Биш-
кеке с русским языком (как оговаривались 
собеседники 

”
Ъ“ в киргизской столице, в от-

личие от соседнего Таджикистана, куда Сер-
гей Лавров прилетел вчера вечером) про-
блем нет. «Те, кто знает язык, говорят без 
ошибок и акцента, как дикторы на совет-
ском телевидении»,— заявил один из ди-
пломатических собеседников 

”
Ъ“. И заме-

тил, что выдвинутая в конце января ини-
циатива нескольких десятков оппозици-
онных движений и НКО Киргизии лишить 
русский язык статуса официального не име-
ет никаких перспектив: «Это периодически 
вбрасывается в обсуждение одними и теми 
же людьми. И, понимаете, делают они это 
совсем не за рубли».

Сергей Лавров по итогам переговоров 
с Сооронбаем Жээнбековым отметил, что его 
«радует рост спроса в Киргизии на русскоя-
зычное образование». «Президент подтвер-
дил нацеленность на продвижение русско-
го языка в качестве языка национального об-
щения, официального языка страны»,— зая-
вил российский министр. И дал понять, что 
Россия также способствует лингвистической 
близости двух стран, ведь там сейчас обучает-
ся 16 тыс. киргизских студентов.

Впрочем, в Бишкеке, помимо российско-
го, за студентов борются турецкий и амери-
канский университеты. При этом власти 
Киргизии всячески настроены на диверси-
фикацию связей. Так, в конце прошлого года 
президент Жээнбеков заявил, что Киргизия 
возобновит сотрудничество с США (соответ-
ствующее двустороннее соглашение было 
денонсировано в 2015 году по инициативе 
Киргизии). А Европарламент в январе при-
звал Бишкек к избавлению от зависимости 
от России и Китая.

Сотрудничество  
по ряду аббревиатур
Как бы то ни было, пока Москва остает-
ся ключевым партнером Бишкека. «В по-
литическом плане сотрудничество Биш-
кека и Москвы выглядит почти безоблач-
ным. Больших разногласий нет»,— заявил 

”
Ъ“ киргизский политолог Тамерлан Ибра-

имов. Москва, например, полностью под-
держивает повестку председательства Кир-
гизии в ШОС. По словам посла Киргизии 
в РФ Аликбека Дженшенкулова, приорите-
ты страны — «повышение международного 
авторитета организации, развитие сотруд-
ничества по борьбе с терроризмом, экстре-
мизмом, незаконным оборотом наркотиков, 
а также расширение взаимодействия в поли-
тической, торгово-экономической, культур-
но-гуманитарной и инвестиционных сфе-
рах». Это касается и ОДКБ, где Киргизия так-
же председательствует (Сергей Лавров вчера 
сказал, что заявленные Бишкеком приори-
теты «отвечают интересам всех государств—
членов организации»).

Хотя серьезные разногласия по указан-
ным темам вряд ли проявятся, отмечает 
в разговоре с 

”
Ъ“ директор проекта по ази-

атской безопасности ПИР-Центра Вадим Ко-
зюлин, «есть определенные различия в ви-
дении ситуации, касающейся терроризма». 
«В Киргизии представители спецслужб счи-
тают, что Россия — это место, где культиви-
руется терроризм, где террористы чувствуют 
себя относительно безнаказанно, потому что 
спецслужбы, не зная язык и не имея доступа 
к диаспоре, не могут плотно ими занимать-
ся. Наши силовики придерживаются проти-
воположной позиции»,— заметил он. Тем не 
менее собеседник 

”
Ъ“ заверил, что ШОС — 

подходящая площадка для обсуждения про-
блемы, так как в рамках организации созда-
на и функционирует региональная антитер-
рористическая структура (РАТС).

Проблем в двустороннем экономиче-
ском сотрудничестве на первый взгляд 
также нет: в 2017 году товарооборот соста-
вил $1,6 млрд, что на 31,6% больше, чем го-
дом ранее. Работает, по словам Сергея Лав-
рова, более 680 совместных предприятий, 
межрегиональные связи установлены меж-
ду более чем 40 субъектами. По словам по-
сла Джекшенкулова, «совместные проек-
ты есть в военной сфере, гидроэнергети-
ке, сельском хозяйстве». «А наиболее круп-
ными проектами, которые мы предлагаем 
российской стороне, остаются совместное 
строительство железной дороги Китай—
Киргизия—Узбекистан, а также внутрире-
спубликанской железнодорожной сети»,— 
добавил дипломат в разговоре с 

”
Ъ“.

Между тем, как и в случае с деятельнос-
тью ШОС, эксперты указывают на слишком 
медленное принятие решений. По словам 
политолога Ибрагимова, до сих пор «многие 
из крупных экономических проектов, заяв-
ленных ранее, не реализованы», в частности 
из-за «забюрократизированности процес-
сов двустороннего взаимодействия». «Боль-
ших совместных экономических проектов 
не предвидится»,— считает Вадим Козюлин, 
подчеркивая: в первую очередь ставка дела-
ется на работу («усиление интеграции, сня-
тие таможенных барьеров...») в рамках ЕАЭС. 
Лишнее доказательство этого было получе-
но 15 января, когда РФ передала киргизским 
пограничникам (в рамках соглашения 2015 
года об оказании Киргизии технического со-
действия в связи с присоединением респу-
блики к ЕАЭС) 123 единицы автомобильной 
и инженерной техники.

полная версия 
kommersant.ru/12534
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20883,77 (+95,38)
РТС 1211,15 (−0,08)
FTSE 100 7034,13 (+13,91)

DAX 30 11176,58 (−4,08)
DJIA* 25081,47 (+17,58)
NASDAQ Composite* 7329,58 (+65,72)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.02.19
Австралийский доллар 47,4120
Английский фунт 85,7929
Белорусский рубль** 30,3878
Датская крона* 10,0547

Доллар США 65,5859
Евро 75,0565
Индийская рупия*** 91,4580
Казахский тенге*** 17,1835

Канадский доллар 50,0847
Китайский юань* 97,2392
Норвежская крона* 77,6018
СДР 91,7186

Сингапурский доллар 48,4673
Новая турецкая лира 12,5485
Украинская гривна* 23,8920
Шведская крона* 72,3842

Швейцарский франк 65,8031
Японская иена*** 59,6914
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Нафтогаз Украины» пытается уско-
рить выделение газотранспортной 
системы (ГТС) страны в отдельную 
компанию. Такое разделение (un-
bundling) — требование энергети-
ческого законодательства ЕС, кото-
рое Украина добровольно решила 
соблюдать. Но с претворением это-
го решения в жизнь дело не зала-
дилось, хотя государственное ПАО 
«Магистральные газопроводы Ук-
раины» было создано более двух 
лет назад, никаких практических 
действий по передаче ему ГТС «На-
фтогаз» не предпринял. А 4 февра-
ля «Нафтогаз» через свой дочерний 
«Укртрансгаз» учредил новую ком-
панию «Оператор ГТС Украины».

Активность «Нафтогаза» связа-
на с тем, что уже в мае должен со-
стояться новый раунд переговоров 
о заключении контракта на тран-
зит российского газа после 2019 
года. Как Украина, так и Еврокомис-
сия настаивают на том, чтобы буду-
щий контракт был основан на ев-

ропейских нормах. Это значит, что 
как минимум с украинской сторо-
ны его должен подписывать опе-
ратор ГТС, созданный в соответст-
вии с этими нормами. Такой компа-
нии сейчас не существует, и с уче-
том того, что процесс ее создания 
за два года с места не сдвинулся, 
«Газпром» проявляет вполне понят-
ный скепсис. Более того, не ясно, 
когда оператор вообще появится — 
этого точно не произойдет до 1 ян-
варя 2020 года, поскольку текущий 
контракт на транзит запрещает 
«Нафтогазу» передачу этих функ-
ций. Но даже после того, как опе-
ратор будет создан, ему предстоит 
пройти сертификацию по европей-
ским нормам — консультант «На-
фтогаза» PwC считал, что она зай-
мет около года.

Теперь «Нафтогаз» пытается уско-
рить процесс, создав оператора сна-
чала внутри себя. Затем, в нача-
ле 2020 года, эта компания может 
быть продана «Магистральным га-
зопроводам Украины», что завер-
шит unbundling. Даже в таком слу-
чае оператор пройдет сертифика-
цию только к середине 2020 года — 
как он при этом будет заключать 
контракт с «Газпромом» и выпол-
нять свои функции до завершения 
сертификации, остается неясным.

И это не единственная пробле-
ма. По европейским нормам тариф 
на транспортировку газа должен ут-
верждать независимый госрегуля-
тор (на Украине это НКРЭКУ). Сте-
пень «независимости» НКРЭКУ вы-
зывала серьезные вопросы даже 
у секретариата Энергосообщества 
(критический отчет подготовлен 
в марте 2018 года). А для «Газпро-
ма» недопустима даже мысль о том, 
что украинское правительство бу-
дет ежегодно решать, сколько ком-
пания заплатит за транзит. Сложно 
сказать, возможен ли тут компро-
мисс. Но в целом очевидно, что аб-
страктная идея применения евро-
пейских норм, которые, как заяв-
ляют в Киеве, обеспечат прозрач-
ность и предсказуемость контрак-
та, в украинских реалиях скорее за-
трудняет достижение соглашения.

правила  
игры

Попытка последова-
тельно применить 
на Украине газовое 
законодательство 
ЕС скорее затруднит 
подписание нового 
транзитного контракта 
с «Газпромом»

с газовым законодательством ЕС 
на Украине изучает глава  
группы ТЭК

Юрий Барсуков

Зеленую энергетику гонят на биржу
Минэкономики предложило вспомнить о рыночных механизмах поддержки ВИЭ

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэконо

мики предлагает изменить 
схему поддержки развития 
возобновляемой энергетики 
(ВИЭ) после 2024 года, перейдя 
на отбор не по CAPEX, а по од
ноставочной цене электроэ
нергии. Это может снизить 
 доходность новых ВИЭ. Так
же министерство рекоменду
ет привлекать часть финанси
рования через рыночные ме
ханизмы — зеленые облига
ции или через сектор иннова
ций и инвестиций (РИИ) Мос
ковской биржи. В отрасли под
черкивают, что не все с этим 
согласны, а прежний меха
низм гарантированного воз
врата инвестиций доказал 
надежность.

Минэкономики предлагает от-
бирать проекты ВИЭ при продле-
нии их поддержки после 2024 года 
по одноставочному тарифу (вклю-
чают CAPEX, OPEX и доходность), 
из года в год понижая потолок та-
рифа от уровня последних кон-
курсов. Отбор в 2018 году прибли-
зил стоимость строительства ВИЭ 
в РФ к мировым бенчмаркам. Схе-
ма содержится в проекте доклада, 
отправленного в ведомства 4 фев-
раля (

”
Ъ“ видел документ).

До 2024 года действует поддер-
жка через договоры на поставку 
мощности (ДПМ): на конкурсе по-

беждал инвестор, максимально 
снизивший CAPEX, затраты возвра-
щались из повышенных платежей 
энергорынка за 15 лет. Но в октя-
бре 2018 года вице-премьер Дмит-
рий Козак дал поручения по про-
длению поддержки зеленой гене-
рации в 2025–2035 годах. В частно-
сти, было поручено привязать под-
держку ВИЭ к экспорту через «экс-
портный» нацпроект, повысить 
локализацию в РФ, снизить стои-
мость кредитов и налоговую на-
грузку. В аппарате чиновника 

”
Ъ“ 

сообщили, что дата следующего со-
вещания не назначена.

Снижение стоимости ВИЭ, 
считают в Минэкономики, долж-

но обеспечить конкурентоспо-
собность оборудования для зеле-
ной энергетики и помочь экспор-
ту. Еще одним источником под-
держки могут стать рынки капи-
тала, в том числе зеленые облига-
ции. Также министерство упоми-
нает сектор инноваций и инвес-
тиций (РИИ) Московской биржи: 
высокотехнологичные компании 
в нем поддерживают за счет нало-
говых льгот для инвесторов в цен-
ные бумаги, допуска средств НПФ 
в эти акции. Инвесторы в ВИЭ мо-
гут получить синдицированный 
кредит на 20 лет на инвестпроект 
от 3 млрд руб. в рамках фабрики 
проектного финансирования.

В Минэнерго 
”
Ъ“ не ответили, 

в Минфине запрос 
”
Ъ“ перенапра-

вили в Минэкономики. В Минпро-
мторге 

”
Ъ“ отметили, что выступа-

ют за продление ДПМ ВИЭ после 
2024 года, но акцент традиционно 
сделали на развитии экспорта и ло-
кализации оборудования в РФ. Это 
потребует гарантированного спро-
са на оборудование, отмечают там, 
что затруднительно без продления 
поддержки ВИЭ. Но в Минпромтор-
ге говорят, что сообщали Минэко-
номики о готовности рассмотреть 
финансирование ВИЭ за счет рын-
ка капитала, в том числе зеленых 
облигаций. 

Директор «Сообщества потре-
бителей энергии» Василий Кисе-
лев говорит, что Минэкономики 
идет «в правильном направлении, 
но очень робко». Он считает, что се-
тевой паритет (равенство цен элек-
троэнергии из сети и от ВИЭ) насту-
пит раньше ожиданий, нерыноч-
ные ДПМ не нужны, можно огра-
ничиться промышленной поддер-
жкой и стимулированием экспорта.

Но инвесторам в ВИЭ ближе 
ДПМ. Глава инвестдивизиона ВИЭ 
УК «Роснано» Алишер Каланов до-
бавляет, что пока не все поддержи-
вают переход к отбору ВИЭ по од-
ноставочному тарифу, а ДПМ пока-
зал себя «как надежный и понятный 
инструмент для инвесторов и фи-
нансовых организаций». В Ассоци-

ации развития возобновляемой 
энергетики считают, что принцип 
оплаты мощности ВИЭ стоит оста-
вить на основании ДПМ: «Измене-
ние базовых принципов гаранти-
рования инвестиций серьезно уве-
личит риски и увеличит стоимость 
капитала». Субсидирование ставки 
по кредитам и прочие финансовые 
инструменты «должны стать лишь 
субститутами платежей за мощ-
ность», отметили там. В Ассоциа-
ции предприятий солнечной энер-
гетики полагают, что отборы по од-
ноставочной цене могут стать рабо-
чим механизмом, но ДПМ «проде-
монстрировал двукратное сниже-
ние CAPEX».

По оценке партнера практи-
ки «Электроэнергетика» Vygon 
Consulting Алексея Жихарева, 
в текущих ДПМ ВИЭ сумма воз-
врата на инвестированный капи-
тал по базовой норме доходности 
12% — более 50% от платежа за мощ-
ность за 15 лет контракта. Поэтому 
при снижении стоимости кредита 
на 1 процентный пункт выплаты 
по ДПМ упадут на 3,5%. Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что зеленые бонды набирают объем 
в мире, но в РФ пока не распростра-
нены. Проекты ВИЭ рублевые, ва-
лютный риск не компенсируется, 
говорит он, и потому объемы тако-
го финансирования ограниченны.

Татьяна Дятел

Суверенному рунету критика не помешает
Авторы проекта готовы быстро доработать его с учетом мнения правительства

Критика законопроекта о «суверенном 
рунете» в отзыве правительства совпа
ла с мнением крупнейших участников 
рынка. Ключевым решением при дора
ботке документа должен стать вопрос 
о компенсациях операторам связи, ко
торые рискуют пострадать от возмож
ных сбоев в работе сетей. Авторы гото
вы внести коррективы и рассмотреть 
законопроект на пленарном заседании 
Госдумы уже на следующей неделе.

Интернет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев считает, что правительство в своем отзыве 
на законопроект о «суверенном рунете» (вне-
сен в Госдуму сенаторами Андреем Клишасом, 
Людмилой Боковой и депутатом Андреем Лу-

говым 14 декабря) отметило все то, на что ра-
нее указывали критиковавшие его эксперты. 
Рекомендовано исправить целый ряд недо-
статков: например, конкретизировать угрозы, 
для предотвращения которых предлагается 
принять закон, прописать источники средств 
для его реализации (в частности, на установ-
ку «технических средств противодействия уг-
розам» на сетях операторов связи) и уточнить 
роль Роскомнадзора, которому документ дает 
слишком широкие полномочия. Господин Ма-
риничев удивлен, что, несмотря на такое ко-
личество отрицательных моментов, прави-
тельство все же выразило поддержку законо-
проекту при условии корректировки и реко-
мендовало принять в первом чтении.

Доработка выглядит сложно, отмечает экс-
перт: потребуется предусмотреть ответствен-
ность властей за сбои в работе сетей операто-
ров связи, но «никто никогда законопроект 
с таким уровнем ответственности не подпи-
шет». Таким образом, либо авторам придется, 
по сути, пренебречь замечаниями правитель-
ства, либо законопроект потеряет смысл, счи-
тает господин Мариничев.

Неясно, почему правительство одобрило 
проект, ведь уже есть закон «О безопасности 
критической информационной инфраструк-
туры», предусматривающий исполнение тех 
же задач, соглашается куратор рабочей груп-
пы «Связь и ИТ» экспертного совета при прави-
тельстве Ирина Левова. Ключевым она также 

считает вопрос ответственности перед опера-
торами в случае сбоев: «Это должна быть и фи-
нансовая ответственность для должностных 
лиц, и любая другая, вплоть до уголовной».

Однако сами операторы восприняли заме-
чания правительства с оптимизмом. Они сов-
падают с оценкой участников рынка, сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе МТС: «Законопроект 

требует внесения значительных изменений. 
МТС готова участвовать в этой работе». В «Ме-
гаФоне» отметили, что замечания «имеют до-
статочно конструктивный и взвешенный ха-
рактер». Компания рассчитывает, что все они 
будут учтены.

деловые новости — с10

Финансовая устойчивость более 70% де
велоперских проектов по строительству 
жилья, реализуемых сейчас по всей Рос
сии, не вызывает сомнений, считают 
аналитики E&Y. Они настаивают, что за
стройщики этих объектов смогут обслу
живать свои обязательства по проектно
му финансированию, а больше полови
ны — остаться стабильными даже при 
снижении цен на 10%. Самая большая 
доля проблемных проектов — на Север
ном Кавказе, в Южном, Уральском, Си
бирском округах. Девелоперы считают, 
что после обязательного перехода пред
стоящим летом компаниями на эскроу
счета себестоимость строительства мо
жет вырасти на 20%, а трети застройщи
кам придется покинуть рынок.

В среднем по стране более 70% проектов 
по строительству жилья являются финансово 
устойчивыми, говорится в профильном обзо-
ре E&Y, вышедшем 4 февраля. Аналитики ис-
следовали 9586 объектов, строящихся во всех 
федеральных округах. В качестве показателя 
финансовой устойчивости проанализирован 
коэффициент покрытия долга за период кре-
дитования, отражающий соотношение объе-
ма средств, доступных для обслуживания дол-
га, и величины требуемых выплат.

По формальным признакам самая лучшая 
ситуация в Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО): там 93% изученных проектов 
имеют низкий риск дефолта, чуть более 4% — 
риск среднего уровня и только около 1% объ-
ектов вызывают опасения у исследователей. 
Но эта картина может изменится, посколь-
ку, как отмечается в обзоре E&Y, в ДФО «зна-
чительная часть проектов на стадии строи-
тельства не прошла фильтрацию на коррект-
ность представленных (застройщиками.— 

”
Ъ“) данных».

Два собеседника 
”
Ъ“ из числа федераль-

ных чиновников утверждают, что ситуация 
в ДФО с количеством потенциально риско-
ванных проектов по строительству жилья та-
кая же, как и в других округах. На прошлой 
неделе глава Минстроя РФ Владимир Якушев 
заявлял, что по всей стране 30% возводимых 
жилых объектов находятся в зоне риска. Это 
подтверждается и в обзоре E&Y. «В среднем 
по России,— указывается там,— около 28% 
объектов на стадии строительства могут быть 
отнесены к проектам с существенной вероят-
ностью неисполнения обязательств». Больше 

всего таких проектов (23%) аналитики E&Y на-
считали на Северном Кавказе, по 20% — в Юж-
ном, Уральском, Сибирском округах. В цент-
ре страны и на северо-западе этот показатель 
составляет 9% и 11% соответственно.

Проведенное E&Y стресс-тестирование 
проектов показало, что в случае снижения 
средних цен реализации на 10% для всех 
объектов 55% из них останутся кредитоспо-
собными. Проекты с низким уровнем устой-
чивости к изменению рыночных условий 
и несбалансированные проекты могут по-
требовать определенного реструктурирова-

ния, а проекты, находящиеся на ранних ста-
диях, возможно, не будут реализованы, ре-
зюмируется в обзоре E&Y.

Снижение цен на новостройки возможно 
для региональных рынков из-за сокращения 
доходов населения, говорит председатель 
совета директоров «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова. Застройщикам, которые обяза-
ны с лета направлять привлеченные средства 
дольщиков на эскроу-счета в банки до завер-
шения строительства, это может осложнить 
работу, полагает эксперт. Впрочем, как отме-
чает менеджер группы по оказанию услуг 
в сфере недвижимости Deloitte Сергей Чеме-
рикин, некоторые банки просчитывают эко-
номику для снижения стоимости проектно-
го финансирования для застройщиков жи-
лья до 5% и менее. Так, Сбербанк и банк «Дом.
РФ» уже предлагают специальные продукты 
в рамках перехода на эскроу-счета.

Между тем сами застройщики не так оп-
тимистичны. Финансовый директор ГК «Гра-
нель» Дмитрий Адушев говорит, что нагруз-
ка на застройщиков при использовании но-
вой модели финансирования строительст-
ва — это дополнительные 8–10% годовых, ко-
торые так или иначе входят в себестоимость 
строительства. Поэтому, скорее всего, себе-
стоимость вырастет на 8–10% в год или до 20% 
за весь срок реализации проекта, добавляет 
он. При этом с рынка может уйти до 30% мел-
ких и средних компаний, прогнозирует со-
председатель «Деловой России» Андрей На-
заров. «Если не менять существующие биз-
нес-процессы, то вполне вероятно повыше-
ние себестоимости строительства на 6–8%»,— 
полагает гендиректор РАСК Николай Алек-
сеенко. Средняя себестоимость строительст-
ва по стране, по подсчетам E&Y, варьируется 
в пределах 37,4–55,9 тыс. руб. за 1 кв. м.

Халиль Аминов

Девелоперам спроектировали устойчивость
В зоне финансового риска треть строящегося жилья
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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Начало 2019 года оказалось 
для российских эмитентов од
ним из самых ярких за всю ис
торию внутреннего долгового 
рынка. За январь компании 
 привлекли около 48 млрд руб.— 
максимальный объем для этого 
месяца с 2014 года. Эмитенты 
ожидают ужесточения денежно
кредитной политики ЦБ, что 
в сочетании с благоприятной 
конъюнктурой побуждает их 
 сохранять повышенную актив
ность на долговом рынке.

После всплеска активности на рос-
сийском долговом рынке в декабре 
2018 года, в январе компании продол-
жили активные (для этого периода 
времени) размещения облигаций. По 
данным агентства Cbonds, корпора-
тивные заемщики в январе провели 
на внутреннем рынке 17 размещений 
на общую сумму почти 48 млрд руб. 
Это более чем в шесть раз меньше по-
казателя декабря, который был ре-
кордным за последние полтора года, 
но втрое выше привлечений января 
2018 года (16 млрд руб.). Больший объ-
ем средств эмитенты занимали в нача-
ле года только в январе 2013 и 2014 го-
дов, когда эмитенты разместили об-
лигации на 68 млрд руб. и 57 млрд руб.

Согласно статистике предшеству-
ющих лет, в январе всегда происходи-
ло резкое падение объемов корпора-
тивных размещений. Так, в период с 
2008 по 2012 год эмитенты занимали 
в среднем 7 млрд руб. в месяц, или 
0,3–1,5% от суммарного объема разме-
щений за весь год. В 2015–2017 годах 
показатели выросли соответственно 

до 30 млрд руб., или 1–2,7%. Спад на-
чала года в значительной степени 
связан с низкой деловой активно-
стью в связи с длительными выход-
ными. «Если в прошлом году эмитен-
ты были готовы ждать изменения 
конъюнктуры рынка в надежде на 
лучшие условия размещения, то сей-
час рынок поменялся. Ожидания по 
возможностям дальнейшего сниже-
ния доходности ушли, эмитенты го-
товы размещаться в текущих услови-
ях, которые предлагает рынок»,— от-
мечает руководитель дирекции по 
работе с ценными бумагами Альфа-
банка Михаил Грачев.

Тем более что ставки на первич-
ном рынке корпоративных заемщи-
ков в январе снизились на фоне суще-
ственного улучшения конъюнктуры 
на рынке ОФЗ. За первые две недели 
января доходность десятилетних 
ОФЗ снизилась более чем на 0,4 п. п., 
до 8,2% годовых. Этому способство-
вал высокий спрос на суверенные бу-
маги как со стороны российских ин-
весторов, так и со стороны нерези-

дентов. «Интерес последних к рубле-
вым активам был обусловлен укре-
плением курса рубля на фоне восста-
новления цен на нефть, а также сни-
жением геополитических рисков 
благодаря новым отсрочкам введе-
ния новых антироссийских санкций 
со стороны США»,— отмечает глав-
ный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак.

Добавляло оптимизма инвесторам 
и смена риторики Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США в конце 
прошлого и в начале этого года. В ян-
варе ФРС, как и ожидало большинст-
во аналитиков, сохранила ставку на 
неизменном уровне, а вот коммента-
рии представителей оказались более 
мягкими, чем ожидалось. По словам 
заместителя руководителя управле-
ния рынков долгового капитала «ВТБ 
Капитала» Алексея Коночкина, изме-
нение тональности ФРС радикально 
изменило конъюнктуру мировых 
рынков ценных бумаг — во всех сег-
ментах, как акций, так и облигаций, 
сформировалось значительное рал-

ли. «Эмитенты оперативно оценили 
возможность привлечения заимство-
ваний на рынке по более эффектив-
ным ставкам в сравнении с привлече-
нием банковских кредитов»,— под-
черкивает господин Коночкин. 
«Участники рынка ожидают ужесточе-
ния денежно-кредитной политики 
ЦБ в будущем на фоне растущих ин-
фляционных рисков, поэтому стара-
ются зафиксировать ставки сей-
час»,— отмечает директор департа-
мента рынков долгового капитала 
Росбанка Татьяна Амброжевич.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут роста активности на вну-
треннем рынке. «Если в целом на ми-
ровых рынках будет наблюдаться ин-
терес к гособлигациям развивающих-
ся рынков и не будет всплывать санк-
ционная тема, то активность будет 
восстанавливаться»,— отмечает Ми-
хаил Грачев. По оценкам Александра 
Ермака, на текущий момент объем 
размещенных и запланированных к 
размещению займов на первую дека-
ду февраля приближается к 80 млрд 
руб. Важное значение для рынка бу-
дут иметь итоги первого заседания 
Банка России (8 февраля), на котором 
будет рассмотрен вопрос о ключевой 
ставке. «На фоне ускорения инфля-
ции, которая по итогам четырех не-
дель января составила 1%, и возраста-
ния других рисков повышаются опа-
сения ужесточения денежно-кредит-
ной политики Банком России, что мо-
жет привести к ухудшению условий и 
снижению спроса на новые заимство-
вания»,— отмечает господин Ермак.

Виталий Гайдаев

Компании спешат занимать
Размещения облигаций бьют рекорды в ожидании роста ставок ЦБ

Банк «Дом.РФ», принадле
жащий институту развития 
«Дом.РФ», в декабре резко по
правил свое финансовое поло
жение, а его дочерний Социн
вестбанк не ожиданно превра
тился из убыточного в один 
из самых прибыльных в стра
не. Это про изошло изза того, 
что банк «Дом.РФ», воспользо
вавшись своим тяжелым фи
нансовым положением, списал 
долги перед группой ВТБ, а так
же получил безвозмездную по
мощь. В банке считает основ
ные мероприятия по санации 
завершенными, но эксперты 
уверены в том, что о полном 
оздоровлении говорить 
 преждевременно.

Банк «Дом.РФ» получил 37,8 млрд 
руб. дохода от списания своих дол-
гов, следует из декабрьской отчетно-
сти кредитной организации. В част-
ности, списан межбанковский кре-
дит, полученный от Банка Москвы 
(ныне БМ-Банка), на 26,3 млрд руб. 
и проценты по нему на 11,5 млрд 
руб. Одновременно дочерний бан-
ку «Дом.РФ» Социнвестбанк полу-
чил доход от списания своих обяза-
тельств в размере 34,5  млрд руб. Фак-
тически банк «Дом.РФ» простил до-
чернему банку межбанковский кре-
дит на 24 млрд руб. и проценты на 
10,5 млрд руб.

В итоге Социнвестбанк закрыл 
год с прибылью 31,2 млрд руб. (без 
учета СПОД) и стал пятым по этому 
показателю в стране, уступив только 
Сбербанку, ВТБ, Альфа-банку и Райф-
файзенбанку. Банк «Дом.РФ» полу-
чил чистую прибыль 10,8 млрд руб. 
Кроме того, за декабрь банк увели-
чил капитал с 9,4 млрд до 25,4 млрд 
руб., а норматив достаточности ка-
питала вырос с 6,2% до 16,7%. Прои-
зошло это в основном в результате 
получения 10,9 млрд руб. безвоз-
мездного финансирования от инсти-
тута развития «Дом.РФ».

• Списанный кредит «Дом.РФ»  
в декабре 2015 года на десять лет 
под 15% годовых предоставил Банк 
Москвы. Он является субординиро-
ванным, то есть в случае нарушения 
банком «Дом.РФ» нормативов до-
статочности капитала обязатель-
ства по этому долгу прекращаются. 
Финансовую отчетность банка 
за 2017 год готовила ФБК, однако 

она не удовлетворила заказчика 
(см. 

”
Ъ“ от 23 апреля 2018 года). 

В итоге новый аудитор E&Y под-
твердил наличие дыры в  капитале 
банка на 35 млрд руб., а также 
 указал на возможность списания 
субординированного кредита  
(см. 

”
Ъ“ от 7 июня 2018 года).

В банке «Дом.РФ» подтвердили 

”
Ъ“ корректность приведенных рас-

четов. «Мероприятия по финансово-
му оздоровлению банка в основном 
завершены,— заявили в банке.— В 
ближайшее время к нему будет при-
соединен Социнвестбанк, что позво-
лит дополнительно сократить из-
держки и повысить операционную 
эффективность группы». Материн-
ская структура банка не исключает 
оказание дополнительной поддер-
жки: «В дальнейшем возможность 
докапитализации банка будет рас-
сматриваться в зависимости от объ-
емов бизнеса и требуемого для этого 
капитала с учетом спроса строитель-
ной отрасли на проектное финанси-
рование и создания на базе банка 
специализированной кредитной 
организации для финансирования 
строительства». В группе ВТБ отказа-
лись от комментариев.

Впрочем, у банка «Дом.РФ» в запа-
се еще семь лет: в ноябре 2018 года 
ЦБ продлил его санацию до 2025 го-
да. К тому же аналитики указывают, 
что докапитализация не влияет на 
качество активов банка «Дом.РФ», а, 
несмотря на полученную Социнвес-
тбанком рекордную прибыль, у него 
сохранилась нехватка капитала в 
7,4 млрд руб., то есть присоединение 
окажет негативный эффект на пока-
затели объединенного банка.

«Списание привлеченного меж-
банковского кредита не заверша-
ет процесс финансового оздоровле-
ния банка, которое будет продол-
жаться до 2025 года, в том числе в 
связи с планами по присоединению 
в этот период дочернего Социнвест-
банка»,— считает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Игорь Алексеев. «Головная структу-
ра достаточно прибыльная и ежегод-
но выплачивает дивиденды,— ука-
зывает старший аналитик агентст-
ва Moody’s Семен Исаков.— Естест-
венно, возможность докапитализи-
ровать банк у нее есть, если какие-то 
риски реализуются».

Виталий Солдатских

Банк «Дом.РФ» 
простил долги себе
и дочернему Социнвестбанку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Если при обычном переводе 
средств банки проверяют легаль-
ность трансакций с точки зрения за-
кона «О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем», то требова-
ния по исполнительному листу они 
обязаны исполнить в любом случае.

Схема вывода средств выглядит 
следующим образом. Иностран-
ное юрлицо через суд взыскивает с 
российской компании долг. Ответ-
чик долг признает, суд выносит ре-
шение и выдает исполнительный 
лист, который предъявляется Феде-
ральной службой судебных приста-
вов. Приставы обращаются в банк 
для взыскания долга, и средства с 
банковского счета должника спи-
сываются на счет службы и перечи-
сляются в пользу взыскателя на его 
счет в иностранном банке. Сама схе-
ма применяется в РФ с 2010 года. Ис-
ходно этим пользовались для выво-
да средств через молдавские бан-
ки, поэтому она получила назва-
ние «молдавская схема» (см. 

”
Ъ“ от 

26 апреля 2016 года). Исполнитель-
ные листы применяются и для вы-
вода похищенных киберпреступни-
ками средств (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября 

2018 года).
Однако в том, сможет ли новый 

законопроект побороть «молдав-
ские» схемы и их аналоги, эксперты 
сомневаются. «Законопроект может 
затруднить взыскание средств по ис-
полнительному листу злоумышлен-
никами, но не искоренит саму схе-
му,— уверен сопредседатель коми-
тета по ПОД/ФТ АРБ Алексей Тимош-
кин.— Если взыскатель будет откры-
вать счет на территории России, то 

перечисляемые по исполнительно-
му листу средства будут автоматиче-
ски рассматриваться банком с точ-
ки зрения антиотмывочного зако-
на». Однако, по его словам, для эф-
фективной борьбы банк-отправи-
тель должен недвусмысленно пре-
дупреждать банк-получатель о про-
исхождении этих средств. Кроме то-
го, несмотря на декларируемую за-
боту о банках путем принятия про-
екта, сами банкиры весьма сдержан-
но воспринимают новацию. «В оче-
редной раз сделана попытка пере-
ложить функции судебной или над-
зорной системы на банки,— отме-
чает зампред правления банка 

”
Ре-

нессанс-Кредит“ Сергей Королев.— 
У банков же иная задача: получил ис-
полнительный лист, проверил под-
линность, исполнил». Любая выбор-
ка, продолжил он, требует обработ-
ки в ручном режиме, то есть привле-
чения дополнительных людских ре-
сурсов и денежных средств. «Пра-
вильнее было бы решать проблему с 
другой стороны, просто не выдавая 
такие исполнительные листы»,— 
 отметил он.

Наибольшую критику вызвал до-
кумент у юристов. Управляющий 
партнер адвокатской фирмы «Юсти-
на» Владимир Плетнев считает идею 
нарушающей принцип свободы пе-
редвижения капитала. «Весь мир бо-
рется с легализацией, но подобных 
запретов я ни в одной стране не при-
помню»,— отметил он. Эксперт уве-
рен, что поправки создадут трудно-
сти в первую очередь для добросо-
вестных взыскателей, у которых нет 
счетов в России, тогда как мошенни-
ки найдут способ обойти закон.

Вероника Горячева,  
Анна Занина

Из исполнительного 
листа  
убирают вывод

Прирост пенсионных резервов 
негосударственного пенсионно
го фонда Сбербанка в четвертом 
квартале 2018 года оказался худ
шим за полтора года. Ранее он 
подпитывался активным при
влечением новых клиентов 
 через сеть материнского банка. 
 Однако граждане, заключив
шие индивидуальные догово
ры с фондом, заплатив первые 
взносы, в дальнейшем переста
ют платить. Этот эксперимент 
НПФ Сбербанка по массирован
ному привлечению клиентов
физлиц ставит вопросы о потен
циале новой системы индивиду
ального пенсионного капитала 
(ИПК), которую правительство 
может ввести в 2020 году, отме
чают эксперты.

Пенсионные резервы крупнейше-
го российского частного фонда НПФ 
Сбербанка за четвертый квартал вы-
росли на 5,5% и составили 38 млрд 
руб., свидетельствуют предваритель-
ные данные НПФ. Одновременно чи-
сло участников программ негосудар-
ственного пенсионного обеспечения 
(НПО) увеличилось на 0,5%, до 
1,75 млн человек. По объему аккуму-
лированных пенсионных резервов 
фонд занимает шестое место, тогда 
как по числу клиентов по програм-
мам НПО является лидером.

НПФ Сбербанка в 2017 году начал 
широкую экспансию на рынке НПО 
через индивидуальные пенсионные 
планы (ИПП). Тогда за год клиентская 
база фонда по добровольным про-
граммам выросла почти в четыре ра-
за, до 1,57 млн человек. НПФ активно 
использовал широкую сеть материн-
ского банка, также клиентской актив-
ности способствовал низкий порог 
входа в программы ИПП — от 1 тыс. 

руб. (см. 
”
Ъ“ от 16 января 2018 года). 

Однако в первой половине прошлого 
года фонд снизил темпы привлече-
ния: если в первом квартале количе-
ство новых клиентов по НПО состави-
ло 136,4 тыс. человек, то за следую-
щий триместр фондом было привле-
чено лишь 8,3 тыс. граждан. За третий 

квартал число участников НПФ выро-
сло на 23,2 тыс. человек, но такой 
прирост объяснялся переводом на 
НПФ Сбербанка обязательств куплен-
ного им фонда «ВНИИЭФ-гарант» (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 2017 года). В четвер-

том квартале динамика прироста 
клиентской базы вернулась к показа-
телям второго квартала.

Во время экспансивного роста 
клиентской базы увеличение пенси-
онных резервов шло в основном за 
счет привлечения новых участников 
и их первоначальных взносов. На-
пример, за четвертый квартал 2017 го-
да количество граждан, копящих 
НПО в НПФ Сбербанка, выросло на 
453,2 тыс. человек, а объем резервов 
— на 2,4 млрд руб. (прирост 10%). По-
сле окончания экспансивного роста 
клиентской базы фонд также обеспе-
чивал значительный прирост резер-
вов: во втором квартале прошлого го-
да они увеличились на 9,7%, а в треть-
ем квартале — на 13,5%. Однако в пер-
вом случае этот рост объясняется 
взносом по корпоративной пенсион-
ной программе (КПП) Сбербанка в 
1,5 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 12 июля 2018 

года), а во втором — переводом обяза-
тельств «ВНИИЭФ-гаранта» (см. 

”
Ъ“ от 

3 сентября 2018 года).
Таким образом, за четвертый квар-

тал рост пенсионных резервов НПФ 
Сбербанка оказался самым слабым за 
полтора года не только по темпам, но 
и в абсолютных цифрах. В фонде отка-
зались раскрывать цифры, сколько из 
прироста резерва в четвертом кварта-
ле было обеспечено полученным ин-
вестдоходом, взносами новых клиен-
тов, а также дополнительными взно-
сами клиентов по ИПП и КПП. Учиты-

вая инвестиционный портфель НПФ 
Сбербанка по пенсионным резервам, 
который на 42,7% состоит из корпора-
тивных облигаций, а также на 43,2% 
из облигаций федерального займа 
(ОФЗ), прирост за счет инвестицион-
ной деятельности в четвертом кварта-
ле, по расчетам 

”
Ъ“, составил около 

500 млн руб. То есть за счет взносов 
старых клиентов (как по КПП, так и по 
ИПП) пенсионные резервы фонда вы-
росли менее чем на 1,5 млрд руб., тог-
да как клиентская база по ИПП насчи-
тывает более 1 млн участников. Таким 
образом, можно констатировать, что 
большая часть клиентов НПФ не осу-
ществляет периодические платежи 
по ранее заключенным договорам.

«Привлечь клиентов можно, а за-
ставить их продолжить платить — 
сложно. Очень проблематично удер-
жать клиента, чтобы он уплачивал 
взносы более года»,— говорит топ-
менеджер одного из крупных НПФ. 
По его словам, все участники рынка 
понимали, что это кампания, кото-
рую сложно трансформировать в ре-
альный бизнес. Впрочем, как расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников, 

близких к фонду, НПФ планирует 
вновь начать активное привлечение 
через сеть банка. «По количеству во-
влеченных людей и системе добро-
вольных вносов эксперимент НПФ 
Сбербанка со ставкой на ИПП можно 
условно назвать 

”
ИПК в миниатю-

ре“»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его словам, по аналогии с ИПП 
фонда, куда можно просто не платить 
взносы, если «заморозить» взносы в 
ИПК будет удобно и легко, то люди 
это сделают — ведь деньги, которые 
они будут перечислять, это уже их 
собственные средства.

Илья Усов

На пенсию не откладывается
Клиенты НПФ Сбербанка не хотят копить на старость

БИРЖА

Физлица  
обратились  
к брокерам
На Московской бирже зафикси
ровали двухмиллионного част
ного инвестора. Количество 
 клиентовфизлиц (без учета 
 клиентов в доверительном 
управлении и нерезидентов) 
за год увеличилось более чем 
на 54%, число активных — почти 
на 61%. Доля физлиц в общем 
объеме торгов особенно заметна 
на рынке акций (35%) и на сроч
ном рынке (43%).

Число частных инвесторов (за исключени-
ем клиентов, оформивших договоры довери-
тельного управления, а также нерезидентов) 
на Московской бирже превысило 2 млн чело-
век, сообщается на сайте торговой площад-
ки. При этом существенную долю брокерских 
счетов, зарегистрированных на бирже, со-
ставляют индивидуальные инвестиционные 
счета (ИИС), количество которых на 31 янва-
ря 2019 года составило 636,6 тыс. шт. Число 
активных клиентов (лиц, совершивших хотя 
бы одну сделку в течение месяца) по-прежне-
му остается в пределах одной десятой части 
от всех счетов. Если общее количество част-
ных инвесторов на Московской бирже за две-
надцать месяцев увеличилось более чем на 
710 тыс. человек (по сравнению с 1,32 млн 
человек на последний день января 2018 года, 

рост на 53,7%), то доля активных клиентов 
росла чуть быстрее — на 61% (плюс 64,7 тыс. 
человек за год). При этом лидерами по от-
крытию брокерских счетов инвесторов- 
физлиц в 2018 году стали Тинькофф-банк 
(285,8 тыс. шт.), Сбербанк (284,3 тыс. шт.), 
БКС (61,4 тыс. шт.), «ФК Открытие» (60 тыс. шт.) 
и ВТБ (46,1 тыс. шт.).

По данным Московской биржи, в 2018 го-
ду доля физических лиц в объеме торгов ак-
циями составила 35%, на срочном рынке — 
43%, на рынке облигаций — всего 7%. Обо-
рот на рынке акций, долговых расписок и па-
ев увеличился по сравнению с 2017 годом 
почти на 18%, до 10,8 трлн руб., на срочном 
рынке — на 5,6%, до 8,9 трлн руб. Рынок об-
лигаций, напротив, незначительно сократил-
ся — на 6,9%, до 10,2 трлн руб. При этом, от-

мечается в сообщении биржи, частные инве-
сторы — активные участники размещений об-
лигаций, и в прошедшем году они выкупили 
новых корпоративных облигаций на 251 млрд 
руб. (свыше 10,9% от всего объема) и гособ-
лигаций на 74,2 млрд руб. (7,2%). Общий 
объем размещений облигаций в 2018 году 
увеличился почти на 29%, до 19,6 трлн руб.

Росту интереса российских частных инве-
сторов к инвестиционным услугам, указыва-
ется в сообщении Московской биржи, спо-
собствуют действующие налоговые льготы, 
а также «развитие цифровых технологий 
и сервисы удаленной идентификации, вне-
дренные на российском финансовом рынке 
и предоставляющие возможность открыть 
брокерский счет, не выходя из дома».

Мария Сарычева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О П Ф  М Е Н Я Е Т  С А М О Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Оборонно-промышленный фонд им. В. В. Ливанова (ОПФ) покинул пенсионную 
 саморегулируемую организацию (СРО) «Национальная ассоциация НПФ» (НАПФ) 
и стал членом конкурирующей СРО — Ассоциации НПФ (АНПФ), свидетельствуют 
данные двух организаций. Переход в АНПФ подтвердила ”Ъ“ президент, а также 
 мажоритарный акционер ОПФ (с долей в 79,9%) Ольга Лапина. Таким образом, те-
перь в АНПФ входит 21 член (40% от действующих на данный момент НПФ), НАПФ 
контро лирует 52 фонда (60%). В этом году это уже второй фонд, который переходит 
из НАПФ в АНПФ,— в январе сменил СРО НПФ «Традиция» (см. ”Ъ“ от 13 декабря 
2018 года). Илья Усов

1,75 миллиона 
человек
достигло число  
участников программ 
негосударственного 
пенсионного обеспече-
ния НПФ Сбербанка  
по итогам 2018 года

2015 2016 2017 2018

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: CBONDS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Помимо плавучей АЭС (ПАТЭС) 
в России может появиться 
и плавучая ТЭС на сжиженном 
газе мощностью 50–60 МВт 
(ПТЭС-50), конкурс на разработ-
ку проекта за 45 млн руб. объя-
вило ЦКБ «Айсберг». Исполни-
тель должен описать перспек-
тивы ПТЭС-50 в РФ, ее цену 
и  затраты на обслуживание. 
В Минпромторге говорят, 
что проект разрабатывается 
«в интересах 

”
Интер РАО“», 

где подтвердили возможность 
участия в конкурсе. Эксперты 
отмечают, что за рубежом 
 также разрабатывают ПТЭС 
на СПГ, а в РФ проект может 
конкурировать с ПАТЭС, хотя 
в «Росатоме» угроз не видят.

ЦКБ «Айсберг» (подконтролен 
Крыловскому ГНЦ) объявило кон-
курс на проект плавучей ТЭС на СПГ 
мощностью 50–60 МВт. Стоимость 
работ — до 45 млн руб. К октябрю 
2020 года надо подготовить ТЭО 
ПТЭС-50, эскизный проект и опреде-
лить потребность в таких станциях в 
РФ. Итоги конкурса подведут 22 фев-
раля, приоритет будет у российских 
проектантов.

Как уточняется в документации, 
нужно провести анализ рынка дейст-
вующих ПТЭС, технологий и обору-
дования, разработать технические 
требования, выявить регионы РФ, 
перспективные для ПТЭС, и оценить 
возможность снабжения СПГ. Также 
нужно представить варианты транс-
портно-логистической работы ПТЭС 
и определить оборудование, произ-
водство которого целесообразно в 
России. В эскизном проекте нужны 
расчет стоимости и продолжитель-
ности подготовки к серийному про-
изводству, ориентировочная полная 
стоимость за жизненный цикл, а так-
же сравнение технико-экономиче-
ских показателей образца и анало-
гов (российских и зарубежных).

ПТЭС должна собой представлять 
несамоходное стоечное судно (экс-
плуатирующееся у берега) водоизме-
щением до 10 тыс. тонн и сроком 
службы 40 лет, но возможен и само-
ходный вариант. Также надо оценить 
объем хранимого СПГ и необходи-
мость отдельного терминала для газа.

В Крыловском ГНЦ 
”
Ъ“ перена-

правили в Минпромторг, где предло-
жили 

”
Ъ“ обратиться к заказчику — 

«Айсбергу», но добавили, что работы 
«выполняются в интересах структур 

”
Интер РАО“». Речь идет о решениях, 

способствующих созданию мощно-
стей по экспорту электроэнергии на 
базе ПТЭС, прорабатывается и во-

прос о создании такой компании, го-
ворят в министерстве. В «Интер РАО» 
«знают о планах Минпромторга за-
ниматься проектом ПТЭС и заинте-
ресованы принять участие в тендере 
с точки зрения анализа потенциаль-
ных рынков для проекта».

Старший аналитик Центра энер-
гетики Московской школы управ-
ления «Сколково» Юрий Мельни-
ков говорит, что ПТЭС известны с 
1930–1940 годов, их в мире более 
75, преимущественно на нефтепро-
дуктах (некоторые могут сжигать и 
газ). У лидера рынка турецкой 
Karpo wer ship 2,8 ГВт ПТЭС и еще 
5 ГВт строится, добавляет эксперт. 
По его словам, эти суда обеспечива-
ют до 10–25% энергобаланса ряда 
стран Африки и Азии (Гана, Мозам-
бик, Ливан и др.). Market Research 
Future прогнозирует рост рынка 

плавучей генерации (ТЭС, АЭС и 
ВИЭ) до $1,8 млрд к 2023 году с тем-
пами 11% в год, добавил эксперт.

В РФ мобильная наземная гене-
рация есть у ФСК — 19 газотурбин-
ных установок (МГТЭС) общей мощ-
ностью 427,5 МВт. Они считались 
страховочным вариантом для зон 
энергодефицита и оказались во-
стребованными после возвраще-
ния Крыма в РФ в 2014 году и энер-
гоблокады полуострова Украиной. 
Но это дорогая генерация: во вто-
ром полугодии 2018 года тариф на 
мощность МГТЭС в Крыму состав-
лял 357,3 тыс. руб. за 1 МВт в месяц 
при рыночной цене в европейской 
части страны 111 тыс. руб. Другой 
проект — плавучая АЭС (ПАТЭС) 
«Росатома» с двумя реакторами КЛТ-
40 мощностью 70 МВт по электроэ-
нергии, ее в 2020 году должны ввес-
ти в эксплуатацию в Певеке. Стои-
мость ПАТЭС с береговыми соору-
жениями — около 29 млрд руб. «Ро-
сатом» намеревался удешевить ПА-
ТЭС при серийном строительстве, в 
том числе на экспорт, но пока заказ-
чиков нет, хотя переговоры велись 
с рядом стран АТР. 

В «Росатоме» отметили, что с про-
ектом ПТЭС-50 не знакомы и не счи-
тают, что она будет конкурентом 
ПАТЭС. Источник в госкорпорации 
предположил, что ПТЭС может 
быть полезна для подмены ПАТЭС в 
моменты ремонтов или перегрузки 
топлива.

ПТЭС на СПГ до 500 МВт — сфе-
ра, куда инвестируют компании 
Японии, Германии, США, Южной 
Кореи, Китая, говорит Юрий Мель-
ников. Основной технологический 
вызов — объединение хранения и 
регазификации СПГ с полномас-
штабной ТЭС, поясняет он. ПТЭС — 
альтернатива централизованному 
энергоснабжению в труднодоступ-
ных районах, в том числе после сти-
хийных бедствий, утверждает экс-
перт. В РФ ПТЭС будут конкурентом 
проекту «Росатома», считает госпо-
дин Мельников, но будет и слож-
ность из-за недостатка отечествен-
ных газотурбинных технологий.

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

СПГ спускают на воду
В России заказали проект плавучей ТЭС

Американская Schlumberger, 
второй раз пытавшаяся купить 
российскую нефтесервисную 
Eurasia Drilling Company (EDC), 
отказалась от сделки. Компания 
ради вхождения в перспектив-
ный актив согласилась на мно-
гие условия правительства, 
но так и не дождалась одобрения 
выкупа правкомиссии по ино-
странным инвестициям. Теперь, 
считают эксперты, Schlumberger 
будет искать новые формы со-
трудничества с EDC, а акционе-
ры компании — другой вариант 
продажи своих акций.

ФАС сообщила, что крупнейшая в 
мире нефтесервисная компания 
Schlumberger отозвала ходатайство 
на покупку доли в самом крупном 
российском игроке Eurasia Drilling 
Company (основные акционеры — 
Александр Джапаридзе с пакетом 
около 31% и Александр Путилов с 
22,4%). Таким образом, и вторая по-
пытка Schlumberger купить EDC за-
кончилась неудачей.

Первая попытка была предпри-
нята в 2015 году, тогда Schlumberger 
хотела купить 45,6% акций с пер-
спективой доведения пакета до 
контрольного за $1,7 млрд, но не по-
лучила разрешения от правительст-
ва. Второй раз Schlumberger подала 
заявку регулятору в июле 2017 года, 
при этом срок оферты истекал 1 сен-
тября, но по предложению ФАС ком-
пания продлила его. Теперь, пояс-
няют источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, срок, когда Schlumberger 
по соглашению с EDC имела прио-
ритетное право выкупа ее акций, за-
кончился, и компания не стала про-

длевать соглашение. Отзыв ходатай-
ства в ФАС — чисто технический во-
прос, говорят они.

Комиссия правительства РФ по 
иностранным инвестициям согласо-
вала сделку еще 28 апреля 2018 года, 
разрешив Schlumberger приобрести 
пакет в EDC в размере от 25% плюс 1 
акции до 49%, хотя изначально ком-
пания претендовала на контроль. Со-
гласовать остальные условия покуп-
ки должна была ФАС. Там не раз заяв-
ляли, что сделать это планируется до 
конца 2018 года. Schlumberger согла-
силась на основные требования регу-
лятора — продать долю в EDC, если 
США усилят санкции против России, 
а также предоставить российской 
компании свои технологии.

Заместитель главы ФАС Андрей 
Цыганов уверял, что «с компанией 
дальше уже обсуждать особо нечего» 
и скоро сделка будет одобрена. Но в 
начале декабря правкомиссия так и 
не приняла решения, новое рассмо-
трение планировалось на январь-
февраль. В понедельник господин 
Цыганов отметил, что «ФАС всегда от-
крыта для сотрудничества с компани-
ями с хорошей репутацией, какой яв-
ляется Schlumberger». По его словам, 
формы сотрудничества компании с 
другими участниками рынка «могут 
быть самыми разнообразными». Об 
этом же 21 января говорил глава 
Schlumberger Паал Кибсгаард: «Мы в 
любом случае будем искать альтерна-
тивные пути партнерства с Eurasia 
Drilling, потому что мы по-прежнему 
считаем российский рынок бурения 
на суше очень привлекательным».

Фактически, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке, правительство «до-

тянуло» ситуацию до такого момента, 
когда Schlumberger сама откажется 
от сделки, постоянно обещая компа-
нии скорое одобрение покупки. Ос-
новной причиной срыва сделки они 
называют возможные санкции со 
стороны США в отношении России. 
Другой источник 

”
Ъ“ считает, что 

ФАС или саму EDC не удовлетворил 
список технологий, которые амери-
канская компания была готова пре-
доставить. В ФАС, EDC и Schlumberger 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Теперь единственным претенден-
том на 16,1% акций EDC является 
консорциум РФПИ с инвестфондами 
из Китая и с Ближнего Востока. Как 
пояснили 

”
Ъ“ вчера в РФПИ, они по-

прежнему сохраняют интерес к этой 
доле. Сделка также должна быть одо-
брена правкомиссией — глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев говорил, что рас-
смотрение может произойти на од-
ном из ближайших заседаний.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что на фоне текущих 
секторальных санкций и их возмож-
ного усиления ни одна другая зару-
бежная компания не будет риско-
вать входить в капитал EDC. Эксперт 
считает, что российский рынок неф-
тесервиса остается перспективным, 
хотя на нем стало меньше возможно-
стей для независимых игроков по-
сле того, как «Роснефть» самостоя-
тельно занялась бурением. «Рынок 
уже не такой маржинальный, как 
раньше, он растет на уровне инфля-
ции, но нефтекомпании готовы на-
ращивать бурение, особенно после 
снятия ограничения в рамках сдел-
ки ОПЕК+»,— отмечает он.

Ольга Мордюшенко

Schlumberger дотянули до отказа
Компания не станет покупать EDC

Железнодорожные подходы 
к Крымскому мосту отнесут 
на 140 м от ранее намеченной 
трассы, чтобы обогнуть откры-
тое в прошлом ноябре античное 
поселение Манитра. Перенос 
 согласован Минтрансом, он 
обойдется в 300 млн руб. при об-
щей стоимости подходов около 
17 млрд руб. С учетом неболь-
шого масштаба работ на сроки 
ввода подходов это не повлияет: 
 запуск поездов по-прежнему 
 запланирован на декабрь 
2019 года.

Железнодорожные подходы к 
Крымскому мосту со стороны полуо-
строва перепланируют так, чтобы 
они обходили античное поселение 
Манитра, открытое при исследова-
нии территории, сообщило 4 февра-
ля «РИА Новости» со ссылкой на гла-
ву госкомитета по охране культурно-
го наследия Крыма Сергея Ефимова. 
«Решение принято, трасса перено-
сится»,— сообщил он.

• Городище Манитра было найдено 
возле села Октябрьское Ленинского 
района в ноябре 2018 года, оно дати-
руется концом V — началом III века 
до н. э. (период расцвета Боспорского 
царства). На территории 0,5 га об-
наружили плотную застройку с ка-
менными домами, разделенными 
улицами, найден неразграбленный 
некрополь. В поселении откопали 
 кухонную керамику, амфоры, 
 металлические изделия и около 
150 медных монет в основном 
боспорской чеканки.
Директор Института археологии 

Крыма РАН Вадим Майко рад, что во-
прос с переносом железной дороги 
удалось решить. «Теперь на повестке 
дня вопрос его (поселения.— 

”
Ъ“) му-

зеефикации, консервации и созда-

ния нового туристического объек-
та»,— сказал 

”
Ъ“ ученый. Сергей Ефи-

мов сообщил 
”
Ъ“, что речь идет об 

«уникальной усадьбе». По некоторым 
признакам полагают, что она могла 
принадлежать боспорскому царю. 
Чтобы сохранить объект, госкомитет 
еще в 2018 году обратился к подряд-
чику строительства дороги («Строй-
газмонтаж» Аркадия Ротенберга, 
СГМ), в ОАО РЖД и Минтранс РФ. 
«Они со вниманием отнеслись к во-
просу,— рассказывает господин Ефи-
мов.— Согласились, что участок до-

роги нужно перепроектировать, что-
бы сохранить объект». Он также сооб-
щил, что при создании музея на ме-
сте поселения будет создана и экспо-
зиция о строительстве и строителях 
Крымского моста. По словам госпо-
дина Ефимова, археологические ра-
боты такого масштаба, как в послед-
ние годы, в Крыму ранее проводили 
лишь однажды — во время строи-
тельства Северо-Крымского канала.

В ОАО РЖД пояснили, что подхо-
ды со стороны Крыма не находятся в 
компетенции компании, направив 

”
Ъ“ в Минтранс. Там 

”
Ъ“ сообщили, 

что в связи с археологической наход-
кой корректируется один из участ-
ков подхода со стороны Керчи: три 
километра железной дороги будут 

проложены на 140 м южнее, чтобы 
сохранить уникальный памятник. 
Трасса обойдет античное поселение, 
уверяют в министерстве, добавляя, 
что на сроки сдачи подхода это не по-
влияет, дополнительные работы оце-
ниваются в 300 млн руб. (стоимость 
этих подходов со стороны Крыма — 
16,9 млрд руб.) «Подход заработает 
синхронно с железнодорожной ча-
стью Крымского моста, как и плани-
руется, в декабре 2019 года»,— заве-
рили 

”
Ъ“ в Минтрансе.

В СГМ комментариев сверх дан-
ных Минтрансом не дали. Во ФГУП 
«Крымская железная дорога» (КЖД) 

”
Ъ“ сообщили, что в проектировке и 

строительстве подходов к Крымско-
му мосту не участвуют. «Когда эту до-
рогу построят — ее передадут на наш 
баланс. А пока это не наш объект»,— 
сообщил 

”
Ъ“ собеседник в КЖД. 

Источник в правительстве Крыма 
также заверил 

”
Ъ“, что на сроках вво-

да железнодорожной части моста из-
менения в проекте «отразиться не 
должны».

Руководитель Крымской ново-
строечной экспедиции Института 
археологии РАН Сергей Внуков сооб-
щил 

”
Ъ“, что археологами за два года 

исследованы 300 км автотрассы «Тав-
рида», которая соединит Керчь и Се-
вастополь, работы идут и на других 
масштабных объектах, в том числе 
на подходах к железнодорожной ча-
сти Крымского моста. «Наша экспе-
диция за два года раскопала порядка 
сотни памятников,— отметил госпо-
дин Внуков.— Больше 70 га раскопа-
но, памятники от палеолита, после 
мустье, больше 70 тыс. лет назад, до 
начала XX века».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Наталья Скорлыгина

Поезда разъедутся с археологами
Подходы к Крымскому мосту обогнут городище Манитра

Юристы и арбитражные управ-
ляющие (АУ) в целом поддержи-
вают Верховный суд (ВС) в том, 
что проблема с поиском АУ 
не должна лишать граждан 
шанса на персональное бан-
кротство. Однако не все счита-
ют удачной идею ВС обязать 
 сами суды находить управляю-
щих, а представители професси-
онального сообщества подчер-
кивают необходимость реше-
ния давно зависших на уровне 
регуляторов и законодателей 
проблем АУ.

”
Ъ“ опросил юристов и предста-

вителей сообщества АУ о позиции 
ВС по делу Юрия Котряхова. Послед-
ний больше года пытался иниции-
ровать свое банкротство, но полу-
чил отказы от шести СРО. В итоге суд 
прекратил производство по делу, ре-
шив, что дальнейшие запросы о кан-
дидатурах АУ в СРО нецелесообраз-
ны, а для реализации права на лич-
ное банкротство приняты «исчерпы-
вающие меры». В апелляции и 
окружной кассации с этим согласи-
лись, но ВС счел доводы гражданина 
заслуживающими внимания и пере-
дал спор в экономколлегию. По ито-
гам слушания акты нижестоящих су-
дов были отменены, а дело направ-
лено на новое рассмотрение. Как 
указал ВС, государство должно обес-
печить реализацию права граждан 
на банкротство и в отсутствие воз-
можности найти АУ этим должен за-
няться суд, направив запросы во все 
оставшиеся СРО. Истечение трехме-
сячного срока для назначения АУ не 
является основанием для прекраще-
ния дела, подчеркнул ВС.

Юристы в целом поддерживают 
это решение. «Иной позиции я не 
ожидал,— говорит советник Saveliev, 
Batanov & Partners Радик Лотфул-
лин.— Говорить о принудительном 
назначении АУ ВС в принципе не 
мог, это бы нарушало их конституци-
онное право на свободу труда. На-

правление судом запросов в СРО, на-
верное, единственное решение, воз-
можное по закону». Уточнение про 
сроки, добавил он, также важно, осо-
бенно если судам придется запро-
сить все СРО. «Я видел случаи, когда 
управляющего полгода искали»,— 
отметил господин Лотфуллин.

Не вызывает вопросов решение 
и у самих АУ. «Фактически нижесто-
ящие суды лишили гражданина 
права на правосудие,— отмечает 
управляющий Михаил Василега.— 
Но поскольку государство дало гра-
жданам право обанкротиться и по 
сути АУ работают на государство, 
эти поиски должны быть головной 
болью последнего». Управляющий 
уточняет, что нередко СРО работает 
только в конкретном регионе, о чем 
гражданин знать не обязан. «Даже 
если все АУ в регионе откажутся 
брать дело, суд должен эту пробле-
му решить, например передать де-
ло в другой субъект федерации»,— 
считает он.

Однако глава совета директоров 
правового бюро «Олевинский, Бую-
кян и партнеры» Эдуард Олевин-
ский полагает, что поиском финан-
сового управляющего для граждан 
должно заниматься само сообщест-
во АУ: «Исполнение арбитражными 
судами подобных действий им не-
свойственно, в отличие от судов об-
щей юрисдикции, где участники 
процесса, как правило, менее квали-
фицированны». Юрист добавляет, 
что ВС таким образом продолжает 
подталкивать суды к проактивной 
позиции действовать в защиту прав 
граждан при отсутствии процедур-
ных норм, но сложно сказать, как 
это будет соотноситься с принципом 
состязательности сторон. «В целом 
подход ВС обоснован, но, на мой 
взгляд, следует менять не порядок 
деятельности судов, а порядок рабо-
ты сообщества»,— заключает юрист.

Господин Лотфуллин добавляет, 
что постановление ВС не решает во-

прос, как быть, если от всех СРО по-
ступают отказы. «Главная причина в 
том, что АУ не устраивает низкое 
вознаграждение по делам о персо-
нальном банкротстве,— отмечает 
он.— Полагаю, что здесь нужно вно-
сить поправки к закону и менять си-
стему оплаты их труда, потому как 
на проценты с продажи имущества 
банкрота управляющий может рас-
считывать, когда это крупный долж-
ник, но большинство физлиц, жела-
ющих обанкротиться, почти ника-
кого имущества не имеют».

«Мы понимаем, что вознагражде-
ние управляющих невелико, но 
персональные банкротства — это 
социальная повестка дня, и надо по-
могать людям, поэтому если повы-
сить вознаграждение нельзя, то 
нужно снижать количество обязан-
ностей АУ и уровень ответственно-
сти»,— полагает глава экспертного 
совета Общероссийского профсою-
за АУ Максим Доценко. По его сло-
вам, еще в феврале 2016 года про-
фсоюз сформулировал задачи, вы-
полнение которых должно позво-
лить персональным банкротствам 
стать массовыми. Во-первых, это 
введение упрощенной процедуры 
банкротства граждан (поправки, 
подготовленные Минэкономики, 
все еще на согласовании), во-вто-
рых — вопрос о соотношении опла-
ты и обязательств АУ, чтобы штрафы 
не превышали вознаграждение. За-
конопроект о снижении админист-
ративных штрафов и замене обяза-
тельной дисквалификации управ-
ляющих на альтернативную при по-
вторном правонарушении внесен в 
Госдуму в 2017 году, но его рассмо-
трение застопорилось. Возможно, 
говорит Максим Доценко, рассмо-
трение ВС споров о персональных 
банкротствах напомнит об актуаль-
ности этих проблем и поможет 
ускорить их решение.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Дело рук самих управляющих
Юристы оценили решение ВС о личном банкротстве
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Многое мы в проекте 
(ПАТЭС.— ”Ъ“)  

сделали не так, но теперь 
появляется абсолютная 
и точная уверенность 

в том, что делать для того, 
чтобы такие  

плавучие «батарейки»  
стали обычным явлением 

в любой точке земного шара
— Алексей Рахманов,

глава Объединенной  
судостроительной корпорации,  

31 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

228 миллиардов 
рублей
составляет стоимость 
строительства 
Крымского моста 
без учета подходов
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Забастовка автомобильных 
 перевозчиков зерна на юге Рос-
сии уже принесла убытки экс-
портерам и грозит существен-
ным падением темпов отгрузок. 
Это признали в Национальной 
ассоциации экспортеров сель-
скохозяйственной продукции 
( НАЭСП), члены которой обеспе-
чивают 80% всех зарубежных по-
ставок. Ситуация осложняется 
рекордно высокими ценами на 
зерно внутри страны, что делает 
экспорт почти нерентабельным. 

В понедельник НАЭСП сообщила 
о критической ситуации с перевозка-
ми зерна автомобильным транспор-
том. Ассоциация объединяет компа-
нии, контролирующие 80% зерново-
го экспорта из РФ: в их числе круп-
нейшие мировые торговцы сельско-
хозяйственным сырьем — Bunge, 
Cargill и Louis Dreyfus. Как пишет НА-
ЭСП, «группы лиц» на юге страны 
при поддержке ассоциации «Грузав-
тотранс» уже две недели блокируют 
отгрузки зерна под предлогом борь-
бы с нарушениями весовых норм. 
Фактически идет попытка концент-
рации контроля за рынком и поддер-

жания завышенных тарифов на тран-
спортировку, считают в НАЭСП. По 
ее данным, в прошлом сезоне 65% от-
груженного на экспорт зерна из Рос-
сии было доставлено в портовые тер-
миналы автотранспортом, а для ряда 
терминалов этот канал поставки — 
единственный. Экспортеры уже не-
сут убытки, связанные с нарушением 
логистики, а продолжение «противо-
правных действий» в ближайшее 
время приведет к существенному 
снижению экспорта зерна из России, 
отмечает НАЭСП.

Отказываться выполнять заказы 
перевозчики начали с конца января. В 
обращении к президенту Владимиру 
Путину, премьеру Дмитрию Медведе-
ву и другим чиновникам «Грузавто-
транс» сообщал, что владельцы зерна 
для минимизации расходов превы-
шают допустимый вес партий в два-
три раза, а водители вынуждены идти 
на эти нарушения из-за низких тари-
фов на перевозку (см. 

”
Ъ“ от 18 и 24 ян-

варя). Для доставки зерна в порты экс-
портеры проводят конкурентные 
процедуры, в ходе которых перевоз-
чики или экспедиторы предлагают та-
рифы на перевозку, а трейдеры в це-

нообразовании не участвуют, поясня-
ют в НАЭСП. Там считают нужным со-
хранить конкуренцию, потому что не-
обоснованное удорожание транспор-
тировки приведет к падению доходов 
производителей и экспортеров. Ситу-
ация складывалась десятилетиями 
при попустительстве контролирую-
щих органов, и виноваты в ней точно 
не перевозчики, парирует глава «Гру-
завтотранса» Владимир Матягин.

Масштабы убытков оценить пока 
сложно, говорит президент НАЭСП 
Сергей Балан. По его словам, нужно 
учесть, что экспортеры, которые 
столкнулись с блокировкой отгрузок, 
несут и расходы на оплату дополни-
тельного времени хранения зерна и 
простой судов. Источник в крупном 
экспортере оценивает затраты от про-
стоя судна в день в $25 тыс., а месяч-
ную стоимость хранения зерна — 
около $1 за тонну. С учетом фактиче-
ски отсутствия маржи из-за высоких 
внутренних цен и отсутствия спроса 
на российскую пшеницу убытки мо-
гут быть достаточно серьезными, бес-
покоится собеседник 

”
Ъ“. По данным 

«Совэкона», пшеница третьего класса 
на прошлой неделе подорожала на 

375 руб., до 12,35 тыс. руб. за тонну, 
четвертого — на 600 руб., до 12,17 тыс. 
руб. за тонну. Для продовольственной 
пшеницы это исторический макси-
мум. Экспортные цены выросли на 
$2, до $249,5 за тонну (FOB).

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что пока реального не-
гативного эффекта на экспорт зерна 
из России ситуация с перевозчиками 
не оказала: в январе отгрузки были 
даже выше, чем ожидалось, несмо-
тря на плохую погоду. По данным из 
портов, которые приводит «Сов-
экон», экспорт зерна в январе достиг 
2,7 млн тонн (2,2 млн тонн пшени-
цы). Всего с начала сезона по 31 янва-
ря экспорт российского зерна вырос 
на 4%, до 31,4 млн тонн, поставки 
пшеницы увеличились на 13%, до 
26,7 млн тонн. Максимум, к чему 
приведут забастовки,— задержки с 
исполнением отдельных контрак-
тов, уверен господин Сизов. В Мин-
сельхозе на прошлой неделе сообща-
ли, что предложили участникам 
рынка самим усилить контроль за со-
блюдением законодательства на ка-
ждом этапе логистической цепочки.

Анатолий Костырев

Экспортеры зерна считают убытки
Их причиной стали бастующие перевозчики

Представитель «Вымпелкома» 
указывает, что оценить потенци-
альное влияние документа на рабо-
ту сетей связи пока невозможно: 
«Появление единой технической 
точки управления всей сетью мо-
жет негативно повлиять на целост-
ность, устойчивость и безопасность 
функционирования сети связи. 
Подзаконные акты для реализации 
законопроекта отсутствуют, так что 
оценить стоимость реализации и ее 
технические аспекты сложно». Ра-
нее директор «Вымпелкома» по ра-
боте с органами государственной 
власти Сергей Мальянов говорил, 
что установка серверов для реализа-
ции законопроекта на сетях «Вым-
пелкома» обойдется государству в 
1 млрд руб., а самой компании — в 
500 млн руб.

Андрей Клишас «благодарен пра-
вительству за поддержку законопро-
екта», сообщили 

”
Ъ“ представители 

сенатора. Он планирует «совместно с 
другими авторами детально прора-
ботать замечания и предложения». 
Они не мешают принятию докумен-
та в первом чтении, уверен господин 
Клишас. «Учитывая сложность зако-
нопроекта, наша позиция по всем за-
мечаниям будет подготовлена и 
представлена при рассмотрении в 

Госдуме. Мы готовы к профессио-
нальной дискуссии по предложени-
ям о доработке»,— заключил он.

Глава комитета Госдумы по ин-
формполитике Леонид Левин сооб-
щил 

”
Ъ“, что если законопроект бу-

дет рассмотрен комитетом на этой 
неделе, то в рамках пленарного засе-
дания его могут рассмотреть уже на 
следующей.

Дмитрий Шестоперов, 
 Наталья Корченкова

Суверенному рунету 
критика не помешает
с7

АФК «Система» ведет перегово-
ры о приобретении до 5% интер-
нет-ритейлера Ozon.ru. По ито-
гам сделок с миноритариями, 
объем которых в совокупности 
оценивается в 2–3,5 млрд руб., 
«Система» и ее структуры рас-
считывают стать одним из двух 
крупнейших акционеров ком-
пании с долей 40%. По данным 

”
Ъ“, второй крупный совладе-

лец ритейлера инвесткомпания 
Baring Vostok также увеличит 
свою долю в Ozon.ru, чтобы со-
хранить паритет.

АФК «Система» планирует довес-
ти долю в Ozon.ru, принадлежащую 
компаниям холдинга, до 40%, сооб-
щил 

”
Ъ“ управляющий партнер АФК 

Алексей Катков. По его словам, «Си-
стема» ведет переговоры с текущи-
ми миноритарными акционерами 
Ozon.ru о выкупе их пакета. На го-
ловную компанию АФК недавно уже 
было приобретено 0,5% Ozon.ru, а в 
ближайшее время она может довес-
ти долю в капитале интернет-ритей-
лера до 5%, уточняет господин Кат-
ков. В результате доля компаний 
«Системы» в Ozon.ru может достичь 
40%, и холдинг станет одним из 
крупнейших акционеров интернет-
ритейлера. Сейчас структурам АФК 
принадлежит 35,5% Ozon.ru: 18,7% 
владеет сотовый оператор МТС, 
16,3% — венчурный фонд Sistema_
VC. «В последнее время сектор элек-
тронной коммерции вышел на каче-
ственно новый уровень, он растет 
двузначными темпами и находится 
на пороге консолидации. Сектор 
стал весьма привлекателен для ин-
весторов, сюда охотно идут крупные 
игроки. Мы полагаем, что Ozon.ru 
обладает всеми предпосылками, 
чтобы стать русским Amazon и заво-
евать лидерские позиции на пер-
спективном рынке e-commerce»,— 
заявил 

”
Ъ“ Алексей Катков.

По словам собеседника, близкого 
к Ozon.ru, у компании остается це-
лый ряд миноритарных акционе-
ров, включая бывшего гендиректо-
ра Денни Перекальски. Господин Пе-
рекальски подтвердил 

”
Ъ“, что явля-

ется акционером Ozon.ru, не став 
уточнять, ведет ли он переговоры о 
продаже своей доли. О сделках «Сис-
темы» с несколькими мелкими ак-
ционерами Ozon.ru рассказал собе-

седник, близкий к одному из совла-
дельцев ритейлера. По его словам, 
покупки также совершала инвст-
компания Baring Vostok. «Послед-
ние сделки шли по $160 за акцию. 
Оценка компании — около 41,5 мл-
рд руб.»,— уточняет собеседник. В 
«Системе» не раскрывают сумму 
сделки по покупке 0,5% Ozon.ru и 
оценку бизнеса компании. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к одному из акцио-

неров Ozon.ru, говорит, что в связи с 
быстрым ростом компании ее оцен-
ка также постоянно растет и может 
достигать 60–70 млрд руб. Исходя из 
оценки 100% Ozon в 41,5–70 млрд 
руб., 5% компании могут стоить 
2–3,5 млрд руб.

Как отмечает собеседник 
”
Ъ“, «Си-

стема» и Baring Vostok скупают ак-
ции, «чтобы не дать друг другу полу-
чить контроль» над Ozon.ru. По его 
информации, стороны недавно дого-
ворились, что они не будут увеличи-
вать свои доли в компании выше 43%, 
«то есть все выкупы происходят по со-
гласованию». В Baring Vostok и «Сис-
теме» наличие такой договоренности 
не комментируют. В Ozon.ru также не 
предоставили комментарий.

Участники рынка ожидали, что 
«Система» продолжит увеличивать до-
лю в Ozon.ru, говорит аналитик Sova 
Capital Александр Венгранович. В 
этом году Ozon.ru планировал при-
влекать $200 млн и АФК рассматрива-
ется как главный кандидат на финан-
сирование компании, учитывая ее 
аппетит к этому активу, напоминает 
он. Возможно, у «Системы» есть согла-
шение с Baring, что они до какого-то 
момента будут пропорционально уве-
личивать доли в компании, не исклю-
чает аналитик. Интересы АФК и 
Baring к активным инвестициям в 
Ozon.ru совпадают, почвы для кон-
фликта нет, подчеркивает аналитик. 
При этом у «Системы» дальше гори-
зонт инвестирования, полагает госпо-
дин Венгранович: если Ozon.ru в пер-
спективе будет делать IPO, то Baring 
будет выходить раньше, а «Система» 
— позже. «Плавающую оценку» Ozon 
в сделках с миноритариями он объяс-
няет переговорным процессом, а не 
вопросом финансового положения и 
качества актива: Ozon.ru в 2018 году 
наряду с Wildberries был самым быст-
рорастущим активом в e-commerce.

Владислав Новый

Акционеры делят Ozon.ru
АФК «Система» и Baring Vostok  
наращивают доли в ритейлере

Запуск онлайн-сервиса крупней-
шего дистрибутора российского 
ТВ за рубежом Kartina.TV в Рос-
сии со второй попытки вновь 
не удался. Его основатель Анд-
рей Рейх разошелся во взглядах 
на развитие проекта с россий-
скими партнерами, и компания 
отказалась от полученных год 
назад лицензий на услуги свя-
зи. Для выхода на рынок требу-
ются серьезные инвестиции, 
а Kartina.TV пыталась сделать 
это в условиях высокой конку-
ренции, считают эксперты.

Лицензии на телематические услу-
ги связи и услуги для целей кабельно-
го вещания в России, выданные АО 
«Национальная сеть», аннулированы 
в декабре 2018 года, следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Компания переста-

ла развивать проект Kartina.TV, под-
твердил 

”
Ъ“ гендиректор «Националь-

ной сети» Дмитрий Дмитриенко. «Ли-
цензии сдали, поскольку компания 
не ведет по ним деятельность. Компа-
ния не закрыта, мы думаем, как раз-
виваться дальше, и рассматриваем 
немного другое медианаправление, 
без Kartina.TV»,— отметил он.

Kartina.TV больше десяти лет за-
нимается распространением россий-
ских телеканалов по технологии ОТТ 
— главным образом в Германии, а 
также в других странах, где есть боль-
шие российские диаспоры. Смотреть 
российское ТВ можно по телевизору 
через приставку или на других 
устройствах. Компания «Националь-
ная сеть» была создана год назад спе-
циально под запуск Kartina.TV в Рос-
сии, рассказывали 

”
Ъ“ ее учредители 

— основатель немецкой Kartina.TV 
Андрей Рейх (49%) и предпринима-
тель Евгений Ромаскевич (51%), быв-
ший заместитель гендиректора ВВЦ 
и зять бизнесмена Аркадия Ротенбер-
га. Партнеры собирались заняться 
дистрибуцией контента в России по 
той же модели, что и в Германии, и к 
2021 году рассчитывали подключить 
2 млн абонентов. Предполагалось, 
что через приложение Kartina.TV 
можно будет смотреть телеканалы на 
любом устройстве, и в отличие от 
остальных ОТТ-сервисов в том числе 
за границей.

Еще летом источники 
”
Ъ“ расска-

зывали о сложностях в развитии 
проекта. Евгений Ромаскевич при-
влек в качестве генерального продю-
сера проекта Александра Толмацко-
го, у которого возникли разногласия 

с Андреем Рейхом, в связи с чем по-
следний отказался от развития ком-
пании и проект заморозили, утвер-
ждали несколько их знакомых. В са-
мой компании тогда отрицали воз-
можность закрытия.

В пятницу Александр Толмацкий 
подтвердил 

”
Ъ“, что стороны не дого-

ворились. «Процесс был запущен, но 
все участники вышли из проекта в 
связи с невозможностью работать с 
немецкими партнерами. Мы со своей 
стороны сделали все, что было необ-
ходимо, но общение с Андреем Рей-
хом было очень сложным, и мы реши-
ли, что раз на этапе старта все так 
сложно, то нет смысла продолжать»,— 
сказал он. По его словам, господин 
Рейх предоставил бренд Kartina.TV и 
должен был участвовать в финансиро-
вании проекта, но затем отказался; 
инвестиции со стороны Евгения Ро-
маскевича были небольшими. Анд-
рей Рейх и Евгений Ромаскевич не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“.

Это была уже вторая попытка вы-
хода Kartina.TV в Россию. В 2015 году 
Андрей Рейх уже создавал компа-
нию с названием «Национальная 
сеть», но с другими партнерами, в чи-
сло которых входил один из круп-
нейших в стране медиахолдингов 
«Национальная медиагруппа» (НМГ). 
НМГ вскоре вышла из проекта для 
развития собственной онлайн-плат-
формы «Витрина ТВ» вместе с круп-
нейшими телехолдингами.

Проблема Kartina.TV иллюстриру-
ет ситуацию с OTT в России в целом, 
считает директор Института совре-
менных медиа (MOMRI) Кирилл Тана-
ев: пока в стране в принципе нет ни 
одного такого экономически успеш-
ного проекта. Все отчеты показывают 
рост выручки и аудитории, но их не 
хватает для того, чтобы выйти на при-
быль и начать возврат инвестиций, 
которые подобным проектам требу-
ются в значительных объемах, рассу-
ждает он. Kartina.TV вышла в Россию 
позже всех, и у нее не было сверхпри-
влекательного для аудитории предло-
жения контента, а рынок ОТТ в Рос-
сии перегрет ожиданиями и очень 
конкурентен, констатирует эксперт.

Анна Афанасьева

Kartina.TV отменила показ
Выход сервиса в Россию снова не состоялся

Такая доля, по мнению «Опоры», 
делает положение Booking.com на 
российском рынке монопольным. 
Следовательно, говорится в письме, 
деятельность именно этой компа-
нии должна регулироваться зако-
ном о защите конкуренции.

Опыт с паритетом цен пытаются 
применять все системы онлайн-
бронирования отелей, но там отка-
зались от официальных коммента-
риев. Неофициально они говорят, 
что многие страны вводят на это за-
конодательные ограничения, и тог-
да этот пункт исчезает из договоров, 
что недавно произошло в Грузии. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ соглаша-

ется, что эта политика повышает 
уровень конкуренции на рынке. Су-
ществование паритета, по словам 
еще одного участника рынка он-
лайн-бронирования отелей, однов-
ременно усложняет и упрощает ра-
боту. «С одной стороны, отели не мо-
гут предоставлять более выгодные 
по цене предложения другим систе-
мам бронирования и размещать их 
на собственных ресурсах, с другой 
— благодаря паритету цен каждая 
из систем бронирования может ис-
пользовать программу 

”
лучшей це-

ны“»,— объясняет он.
В Tvil.ru указывают, что деятель-

ность Booking.com сейчас не создает 
преград развитию альтернативных 
площадок: владельцы отелей пред-

почитают размещать предложение 
на нескольких сервисах. Еще один 
собеседник 

”
Ъ“ на гостиничном 

рынке сомневается, что законода-
тельное регулирование политики 
Booking.com поможет резко снизить 
его долю на российском рынке.

Туристический бизнес жалуется 
на Booking.com не первый раз. В 
2015 году турагентство OnlineTur.ru 
уже обращалось в ФАС с аналогич-
ной жалобой на навязывание пари-
тетных цен, но тогда ведомство не 
обнаружило нарушений в работе 
сервиса. Весной 2018 года письмо в 
Минкультуры с предложением огра-
ничить работу Booking.com на фоне 
антироссийских санкций написал 
руководитель туроператора «Свой 

ТС» Сергей Войтович. Министерство, 
равно как и Ростуризм, выступили 
против запрета.

Но теперь шансов на успех у тури-
стического сообщества больше, уве-
рены в «Опоре России». Там ссылают-
ся на международный опыт: против 
условия по паритету цен уже высту-
пили регуляторы Италии, Бельгии, 
Чехии, Франции и Швеции. Но собе-
седник 

”
Ъ“ на туристическом рынке 

объясняет, что даже в условиях огра-
ничений Booking.com может доби-
ваться гарантии лучшей цены: «У сер-
виса есть другие инструменты биз-
нес-давления, например, он может не 
включать объект в специальные вы-
борки, куда все стремятся попасть».

Александра Мерцалова

Booking.com ответит по лучшей цене

Мы должны делать все 
для того, чтобы 

суверенитет страны 
был защищен, в том числе 

от вмешательств  
в наши внутренние дела 
через мировую паутину 

интернета
— Вячеслав Володин,

спикер Госдумы РФ  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  « С П Р А В О Ч Н И К  В Р А Ч А »  
Д О Б А В И Л И  И Н В Е С Т И Ц И Й

Компания «Медицинские информационные решения» (МИР), создавшая мобильные 
приложения «Справочник врача» и «Мое здоровье», сообщила ”Ъ“ о привлечении ин-
вестиций на общую сумму $820 тыс. от сингапурского фонда Atlas Ventures, Фонда 
развития интернет-инициатив и двух бизнес-ангелов. Средства будут распределены 
на увеличение штата разработчиков на 20%, запуск новых коммерческих решений 
для страховых и фармацевтических компаний, а также на интеграцию с Единой сис-
темой идентификации и аутентификации и в будущем с Единой государственной 
 информационной системой здравоохранения, уточняют в компании.

МИР стала второй российской компанией в портфеле Atlas Ventures. Согласно 
информации Crunchbase, в 2016 году этот фонд вложил $938 тыс. в компанию 
в сфере информационной безопасности Group-IB. Владислав Новый

с1
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Американский дуэт Twenty One Pilots 
выступил в Москве и Санкт-Петербурге 
в рамках турне The Bandito Tour.  Борис 
Барабанов считает, что по степени 
слаженности работы всех частей шоу 
Twenty One Pilots сегодня впереди пла-
неты всей.

оставшаяся Twenty One Pilots в ка-
честве площадки «ВТБ Арена» — 

часть нового спортивного объекта, ра-
нее известного как стадион «Динамо». Ле-
довая арена соседствует с новым футболь-
ным стадионом. На Новый год здесь дава-
ли ледовое шоу Евгения Плющенко, а вот 
большой концертный проект реализовали 
впервые.

Зрители постарались соблюсти дресс-код: 
многие надели желтые вязаные шапки (жел-
тый — официальный цвет «пилотов»), а са-
мые ответственные подготовили наряды в ру-
сле самых популярных образов группы — на-
пример, нарядились скелетами. Публика в за-
ле обеспечивает общую звуковую картину на 
концерте Twenty One Pilots в не меньшей ме-
ре, нежели бас-гитара Тайлера Джозефа или 
барабаны Джоша Дана. Это не просто пение 
хором. Каждый из молодых людей, пришед-
ших на концерт, знал не только слова купле-
тов и припевов, но каждую строчку речитати-
ва, за который отвечал Джозеф. И даже этого 
мало для описания того единения, которое 
характерно для концертов дуэта.

Считается, что переломным моментом 
в истории музыки стало превращение сту-
дии звукозаписи в музыкальный инстру-
мент, столь же важный для работы компози-
тора, как фортепиано. На примере концер-
тов Twenty One Pilots можно наблюдать за 
тем, как музыкальным инструментом стано-
вится заполненный аппаратурой и публи-
кой концертный зал.

В начале концерта Тайлер Джозеф 
и Джош Дан предстали в образах урбани-
стических ниндзя с лицами, спрятанными 
за балаклавой и черной повязкой,— геро-
ев, сошедших со страниц комиксов о город-
ских джунглях. Джозеф исполнял трюки из 
репертуара паркурщиков и читал рэп, стоя 
на крыше охваченного огнем автомобиля. 
В какой-то момент он за мгновение «пере-
местился» на трибуну, где снял маску, и ста-
ло ясно, что до тех пор на сцене был дублер.

Шоу было буквально набито фокусами 
и мелкими деталями, которые можно бы-
ло упустить, отвлекшись всего лишь на ка-
кую-нибудь секунду. Джош Дан не вели-
кий виртуоз, но в этом шоу важна не спо-
собность зарядить десятиминутное соло 
на ударных, а умение сыграть несколько 
правильных нот на трубе, отложив в сто-
рону барабанные палочки. От Тайлера 
Джозефа не требуется мастерства пиани-
ста, но ему нужно очень хорошо знать всю 
партитуру звука, света, видео и пиротех-
ники, чтобы в фортепианной балладе усту-
пить несколько тактов безумному ритму 
драм-н-бейса и танцорам с дымовыми ма-
шинами, а потом, как ни в чем не бывало, 
вернуться к традиционной поп-теме. Нуж-
но на самом деле чувствовать себя винти-
ком в этой машине, да еще получать от это-
го удовольствие.

Тайлер Джозеф по ходу шоу переходил 
от паркура к образу беззаботного город-
ского подростка, потом входил в роль га-
вайского менестреля с укулеле, татуиро-
ванного рокера и, наконец, фаната Twenty 

One Pilots в желтом свитшоте. Точно так же 
внутри одной и той же композиции глав-
ная тема могла быть решена в нескольких 
стилях: фолк переходил в даб, баллада — 
в хип-хоп. Twenty One Pilots — не рок, если 
считать роком музыку с перегруженными 
гитарами: электрогитар здесь микроско-
пически мало. Это не хип-хоп, если счи-
тать хип-хопом читку под царапание вини-
ла: скретчей здесь тоже нет. Большая часть 
партий звучит в записи, но фонограммной 
поп-музыкой это не назовешь.

Родители юных поклонников группы, 
сопровождавшие отпрысков на концерте, 
в большинстве своем сидели с открытыми 
ртами и явно не могли понять, к какому ро-
ду искусства отнести этот передвижной па-
ноптикум. Видимо, они интуитивно пы-
тались вычислить, где же невидимый ди-
рижер, который управляет одновременно 
артистами, экранами, светом, подвижны-
ми платформами, струями огня. А заодно 
и эмоциями зрителей, никто из которых 
не почувствовал себя обделенным, даже те, 
кто купил билеты на самые неудобные ме-
ста на трибунах с практически нулевым об-
зором сцены: четыре самые красивые пес-
ни Twenty One Pilots исполнили на допол-
нительной сцене посреди танцпола под 
струями светового дождя.

ГАСТРОЛИ ПОП

Пешки в своей игре
Twenty One Pilots открыли «ВТБ Арену» для концертов

Впервые в роли интенданта зальцбург-
ского фестиваля «Неделя Моцарта» 
(Mozart woche) выступил знаменитый 
тенор  Роландо Вильясон. Дебют оце-
нил Алексей Мокроусов.

 «Неделя Моцарта» в Заль цбурге — 
из числа молодых по австрийским меркам 
фестивалей: ей только 63 года. Звезды его 
любят не меньше публики — в этом году на 
родине композитора, как обычно, выступил 
Венский филармонический оркестр, и тре-
мя его программами дирижировали Адам 
Фишер, Бернард Хайтинк и Райнер Хонек. 
Приехали и Il Giardino Armonico под управ-
лением Джованни Антонини, и Les Talens 
Lyriques Кристофа Руссе. Открывал фести-
валь концерт Рамона Варгаса, в афише значи-
лись Чечилия Бартоли, Мойца Эрдман, Оль-
га Перетятько и новые поколения звезд, пре-
жде всего швейцарский тенор Мауро Петер, 
исполнивший песни Моцарта, в том числе 
на французские тексты.

Но знаменитостями Зальцбург не уди-
вить. Новый интендант, мексиканский те-
нор Роландо Вильясон, решил, сохранив 
звездные кадры, обновить афишу. Новым 
оказалось подзабытое старое — в програм-
мах Моцарт и только Моцарт, чего на фести-
вале давно не бывало.

В центре внимания в этом году должны 
были оказаться хоры (как в будущем — ду-
ховые инструменты), но в итоге Collegium 
Vocale Gent, зальцбургский Баховский 
хор и даже хор Венской оперы не затми-
ли солистов. Скрипач Рено Капюсон и пи-
анист Александр Лонкич построили про-
грамму вокруг вариаций на темы француз-
ских народных песен. Голландская скри-
пачка Янина Янсен выступила и в симфо-
ническом концерте, и с камерной про-
граммой. Самому Вильясону после опе-
рации на желудке запретили не только за-
нятия спортом, но и выступления на сце-
не. Певец хотел ограничиться вступитель-
ными словами (произносить их он, надо 
сказать, мастер), но в итоге не выдержал. 
Вместе с приехавшим из Мексики ансам-
блем он в день рождения Моцарта высту-
пил трижды — перед родным домом име-
нинника, домом-музеем и просто на пло-
щади; каждый раз по четверть часа, но удо-
вольствия масса.

Жанрово фестиваль настолько разнообра-
зен, что меломаны хватаются за голову. Здесь 
и театр теней Catapult со спектаклем о дет-
ских годах Моцарта — среди героев мыши, 
играющие на клавесине юного гения. Здесь 
и знаменитый австралийский мим, учени-
ца Марселя Марсо Нола Рей с трогательным 
представлением о Моцарте от колыбели до 
создания «Реквиема» — две куклы, один че-
ловек и ни одного слова, лишь музыка. И да-
же ночное кабаре — вот где скандал! Кого-то 
в публике шокировали тексты Лизы Экхарт, 
создавшей вариации на темы писем Моцар-
та, полные с точки зрения наших высоко-
моральных дней неблагопристойности. Эк-
харт — человек опытный, выпускница уни-
верситетов и лауреат кабаретных премий, 
она защищалась Фрейдом, писавшем о «не-
пристойностях» Моцарта в перспективе ав-
стрийской культуры, и бунт слушателей по-
давили в зародыше.

Главное же событие — премьера отме-
чающей в этом году 40-летие каталонской 
труппы La Fura dels Baus. На необъятной 
сцене Скального манежа Карлуш Падрис-
са поставил «Тамоса, царя Египетского». Это 
моцартовская музыка к спектаклю, о ко-
тором мало что известно; автор пьесы, ма-
сон Тобиас Филипп фон Геблер, вдохнов-
лялся дидактическим романом «Сетос, или 
История жизни, почерпнутая из памятни-
ков и свидетельств Древнего Египта» абба-
та Жана Террасона (его переводил Фонви-
зин). Но в программку вложено новое ли-
бретто — следуя фестивальной мечте об об-
новлении аудитории, Падрисса создал па-
норамное действие об опасностях техноло-
гии и глобализации, напоминающее ско-
рее научно-фантастический сериал, чем со-
чинение 17-летнего Моцарта. Музыка оказа-
лась под подозрением, партитуру «Тамоса» 
назвали «T.H.A.M.O.S.» и дополнили ария-
ми из «Заиды» и «Волшебной флейты» — За-
растро пел Рене Папе, певший здесь «Флей-
ту» еще 24 года назад. Вряд ли он тогда подо-
зревал, что его ждет лазерное шоу, спускаю-
щиеся из-под крыши воздушные акробаты, 
огненные взрывы и крутящиеся фейервер-
ки. Зрелищность конкурировала с усилия-
ми дирижера Алондры де ла Парры и орке-
стра «Камерата Зальцбург», но провоциро-
вала бурные аплодисменты. Наверняка они 
оглушат и в будущем году, когда Марк Мин-
ковски и Роберт Уилсон поставят «Мессию» 
Генделя в моцартовской редакции.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Моцарт и мыши
Фестиваль Mozartwoche в Зальцбурге

В прокат выходит фильм «Завод» —  
российско-французская криминальная драма,  
снятая режиссером Юрием Быковым

Мировая премьера интерактивно-
го шоу «Дау» в парижских Театре Шат-
ле и Театре де ла Виль вызвала ажио-
тажную, но противоречивую реакцию 
как в российском, так и в европейском 
обществе. О ценности и перспективах 
мультимедийного проекта Ильи Хржа-
новского,  инспирированного мемуара-
ми Коры Ландау, размышляет  Андрей 
Плахов.

 Хоть авторы и делают упор на 
то, что смонтированные из 700 часов от-
снятого материала 13 фильмов лишь часть 
глобального целого, все равно на первый 
план выходит кино. И часто очень силь-
ное. К нему подходит почти любое опреде-
ление. Натуралистическое? Да. Фантасти-
ческое? Да. Порнографическое? Да. Роман-
тическое? Да. Традиционное? Да. Новатор-
ское? Да. Масштабно-постановочное? Да. 
Экспе риментально-эстетское? Да, да, да… 
До кументальное и научно-популярное, 
драма, мелодрама, комедия, трагедия, гро-
теск, сто пудов любви и несколько сцен, на 
которых многим захочется закрыть глаза 
и уши… И конечно, это прежде всего зре-
лище вуайеристское, стопроцентно автор-
ское, в котором запечатлелись наважде-
ния, комплексы и безумства режиссера Хр-
жановского.

Признаюсь, скептическую улыбку вызы-
вали у меня сравнения картины под услов-
ным названием «Мать, дочь» с «Долгими 
проводами» Киры Муратовой и «Осенней 
сонатой» Ингмара Бергмана. Но получился 
и впрямь поразительный эксперимент по 
пересадке бергмановского психоанализа 
на советскую почву. Мы знаем, как тщатель-
но прорабатывал Бергман свои сценарии, 
а тут близкий по силе художественный эф-
фект возникает в импровизированном ди-
алоге Норы (так в фильме зовут жену Дау) 
с приехавшей к ней матерью. Причем если 
первую играет актриса Радмила Щеголева, 
то вторая — реальная мать Радмилы — судя 
по всему, актриса в душе, так легко она бе-
рет барьер между реальностью и ее интер-
претацией.

Другой фильм условно называется «Саша, 
Валера» и посвящен неуставным отношени-
ям двух дворников; продолжая быть сами-
ми собой, они проживают на глазах зрите-
лей роман соблазнения, отторжения и овла-
дения. Один из героев, постарше,— комму-
нист с духовными запросами, другой, помо-
ложе,— одноклеточный плебей. Секс меж-
ду ними, не имитированный, а реальный, 
сопряжен с насилием и «опусканием» парт-

нера, но финальная сцена, когда Валера, си-
дя на толчке, страстно молит Бога, чтобы тот 
в небесном царствии отделил его от «козлов» 
и привел к «овцам», полностью переворачи-
вает «низменный» сюжет, доводя его до на-
стоящего трагического катарсиса.

Эти боковые линии обрамляют цент-
ральную — связанную с основной деятель-

ностью Института физики на протяже-
нии 30 лет, с 1938-го по 1968-й, с некоторы-
ми проекциями в будущее. Я не видел не-
которых важных составляющих этой исто-
рии, связанных с отношениями академи-
ков Дау и Крупицы (в жизни — Ландау и Ка-
пица, их играют Теодор Курентзис и Ана-
толий Васильев). Не видел и шокирующе-

го финала, где неофашисты под предводи-
тельством головореза Тесака расправляют-
ся с остатками Института, погрязшего в де-
кадентстве и разврате. Но вводный фильм, 
живописующий атмосферу Института нача-
ла 1950-х, уже достаточно много говорит об 
общей концепции. Герои-ученые, работаю-
щие в этой искусственной резервации, ви-
тают в дебрях теоретической физики, а до-
ма напиваются до чертиков и вместе с же-
нами погружаются в стихию паранойи и не-
врозов. Для этого достаточно оснований: 
в Институте проходят регулярные аресты, 
царит антисемитизм, а профессор Андрей 
Лосев (как и остальные персонажи, он игра-
ет самого себя в предлагаемых обстоятельст-
вах) подвергается жесткой обработке и уни-
жению спецслужбистами.

Часто спрашивают: что в «Дау» принци-
пиально нового, чего «еще не было». Не бы-
ло — такого глубокого, методичного и без-
жалостного погружения в советское коллек-

тивное бессознательное, без которого, как 
бы ни хотелось этого испытания избегнуть, 
не изжить посттравматический синдром. 
Ближе всего к этому подошел в своих позд-
них фильмах Алексей Герман, но он сформи-
ровался в условиях цензуры. Хржановский 
совершенно иной случай. Он представляет 
действительно новое явление: по сути, эмиг-
рантское кино, не имеющее никаких шан-
сов быть показанным в России, во всяком 
случае целиком.

Еще один частый вопрос: оправданна ли 
мегаломания проекта? Нужно ли было разво-
рошить пол-Харькова, выстроить там Инсти-
тут (образ социалистического рая и социали-
стического ада), обживать его несколько лет, 
нашить 40 тыс. костюмов, нагнать 10 тыс. 
статистов и пр.? Что, деньги спонсора Сергея 
Адоньева некуда было девать? А нельзя было 
уложиться ну в десять часов экранного вре-
мени, или в семь, или даже в четыре, чтобы 
это больше напоминало нормальное кино?

Уместно вспомнить, что «нормальное ки-
но» (всего-то 126 минут) Хржановский уже 
снял 15 лет назад, тот фильм назывался «4». 
Он собрал урожай фестивальных наград, 
включая главную в Роттердаме, а также приз 
памяти Тео ван Гога, присужденный Хржа-
новскому «за смелость в искусстве». На роди-
не, однако, прием был иным: режиссера ко-
рили за мат и натурализм, с трудом выдали 
прокатное удостоверение.

Хржановский понял намек. И вот его но-
вое кино крутят в Париже (далее планируют-
ся Лондон и Берлин) в сопровождении всевоз-
можных перформансов, инсталляций и сеан-
сов шаманизма. Парижан и гостей француз-
ской столицы погружают в мир «совка», где 
тоталитарные структуры воспроизводятся на 
всех уровнях, но при этом на площадках пер-
форманса царят бардак и хаос — сочетание, 
хорошо знакомое строителям «развитого со-
циализма». Посетители испытывают это на 
себе, чувствуют себя подопытными мышами 
(одной из которых в кадре отсекают голову). 
Раздражение усиливает то, что фильмы идут 
без субтитров, в то время как Изабель Юппер 
и Жерар Депардье бесстрастно зачитывают 
диалоги в наушники. Не знаю, кто подсказал 
эту мысль, но иностранцы считают дикостью 
такой перевод (увы, поныне практикуемый 
в России), и это ставит перед ними еще один 
барьер на пути проникновения в советскую 
«капсулу времени».

Между тем эксперимент Хржановского 
при всей уникальности вписывается сра-
зу в несколько кинематографических тра-
диций. С одной стороны, в практику арт-
дока с реальными персонажами в качест-
ве исполнителей: назовем фильмы Ульри-
ха Зайдля и Ричарда Линклейтера. С дру-
гой — опыт «Дау» сродни мегаломанским 
проектам Вернера Херцога, Леоса Каракса, 
Фрэнсиса Копполы. Один с помощью сот-
ни индейцев перетаскивал корабль из Ама-
зонки в ее приток. Другой строил в Монпе-
лье декорацию Сены и Нового моста почти 
в натуральную величину. Третий сжигал 
напалмом вьетнамские джунгли. На этих 
проектах разорялись и гибли продюсеры, 
да и на съемках было недалеко до челове-
ческих жертв.

Разница в том, что «Дау» появился совсем 
в другую эпоху, когда постмодернизм уже ча-
стично изжит в сознании культуры, а раде-
тели «новой этики» пропагандируют искус-
ство без насилия, секса и травматического 
надрыва. Согласно этим воззрениям, все это 
может быть внутри кино, но не на съемоч-
ной площадке; «ужасное» и «инфернальное» 
должно твориться чистыми руками. По су-
ти, созрела новейшая утопическая модель 
«улучшения человечества», для реализации 
которой впору строить Институт, подобный 
тому, что мы видим у Хржановского. Вопрос 
в том, какой финал поджидает его.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Дау» собирает за и против 
Премьера проекта Ильи Хржановского в Париже

Роль винтиков в сложной машине 
звука, света, видео и пиротехники 
музыканты играют с пламенным 
удовольствием  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Д

Многосуточные показы «Дау» —  не стандартная кинопремьера, а глобальное 
событие городского масштаба  ФОТО AP

Новое кино крутят в Париже (далее плани-
руются Лондон и Берлин) в сопровождении  
всевозможных перформансов, инсталляций 
и сеансов шаманизма
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За день до окончания приема заявок кандидат на пост 
президента FIFA один — действующий руководитель  
федерации Джанни Инфантино
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Очки не в счет
«Нью-Ингленд Пэтриотс» в шестой раз выиграл Super Bowl

В Атланте состоялся матч, кото-
рый вполне можно считать са-
мым главным матчем в профес-
сиональном спорте, учитывая 
производимый им эффект, пре-
жде всего — коммерческий.  
Нынешний Super Bowl, игра  
за звание лучшей команды 
по американскому футболу, 
строго говоря, получился уди-
вительно скучным. Соперники — 
«Нью-Ингленд Пэтриотс» и «Лос-
Анджелес Рэмс» — на двоих 
набрали всего 16 очков и сдела-
ли лишь один тачдаун. Но отсут-
ствие зрелищности, разумеется, 
не помешало Super Bowl под-
твердить свою коммерческую 
исключительность. По прогно-
зам, общая сумма сгенерирован-
ных им поступлений от продажи 
рекламы на телевидении может 
приблизиться к $500 млн.

истории с нынешним Super 
Bowl, 53-м по счету, как и у историй 
с большинством предыдущих, две 
примерно равноценные составляю-
щие. Первая — это собственно спор-
тивная составляющая, и в данном 
случае тем, кто освещает популяр-
нейший в Америке жанр, погово-
рить было о чем.

Можно было поговорить, на-
пример, о феномене «Нью-Ингленд 
Пэтриотс». Этот клуб выиграл Super 
Bowl в шестой раз и по количеству 
триумфов сравнялся с рекордсме-
ном — «Питсбург Стилерс». При 
этом надо учесть, что все свои взле-
ты «Нью-Ингленд» совершил уже в 
новом столетии, а также то, что за 
16 лет, минувших с первого взлета 
в 2002-м, еще дважды (в том числе 
в прошлом году, когда уступил «Фи-
ладельфия Иглс») добирался до фи-

нала. То есть из элиты он фактиче-
ски не выпадал. И это поразитель-
ная стабильность, учитывая особен-
ности среды, в которой клуб суще-
ствует. А они в Национальной фут-
больной лиге примерно те же, что 
и в остальных американских спор-
тивных лигах, и все — потолок зар-
плат, драфт — по идее нацелено на 
то, чтобы максимально затруднить 
кому бы то ни было доминирова-
ние. Но с «Нью-Ингленд», хотя зна-
чительная часть его состава — игро-
ки, в юниорском возрасте котиро-

вавшиеся невысоко,— схема поче-
му-то не работает. А смакуя проис-
шедшее на Mercedes-Benz Stadium, 
американские обозреватели не 
стеснялись равнять его с величай-
шими командами-«династиями» из 
различных видов — с такими, как 
бивший всех в Национальной ба-
скетбольной ассоциации в 1990-е 
«Чикаго Буллс».

Можно было поговорить о фено-
менах двух ключевых персонажей 
«Нью-Ингленд», с которыми связа-
ны абсолютно все его успехи. О тре-
нере Билле Беличике, который в 66 
лет умудряется оставаться настав-
ником, схватывающим все акту-
альные тренды. Или квотербеке То-
ме Брейди, который и в 41 не про-
сто символ, легенда «Пэтриотс» (в 

частности, символ клубного чутья 
на неказистых с виду юниоров, по-
скольку на драфте в 2000-м он был 
выбран под 199-м номером), а его 
наиболее мощный козырь. MVP это-
го Super Bowl был, правда, признан 
Джулиан Эделман, но вклад Брей-
ди, его умение неожиданным, иде-
альным по ритму пасом развернуть 
атаку, строго говоря, был ничуть не 
меньше.

Можно было поговорить и об 
уникальности самой игры. В том 
смысле, что настолько низкой ре-
зультативности Super Bowl еще не 
знал. Прежняя планка, державша-
яся аж с 1973 года, была понижена 
сразу на пять очков. Тачдаун — занос 
мяча за лицевую — зрители увиде-
ли всего один, а ведь именно тачдау-

ны считаются наиболее яркими эпи-
зодами в американском футболе.

Рассуждая об этих показателях, 
опять же нельзя было обойти сторо-
ной тему феноменальности «Пэтри-
отс», способности Беличика при-
спосабливаться к любому оппо-
ненту. «Лос-Анджелес Рэмс» в ре-
гулярном первенстве набирал по-
чти 33 очка в среднем за игру. В иг-
ре последней, важнейшей, он, за-
душенный стальной защитой, до-
был три. Но, каким бы значитель-
ным ни выглядел оборонительный 
подвиг «Нью-Ингленд», некуда бы-
ло деться и от констатации того фак-
та, что зрелищность не была, мягко 
говоря, несомненным достоинст-
вом 53-го Super Bowl. А, между про-
чим, те, кому довелось его рецен-
зировать, сошлись во мнении, что 
пресноватым получилось и обяза-
тельное большое музыкальное шоу 
в перерыве с Maroon 5 в хедлайнер-
ской роли.

Но ни низкая результативность, 
ни по крайней мере относитель-
ный провал с развлекательной про-
граммой никак не повлияли на вто-
рую составляющую Super Bowl, ко-
торая для находящегося за предела-
ми США и в принципе довольно рав-
нодушного к перипетиям американ-
ского футбола мира, конечно, куда 
интереснее первой. Речь о составля-
ющей коммерческой.

Вот уже бог знает сколько лет 
Super Bowl остается такой вещью в 
себе, явлением, не поддающимся 
объяснениям, основанным на при-
вычном анализе. Кризис может кос-
нуться всей американской экономи-
ки, какой угодно ее отрасли, он мо-
жет ударить по отдельно взятой ли-
ге, но по этому матчу ударить не мо-
жет. Он все равно генерирует колос-
сальные суммы, к которым никако-
му иному матчу не удается хотя бы 
приблизиться,— в основном за счет 
доходов от размещения рекламы во 
время телетрансляции.

Рынок отдельно взятого Super 
Bowl, американская телеаудито-
рия которого зашкаливает уже за 
110 млн человек, по ходу текуще-
го десятилетия рос постоянно. Луч-
шее выражение этого роста — сто-
имость стандартного 30-секундно-
го слота под рекламный ролик (в об-
щей сложности их примерно восемь 
десятков). В середине десятилетия 
предыдущего она составляла око-
ло $2,5 млн. Вскоре за слот платили 
уже значительно больше — $3 млн, в 
2014 году цена перевалила за отмет-
ку $4 млн, в 2015-м, увеличившись 
на $300 тыс., достигла $4,5 млн. За-
тем произошел еще один скачок, и 
цена зашкалила за $5 млн.

В этом году Super Bowl транслиро-
вала CBS. Официальные доходы от 
проведения матча будут опубликова-
ны позже, но уже сейчас ясно, что об-
щая картина не изменится. Скорее 
наоборот, будет даже чуточку лучше, 
чем прежде.

Как сообщал незадолго до Super 
Bowl сайт WalletHub, цена 30-се-
кундного слота в 2019 году скакнула 
до отметки $5,24 млн, а совокупные 
поступления CBS от рекламы, учи-
тывая, что были проданы все слоты, 
как ожидали источники, должны 
были составить $482 млн. Список ре-
кламодателей был более или менее 
традиционным, как и список тем, 
которые они предпочли отразить в 
придуманных для них сюжетах. Это 
в позапрошлом году они активно за-
игрывали с политикой, ставили на 
остренькое. Сейчас снова ставили 
на чистый интертейнмент.

Впрочем, кажется, тематика ро-
ликов с точки зрения рейтингов и 
доходов Super Bowl — дело десятое. 
Как и нюансы самой игры, все рав-
но гарантирующей сборы, возвы-
шающие этот матч над всеми кон-
курентами снежным горным пи-
ком, выросшим посреди бескрай-
ней степи.

Алексей Доспехов

Квотербек «Нью-Ингленд 
Пэтриотс» Том Брейди 
(№12) стал единственным 
в истории шестикратным 
победителем Super Bowl  
ФОТО REUTERS

ТЕННИС

«Даже с короткой скамейкой  
мы можем претендовать на трофей»
Капитан сборной России Шамиль Тарпищев о победе над Швейцарией  
и финальном турнире Кубка Дэвиса в Мадриде

В Биле состоялся квалификаци-
онный матч Кубка Дэвиса Швей-
цария—Россия, завершившийся 
досрочной победой гостей со сче-
том 3:1. Таким образом, сборная 
России примет участие в реша-
ющем этапе престижного тур-
нира — Davis Cup Finals, который 
пройдет в Мадриде 18–24 ноя-
бря. Капитан российской сбор-
ной Шамиль Тарпищев в интер-
вью корреспонденту ”Ъ“ Евгению 
Федякову подвел итоги матча  
со швейцарцами, рассказал 
об особенностях новой формулы 
турнира и оценил шансы своих по-
допечных на выигрыш Кубка Дэ-
виса уже в этом году.

— Можно ли сказать, что матч в Би-
ле проходил и завершился пример-
но так, как вы и предполагали?
— На победу мы, конечно, рассчиты-
вали. Хотя после того как в первый 
день счет был 2:0 в нашу пользу, я не 
думал, что в субботу все сложится на-
столько тяжело. По-прежнему сказы-
ваются проблемы, связанные с отсут-
ствием специалистов игры в паре. Ну 
и четвертый матч Карена Хачанова с 
Хенри Лааксоненом, безусловно, по-
лучился очень непростым. Настыр-
ный соперник, до самого конца сра-
жался изо всех сил.
— Как и в прошлогоднем матче с 
Белоруссией, два очка в одиноч-
ных встречах принес Хачанов. Он 
нынешний лидер сборной России 
или еще нет?
— Я бы пока однозначно так не гово-
рил. Думаю, что с Даниилом Медведе-
вым они сейчас примерно равны. Эти 
теннисисты конкурируют друг с дру-
гом и по качеству игры, и по другим 
параметрам, в том числе по наличию 
побед над известными соперниками. 
Оба — игроки первой двадцатки, и те-
оретически лидером может быть лю-
бой из них.
— Ясно, что наши молодые игроки 
получили в этом матче очередную 
порцию опыта, который им обя-
зательно пригодится в будущем. А 
вам, как человеку, который впер-
вые стал капитаном сборной 45 
лет назад, приходится в чем-то пе-
реучиваться?
— После того как встречи стали про-
ходить из трех сетов, а не из пяти, 

стратегия изменилась полностью. 
Например, теперь не получается из-
матывать соперника, жертвуя ради 
этого одной или даже двумя парти-
ями. Времени на раздумья по ходу 
отдельной встречи нет, приходится 
принимать быстрые решения. Ведь 
отдав свою подачу один раз, тенни-
сист с большой долей вероятности 
проиграет и весь сет. Пытаться из-

менить тактику по ходу встречи ста-
ло сложнее. Теннис теряет свою зре-
лищность в тактическим плане, поэ-
тому я и называю такую игру блицем.
— Вы не раз критиковали новую 
формулу. А видите ли в ней что-то 
хорошее?
— В глазах молодых болельщиков, на-
верное, такая игра выглядит зрелищ-
но. Ведь практически каждый гейм 
может быть ключевым. Но если рань-
ше каждая встреча напоминала клас-
сический роман, то теперь — более 
легкое чтиво типа детектива.
— Кстати, в пятницу Swiss Tennis 
Arena посетило совсем немного 
зрителей. Считаете ли вы, что бы-

ло бы логичнее проводить матчи 
в субботу и воскресенье, а не начи-
нать их в будний день?
— Наверное, да. Но тут надо иметь в 
виду, что с помощью нового регламен-
та теннисистам добавили время для 
отдыха перед личными турнирами. 
Конечно, это не в лучшую сторону вли-
яет на развитие тенниса. Однако орга-
низаторы турнира сочли возможным 
пойти навстречу игрокам.
— Что вас больше удивило в Биле 
— упорнейшее сопротивление, ко-
торое малоизвестный Хенри Лаак-
сонен оказал Медведеву и Хачано-
ву, или сила первой подачи юного 
Жерома Кима, который в парной 
встрече регулярно вводил мяч в иг-
ру со скоростью за 200 км/ч?
— Лааксонен в течение сезона выда-
ет три-четыре феноменальных мат-
ча. Один из них, с Хачановым, был 
сыгран здесь. А вот когда теннисист в 
15 лет обладает такой скоростью по-
лета мяча, это действительно удив-
ляет. Значит, отлично поработал его 
тренер.
— А Константином Жженовым, 
своим 15-летним юниором, кото-
рый был включен в заявку на этот 
матч и принимал участие в трени-
ровках, вы довольны?

— Очень доволен. Конечно, Жженову 
надо многому учиться, но он думаю-
щий парень, и для такого возраста иг-
рает в очень разумный, универсаль-
ный теннис. Это радует.
— Финальный турнир в Мадриде 
команда проведет в таком же со-
ставе?
— Костяк будет тот же самый.
— Примерно представляете себе, 
как будет строиться подготовка к 
финальной части?
— Вот это самая сложная пробле-
ма. Сейчас невозможно спрогно-
зировать, где к тому времени будут 
Хачанов, Медведев, да и Рублев то-
же. Допустим, кто-то из них попа-
дает на итоговый турнир в Лондон, 
который пройдет непосредственно 

перед мадридским финальным эта-
пом. В таком случае никакой целе-
направленной подготовки не полу-
чится. Так что надо дождаться, какие 
результаты будут показывать наши 
теннисисты. 
— На данный момент Хачанов — 
11-я ракетка мира, а Медведев — 
16-я. То есть по рейтингу двух силь-
нейших игроков — наша команда 
одна из сильнейших в мире. Мож-
но ли ставить перед ней задачу вы-
игрыша Кубка Дэвиса?
— При условии наличия оптималь-
ной формы мы можем обыграть лю-
бого. Проблема, к сожалению, в том, 
что у нас очень короткая скамейка. 
А во время турнира, который прохо-
дит в течение одной недели, требует-
ся варьировать состав, чтобы выстав-
лять разных спортсменов в зависимо-
сти, например, от соперников. У нас 
же таких вариаций практически не 
просматривается. То есть нагрузочно 
отдельным игрокам будет очень тяже-
ло, хотя при удачном раскладе даже с 
короткой скамейкой мы можем пре-
тендовать на трофей.
— К тому же в матче до двух по-
бед вырастает значимость парной 
встречи, что сборной России сей-
час невыгодно.

— Естественно. В такой ситуации при-
ходится выигрывать одиночками, что 
опять-таки подразумевает повышен-
ную нагрузку на одних и тех же иг-
роков. С учетом нескольких матчей, 
спрессованных в одну неделю, это 
чревато.
— Значительное увеличение при-
зового фонда Кубка Дэвиса серь-
езно повлияло на мотивацию иг-
роков?
— Трудно сказать. Во всяком случае, 
большинство элитных теннисистов 
будут играть за свои сборные так же, 
как раньше,— когда им удобно. Ведь 
многие недовольны новым форматом. 
Так что нынешний сезон, думаю, будет 
экспериментальным, а дальше — по-
смотрим.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
22-й тур. «Реал»—«Алавес» 3:0 (Бензе-
ма, 30; Жуниор, 80; Мариано, 90+1). По-
ложение команд. 1. «Барселона» — 50 
очков. 2. «Атлетико» — 44. 3. «Реал» — 
42. 4. «Севилья» — 36. 5. «Хетафе» — 32. 
6. «Бетис» — 32. 7. «Алавес» — 32.

Чемпионат Италии

22-й тур. «Интер»—«Болонья» 0:1 (Сан-
тандер, 32). «Рома»—«Милан» 1:1 (Дзань-
оло, 46 — Пёнтек, 26). Положение ко-
манд. 1. «Ювентус» — 60 очков. 2. «На-
поли» — 51. 3. «Интер» — 40. 4. «Милан» — 
36. 5. «Рома» — 35. 6. «Сампдория» — 33. 

Чемпионат Франции

23-й тур. «Лион»—ПСЖ 2:1 (Мусса Дем-
беле, 33; Фекир, 49 (пен.) — Ди Мария, 
7). Положение команд. 1. ПСЖ — 56 
очков (после 21 матча). 2. «Лилль» — 46. 
3. «Лион» — 43. 4. «Сент-Этьен» — 37 (22). 
5. «Монпелье» — 36 (22). 

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10955 
очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 8320. 3 (3). Александр Зверев (Герма-
ния) — 6475. 4 (4). Хуан Мартин дель По-
тро (Аргентина) — 5060. 5 (5). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 4845. 6 (6). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 4600. 7 (7). Кеи 
Нисикори (Япония) — 4100. 8 (8). Доми-
ник Тим (Австрия) — 3960. 9 (9). Джон Ис-
нер (США) — 3155. 10 (10). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 3140. 11 (11). Ка-
рен Хачанов (Россия) — 2880. 12 (12). 
Стефанос Циципас (Греция) — 2805. 
13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2605. 
14 (14). Милош Раонич (Канада) — 2250. 
15 (15). Фабио Фоньини (Италия) — 2225. 
16 (16). Даниил Медведев (Россия) 
— 2000. 17 (17). Люка Пуй (Франция) — 
1955. 18 (18). Роберто Баутиста Агут (Ис-
пания) — 1955. 19 (19). Марко Чеккинато 
(Италия) — 1870. 20 (20). Диего Шварц-
ман (Аргентина) — 1835…96 (96). Евге-
ний Донской — 599… 101 (100). Анд-
рей Рублев (оба — Россия) — 575.

Рейтинг WTA

1 (1). Наоми Осака (Япония) — 7030 оч-
ков. 2 (2). Петра Квитова (Чехия) — 5920. 
3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5582. 
4 (4). Слоан Стивенс (США) — 5307. 5 (5). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 5100. 6 (6). 
Анжелик Кербер (Германия) — 4965. 
7 (7). Элина Свитолина (Украина) — 4940. 
8 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4845. 
9 (10). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3565. 10 (9). Каролина Возняцки (Дания) 
— 3467. 11 (11). Серена Уильямс (США) — 
3406. 12 (13). Анастасия Севастова (Лат-
вия) — 3330. 13 (14). Эшли Барти (Австра-
лия) — 3285. 14 (12). Дарья Касатки-
на (Россия) — 3230. 15 (15). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 3040. 16 (16). Юлия 
Гёргес (Германия) — 2910. 17 (17). Мэди-
сон Кис (США) — 2786. 18 (18). Ван Цян 
(Китай) — 2605. 19 (19). Каролин Гарсия 
(Франция) — 2550. 20 (20). Анетт Конта-
вейт (Эстония) — 2355…27 (29). Мария 
Шарапова — 1717...32 (32). Анастасия 
Павлюченкова — 1565…65 (78). Ека-
терина Александрова — 874. 66 (61). 
Екатерина Макарова — 864…74 (72). 
Евгения Родина — 800…76 (97). Вера 
Звонарева — 765. 77 (81). Маргари-
та Гаспарян — 757…87 (79). Анастасия 
Потапова — 689…95 (94). Анна Блин-
кова — 639…98 (108). Вероника Ку-
дерметова (все — Россия) — 621.
В скобках — позиция в предыдущей  
версии рейтинга.

К О Н Т Е К С Т
Ж Е Р Е Б Ь Е В К А  D A V I S  C U P  F I N A L S  
П Р О Й Д Е Т  14  Ф Е В Р А Л Я

В финальной части розыгрыша Кубка Дэвиса 
18–24 ноября в Мадриде на кортах теннис-
ного центра Caja Magica c покрытием хард 
выступят 18 команд: Хорватия, которая в 2018 
году выиграла почетный трофей, Франция 
— ее соперник по финалу, прошлогодние 
полуфиналисты Испания и США, получившие 
wild card Аргентина и Великобритания, а так-
же Россия, Австралия, Бельгия, Германия, 
Италия, Казахстан, Канада, Колумбия, Нидер-
ланды, Сербия, Чили и Япония.

На предварительной стадии Davis Cup 
Finals они будут разбиты на шесть групп. 
В стадию play-off, которая начнется с 1/4 
финала, попадают их победители и еще 
две лучшие команды, имеющие лучшие 
дополнительные показатели. Жеребьевка 
турнира пройдет 14 февраля в Мадриде. 
При этом участники, согласно их положению 
в рейтинге, будут разбиты на три корзины. 
Россия попадет в последнюю из них.  
Евгений Федяков

У

«Пытаться изменить что-то по ходу  
встречи стало сложнее. Теннис теряет 
свою зрелищность в тактическим плане, 
поэтому я и называю такую игру блицем»

Шамиль Тарпищев:  
«Если раньше каждая  
встреча напоминала  
классический роман,  
то теперь — более легкое 
чтиво типа детектива»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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